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 “En 12 años creció la pobreza en 17%, 
aumentó la migración como nunca 
y las 12,100 escuelas que fueron 
abandonadas, ahora las estamos 
reconstruyendo”: Xiomara Castro

EN INAUGURACIÓN DE ESCUELA EN RÍO TINTO, TELA 
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CUMPLE A LA COMUNIDAD GARÍFUNA DE RÍO TINTO 

Tela, Atlántida

La Presidenta Xiomara Castro 
visitó la comunidad garífuna 
de Río Tinto en Tela, Atlántida. 
En ese sentido, el Gobierno de 
la Mandataria Castro a través 
de la Secretaría de Educación 
que dirige el ministro Daniel 
Sponda, inauguraron el Centro 
de Educación Básica, CEB, Álvaro 
Contreras.
En el panel principal estuvie-
ron presentes el ministro de 
SEDESOL, José Carlos Cardona, 
el Secretario Privado, Héctor 
Zelaya, la Presidenta Xiomara 
Castro, el titular de Educación, 
Daniel Sponda, y la directora 
del CEB, Yadira Arzú.

Costo
La transformación de este CEB 
se ejecutó con una inversión de 
3,222,925.51 lempiras y benefi-
ciará a 84 estudiantes y a seis 

docentes. El centro de enseñanza 
cuenta con la jornada diurna y 
vespertina, para los estudiantes 
de primaria y plan básico.
Es importante destacar que la 
población garífuna contribuyó en 
la reconstrucción de la escuela 
con mano de obra, esto facilitó a 
que la obra estuviera más rápido, 
porque además se repararon dos 
módulos de las aulas, el cambio 
de la estructura, la cubierta del 
techo y se reparó la instalación 
eléctrica.
Además, se efectuó la instalación 
de cielo falso de PVC con aislante 
térmico, resanes de paredes, 
pintura general en módulos, 
construcción de módulo sanita-
rio con estructura para tanque 
de almacenamiento y equipo 
hidroneumático, laboratorio 
de computación y dotación de 
mobiliario.
Este centro educativo recibió 
por concepto de matrícula gratis 

“Esta fue una de esas escuelas 
que estuvo en el olvido”, 

reprocha la Mandataria Castro 
Esta comunidad de 1,500 habitantes es beneficiada con matrícula gratis y alimentación escolar

Alumnos de la escuela Álvaro Contreras del Centro de Educación Básico, CEB, cantaron el Himno Nacional en garífuna.

La Titular del Ejecutivo agradeció a la comunidad por la colaboración que hicieron en la reconstrucción 
de la escuela. 
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la migración como nunca en 
la historia en Honduras, es-
cuelas abandonadas, más de 
12,700 centros de enseñanzas 
abandonadas, y esta fue una de 
esas escuelas que estuvo en el 
olvido, pero como mujer yo no 
me lamento, tuvo que llegar 
una mujer a la presidencia para 
luchar por el cambio y transfor-
mar nuestro país”.

Más financiación estatal 
“La mayor inversión pública que 
se ha hecho en la historia de 
nuestro país es el del Gobierno de 
esta mujer que les habla. ¿Y qué 
quiere decir inversión pública? 
Quiere decir que los impuestos 
que ustedes pagan se están 

invirtiendo en proyectos para 
el pueblo y del pueblo. Este es 
el ejemplo”.
“A este departamento, esta es 
la sexta vez que he venido. He 
venido a inaugurar escuelas, 
bulevares, la Calle 8, energía. 
Aquí a inaugurar proyectos 
muy importantes, pero en la 
educación es fundamental para 
mi Gobierno. Además, estamos 
invirtiendo en la merienda es-
colar”.
“En la matrícula gratis, ya us-
tedes no pagan para que sus 
hijos vengan a las escuelas. 
Hoy sus hijos tienen un plato 
de comida cuando llegan al 
centro de enseñanza. También 
hay becas escolares”. 

“Más de 123,000 escuelas están 
invirtiendo a nivel nacional en 
distintas áreas, aquí tenemos el 
programa de la Red Solidaria, 
como un programa insignia en 
la lucha contra la pobreza y la 
extrema pobreza en nuestro país 
con cajas rurales, entregando 
bolsones y entregando zapatos”. 
“Esas cajas rurales son para que 
ustedes puedan tener acceso a 
créditos y que puedan impulsar 
proyectos que les permitan poder 
desarrollar un pequeño negocio 
y que puedan salir de las con-
diciones en que se encuentran. 
Tenemos también programas de 
infraestructura”. 

Actualidad

Así luce la escuela recién inaugurada en la comunidad de Río Tinto, Tela.

La titular del Ejecutivo junto al director de la Red Solidaria José Carlos Cardona entregaron un capital 
semilla de L100,000 a una caja rural del eje de oportunidades y ingresos del municipio de Río Tinto Atlántida.

36,409.12 lempiras en 2023 y en 
2024 ha recibido dos remesas de 
la Alimentación Escolar.

“Lo prometí y lo cumplí”
A su arribo, la Presidenta Castro 
fue recibida por la población de 
Río Tinto, con aplausos y con 
insignias de ¡Xiomara Sí Cumple! 
La Titular del Ejecutivo llegó 
acompañada por el Secretario 
Privado, Héctor Zelaya.
“Muchas gracias por el recibi-
miento. Para mí es un placer estar 
aquí en la comunidad garífuna 
de Río Tinto, yo quiero pregun-
tarle a los niños y niñas, ¿cómo 
se sienten con esta escuela? Se 
la merecen y merecen mucho 
más, porque ustedes merecen 
tener una educación de calidad, 
una formación que les permita 
poder salir adelante”.
La Gobernante indicó que en 
estas condiciones en las que 
hoy se encuentra esta escuela, 
“en la que ustedes van a recibir 
el pan del saber. ¿Pero saben 
una cosa qué es lo que marca 
la diferencia en esta escuela? 
No solamente lo que nuestro 
ministro de Educación ha di-
cho, sino que aquí ha habido un 
esfuerzo de todas y de todos. Y 
eso es importante, por eso se 
marca la diferencia”, señaló.

Esfuerzo de todos
“Porque aquí, a pesar de la di-
ficultad para poder acarrear el 
material, las Fuerzas Armadas 
apoyaron para el traslado del 
material que se utilizó para la 
reconstrucción, pero también la 
comunidad. Yo creo que debe-

mos de darnos un aplauso muy 
fuerte a la comunidad por este 
esfuerzo tan grande que se ha 
realizado”.
“Este es un esfuerzo para ustedes, 
también para el Gobierno. Y eso 
yo quiero que cada uno podamos 
formar conciencia de qué fue lo 
que yo recibí hace tres años. Del 
Gobierno del presidente Manuel 
Zelaya, después del golpe de 
Estado, quedó una deuda de 
tres mil millones de dólares”.
“Yo la recibí después de 12 años 
en 20,000 millones de dólares. 
Fíjense bien, en 12 años, cómo 
creció la deuda. Y recuerdo que 
muchas veces cuando salíamos 
a las calles nos preguntábamos 
dónde está el dinero”.
La Mandataria reveló que “cada 
vez que le toca revisar lo que 
pasó en esos 12 años, creció 
la pobreza en el 17%. Aumentó Por: David Sierra

“Estamos 
desarrollando 

muchos proyectos 
de desarrollo en 
nuestro país de 

infraestructura. Ocho 
hospitales, cinco 

centros neonatales. 
Estamos también 

construyendo e 
impulsando el 

desarrollo en el 
campo, entregando el 

bono tecnológico”.
Xiomara Castro

Presidenta de Honduras
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EN TELA, ATLÁNTIDA

La alumna Daili Miranda, en representación de la escuela, dio unas palabras de agradecimiento a la Presidenta Castro, 
para después darle un emotivo abrazo.

La inauguración de la Escuela Álvaro Contreras contó 
con la presencia de la Presidenta Xiomara Castro, quien 

disfrutó con la presencia de centenares de alumnos

Alegría y colorido 
por visita de la 

Presidenta Castro 
a la comunidad 

de Río Tinto
Este pequeño anduvo ondeando un banderín donde se leía: ¡Xiomara 
Sí Cumple!

Ahora los niños de la escuela Álvaro Contreras de Río Tinto podrán recibir hasta clases de cómputo.

Este pequeño rompió el protocolo y se fue al estrado a sa-

Actualidad

Privado de la Presidenta, Héctor Zelaya.
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Las pequeñas 
también demos-
traron cómo se 
baila la danza 
garífuna.

El grupo de danza 
de la comunidad Las 

Mariposas bailaron 
dos canciones en 

garífuna.

Estas tres estudiantes se mostraron felices por la hermosa escuela que les reconstruyó 
la Mandataria Castro.

Para llegar a la comunidad de Río Tinto es desde Tela por medio de lancha y el trayecto 
dura 45 minutos. 

Actualidad

ludar a la Titular del Ejecutivo y al Secretario 
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AL INAUGURAR SUBESTACIÓN ELÉCTRICA EN DANLÍ, EL PARAÍSO 

Danlí, El Paraíso 

Recibida con entusiasmo por 
los habitantes del municipio de 
Danlí, El Paraíso, la Presidenta 
Xiomara Castro inauguró sub-
estación eléctrica, proyecto 
energético considerado una 
pieza clave para el progreso 
de la región.
El evento que reunió a funcio-
narios y miembros del muni-
cipio entre ellos, el Secretario 
Privado de la Presidenta, 
Héctor Zelaya, el ministro de 
Energía, Erick Tejada, Cris-
tian Sanabria, gerente de la 
Coordinación Técnica de la 
Empresa Nacional de Energía 
Eléctrica, ENEE, el goberna-
dor del departamento de El 
Paraíso, Gerardo Valladares, 

los diputados del Partido 
LIBRE, Milton García, Mario 
Argeñal y la exgobernadora 
Olga Flores, el cual destacaron 
la importancia del proyecto 
de estabilidad y crecimiento 
del municipio. 

Renegociación 
Además, obtuvo la renego-
ciación de 25 contratos de 
generación de energía, 18 
adendas y 7 memorandos de 
entendimiento, y que repre-
senta para el Estado un ahorro 
cerca de los 30 millones de 
lempiras.

“Esta zona de El Paraíso, en 
términos eléctricos, estaba 
olvidada y había problemas de 
fluctuaciones de voltaje que 

esta planta viene a resolver. 
La Presidenta Xiomara Castro 
se ha propuesto rescatar la 
estatal, sacarla de la deba-
cle, del colapso eléctrico en 
el que la encontramos. La 
ENEE sí se puede rescatar, 
las mejorías son notables”, 
manifestó Tejada, titular de 
Energía. 
Agregó que, “los resultados son 
contundentes gracias al plan 
de inversión en el subsector 
eléctrico, que está fortale-
ciendo y modernizando las 
subestaciones para mejorar 
el servicio de energía en todo 
el país”.
Las autoridades de energía 
destacaron que, la acción 
responde al Plan de contin-
gencia que impulsa el Gobierno 

“Hoy estamos dando los pasos para recuperar
 la ENEE, los pasos importantes para que haya 

desarrollo en nuestro país”: Presidenta 
El monto invertido en el proyecto fue de 6 millones de dólares, beneficiando a alrededor 

de 90,000 habitantes en siete municipios del departamento de El Paraíso 

La nueva subestación de energía beneficiará a más de 90 mil habitantes en Danlí, El Paraíso.

El titular de Energía, Erick Tejada, manifestó que el proyecto inaugurado 
viene a dar un alivio eléctrico importante a la zona.
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La Mandataria Castro con un corte de cinta inauguró la subestación junto al Secretario Privado de la Presidenta, Héctor Zelaya, el 
ministro de Energía, Erick Tejada, Cristian Sanabria, gerente de la Coordinación Técnica ENEE, el gobernador del departamento de El 
Paraíso, Gerardo Valladares, los diputados de LIBRE Milton García, Mario Argeñal y la exgobernadora Olga Flores.

La subestación eléctrica tiene un conato de inversión de 6 millones de dólares. 

La Jefa del Ejecutivo 
en su discurso enfatizó 
que su Gobierno está 
avanzado de manera 
muy decidida para al-
canzar la Refundación 
de la patria.

Socialista Democrático de la 
Presidenta Castro, gracias a 
la histórica inversión que su-
pera hasta este momento los 
9,908 millones de lempiras que 
buscan resolver los problemas 
heredados y transformar el 
subsector eléctrico.

Discurso 
En su disertación, la Titular 
del Ejecutivo expresó, “esta-
mos aquí inaugurando esta 
estación con un deseo muy 
claro que no solamente se 
potencie la energía, sino que 
esto genere posibilidades de 
empresas, de recursos que 
puedan desarrollarse a través 
de este esfuerzo que estamos 
haciendo como Gobierno”. 

Añadió que, “es importante 
decir que en todas las áreas, a 
pesar de las condiciones en que 
recibimos este país, en todas 
las áreas, con cada lempira de 
los impuestos que el pueblo 
paga, se está invirtiendo en 
proyectos en beneficio de 
nuestra población, temas de 
infraestructura, carreteras, 
caminos productivos, igual 
también todo lo que se está 
haciendo en las reparaciones 
de escuelas, en la reparación 
de los aeropuertos, inversión 
que no se había hecho, porque 
durante muchos años estuvo 
privatizado”.

Por: Ariana Domínguez 

           Estoy 
convencida que 

en este Gobierno 
estamos avanzando 

de manera muy 
decidida, con 

pasos firmes para 
lograr alcanzar la 

Refundación de 
nuestra patria, 

tenemos 31 meses 
y todavía falta 
un poco más y 

estoy convencida 
que vamos a 

lograr cambios 
sustanciales para el 
pueblo hondureño y 
especialmente para 

las grandes mayorías 
de nuestra patria”.

“Este tema de la 
energía ha sido 

un tema muy 
discutido en muchos 
programas, durante 

muchos años y 
siempre se manifestó 
que era el hoyo negro 

de las finanzas de 
nuestro país, hoy 

estamos dando los 
pasos para recuperar 
la ENEE, hoy estamos 

dando los pasos 
importantes para que 

haya desarrollo en 
nuestro país, porque 
todo lo que estamos 

haciendo se está 
generando también 

empleo en Honduras”.

“

Xiomara Castro 
Presidenta de la República
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En la inauguración, la Mandataria Castro posó para una selfi con el 
pueblo danlidenses. 

Más de 90 mil habitantes Más de 90 mil habitantes 
beneficiados con nueva beneficiados con nueva 

subestación eléctricasubestación eléctrica

DANLÍ, EL PARAÍSO

El Secretario Privado de la Presidenta, Héctor Zelaya, se tomó una selfi con los habitantes 
que asistieron al evento.

Actualidad

El proyecto ejecutado por la Empresa Nacional de Energía Eléctrica, ENEE, dirigida por el titular Erick Tejada, 
traerá grandes beneficios para los habitantes de Danlí, estabilizando y mejorando el servicio de energía  

El proyecto eléctri-
co es considerado 

una pieza clave 
para el progreso de 
los po-bladores de 

Danlí.

La Presidenta Xiomara Castro junto al gobernador del departamento de 

El Paraí-so, Gerardo Valladares, los diputados del Partido LIBRE, Milton 

García, Mario Ar-geñal, entre otros en la inauguración de la subestación 
eléctrica.

El equipo de energía se encuentra más que listo 
para dar el mantenimiento necesario al proyecto.
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“
Este es un proyecto que necesitaba 
mucho en el municipio, debido a la alta 
demanda que tenemos de energía y sobre 
todo porque es casi el tercer municipio 
más grande en población. Entonces, a 

través de ellos se necesita expandir lo que es 
la energía eléctrica y esto pues viene a aliviar 
toda la crisis energética que tiene tanto el 
departamento, ya que Danlí es el 65% de la 
población del departamento. 
Es de felicitar a la Presidenta Xiomara Castro 
por la inauguración de este proyecto porque 
esto no es un proyecto de Partido, es un pro-
yecto de nación y que viene a beneficiar a toda 
la ciudadanía sin distingos de colores”.

“
Este es un proyecto que necesitaba 
mucho en el municipio, debido a la alta 
demanda que tenemos de energía y sobre 
todo porque es casi el tercer municipio 
más grande en población que tenemos

Estamos claros que la Presidenta puso su mirada 
en el departamento que la acogió en momentos 
críticos después del golpe de Estado. La Presi-
denta Xiomara Castro entiende que estructuras 
que instalaron miedo en el departamento de El 
Paraíso hoy hay que devolverles la confianza 
con inversiones públicas y el Gobierno que 
realiza las mayores inversiones públicas.
La Presidenta Xiomara Castro ha puesto su 
lente, su mirada en el departamento de El 
Paraíso. Diferentes obras de infraestructura 
en un departamento abandonado por más de 
12 años en que se profundizó la dictadura en 
nuestro país, pero hoy vemos nuevos cambios 
con la Presidenta Xiomara y en representación 
de los habitantes de este departamento le 
damos las gracias, Presidenta Castro”. 

“
Felices por este gran proyecto energético 
inaugurado hoy por nuestra querida Pre-
sidenta Xiomara Castro, ya que este es un 
proyecto que va a evitar los apagones, va a 
mejorar la frecuencia eléctrica, es un buen 

proyecto y queremos que se sigan implementan-
do en el departamento de El Paraíso diferentes 
proyectos con respecto a energía eléctrica aquí”.
Por ejemplo, este proyecto es significativo, va a 
aumentar la frecuencia eléctrica, va a beneficiar 
muchos pobladores de esta región y va a quitar 
más que todos los apagones, estamos viendo 
grandes logros en este Gobierno. 
El departamento de El Paraíso le agradece a la 
Presidenta por los grandes proyectos que se están 
realizando en el departamento y en las diferentes 
zonas del territorio nacional que durante 12 años 
de dictadura fueron lugares en total abandono 
y hoy vemos como el Gobierno de la Presidenta 
les ha respondido, y claro que podemos decir 
Xiomara sí cumple”.

“Proyecto que viene a 
beneficiar a toda 
la ciudadanía sin 

distingos de colores”

“La Presidenta 
Xiomara Castro ha 
puesto su mirada 

en el departamento 
de El Paraíso”

“El departamento de 
El Paraíso le agradece 
a la Presidenta por los 

grandes proyectos”

KENIA ZERÓN 
REGIDORA MUNICIPAL 

DE LA ALCALDÍA DE DANLÍ 

MARIO ARGEÑAL
DIPUTADO DE LIBRE POR EL 

DEPARTAMENTO DE EL PARAÍSO

GERARDO VALLADARES 
GOBERNADOR DEL DEPARTAMENTO 

DE EL PARAÍSO 

OPINIONES DE MIEMBROS DEL MUNICIPIO DE DANLÍ, EL PARAÍSO

Actualidad
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“República Popular China desembolsará 
alrededor de 98 millones de dólares para 

reconstruir 375 escuelas olvidadas por más 
de 12 años”, anuncia canciller Enrique Reina
En el encuentro histórico entre ambas naciones se abordaron diferentes temas  

de beneficio para el territorio hondureño como el Tratado de Libre Comercio,  
TLC, la CELAC China y proyectos de infraestructura

Tegucigalpa, Honduras
 
La Presidenta Xiomara Castro 
recibió en el Altar Q de Casa de 
Gobierno a la viceministra de la 
República Popular China, Hua 
Chunying, encuentro que destacó 
un esfuerzo por reforzar los la-
zos diplomáticos y económicos 
entre ambos países.
Durante la reunión se contó con 
la asistencia del canciller de la 
República Enrique Reina, el se-
cretario Privado de la Presidenta 
Héctor Zelaya, el ministro de 
Finanzas Marlon Ochoa, Fredis 
Cerrato ministro de Desarrollo 
Económico, el embajador de 
la República Popular China 
en Honduras Yu Bo entre otros 
funcionarios.
Los puntos discutidos fueron 
el apoyo financiero para los 

La Presidenta Xiomara Castro junto a la viceministra de la República Popular China, Hua Chunyin, sostuvieron una reunión abordando diferentes temas de interés para  
ambas naciones

La Dignataria 
Castro, la vicemi-

nistra de China, 
Chunying junto a 
las delegaciones 
de ambas nacio-

nes.

EN REUNIÓN ENTRE LA PRESIDENTA XIOMARA Y LA VICEMINISTRA, CHUNYING
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En la imagen la titular del Ejecutivo Xiomara Castro, la viceministra de la República Popular China, Hua Chunying, el canciller Enrique Reina, 
embajador de la República Popular China en Honduras Yu Bo, la vicecanciller Cindy Rodríguez, el Secretario Privado de la Presidenta Héctor 
Zelaya, Marlon Ochoa titular de Finanzas, el ministro de Desarrollo Económico Fredis Cerrato, viceministro Melvin Redondo, Juan Carlos Coello 
director de Construcciones Escolares y la delegación China Wu Jinjia, Cai Fang  y  Qu Yuhui.

El canciller Enrique Reina y el Secretario Privado de la Presidenta Héctor 
Zelaya recibiendo en Casa de Gobierno a la viceministra de la República 
Popular China, Hua Chunying.

El integrante de la delegación China Qu Yuhui saludando a la Presi-
denta Xiomara Castro.

proyectos en el país, el tema 
del, TLC, que avanza de manera 
precisa y el tema de la CELAC 
China.
“La viceministra está visitando 
el país para avanzar en varios 
temas específicos uno fue el que 
suscribimos hoy en Cancillería, 
el proyecto de Educación que se 
está manejando con la República 
Popular China este intercambio 
de notas permite los estudios 
de factibilidad para el apoyo 
en 375 escuelas, sobre todo en 
las áreas más pobres del país y 
dirigidas a los pueblos que han 
tenido poco acceso, a pueblos 
indígenas”, expresó el canciller 
Reina en conferencia de prensa.
Reveló que, “la importancia 
del proyecto de educación de 
la Presidenta Castro, que se 
está avanzando con China, en 
esta primera fase se espera un 
desembolso de 98 millones de 
dólares”.

Primero de septiembre
En septiembre de este año en-
trará en vigor el Acuerdo de la 
Cosecha Temprana que permitirá 
el acceso de productos hondu-
reños al mercado chino como el 
camarón sin pago de aranceles 
lo que además coincide con el 
envío de las primeras 36 tonela-
das de este marisco que salieron 
de Honduras hacia China. 
“Nos comentaba la viceministra 
del importante incremento que 
ha tenido, además, el café como 
uno de los productos que ella ya 
habla que se han exportado 1,300 
toneladas de café hondureño 
hacia China, lo que también 
indica lo positivo del avance 
en la relación”, añadió Reina.
Por su parte el ministro Cerrato 
manifestó, “Honduras está lista 
y esto es importantísimo para 
hacer un intercambio de ofertas 
de productos alcanzando un 
nivel de cobertura del 86% para 

el comercio de mercancías que 
permita que nuestros productos 
tengan acceso al mercado chino”. 
Igualmente, el titular de Fi-
nanzas, Ochoa, añadió que en 
la agenda con la vicecanciller 
de China se trató el tema del 
acceso de recursos para fi-
nanciar diversos proyectos de 
infraestructura en nuestro país.
“Esto es importante para Hon-
duras porque dentro del plan 
de endeudamiento público la 
Secretaría de Finanzas y la Pre-
sidenta Castro han determinado 
la importancia de diversificar las 
fuentes de crédito”, manifestó.

Relaciones diplomáticas
Gracias a la apertura de relacio-
nes diplomáticas y a la amplia 

agenda de temas de interés 
mutuo, actualmente Honduras y 
China están negociando un TLC 
que avanza en su sexta etapa 
de conversaciones.
En marzo de 2024 se firmó el 
Convenio para el primer des-
embolso de fondos no reem-
bolsables de China a Honduras 
por un monto de $ 96 millones 
para infraestructura educativa.
A la fecha existen 20 empresas 
hondureñas de café ya certifi-
cadas para enviar su producto 
a la República Popular China. 
Según datos oficiales de SENASA, 
Honduras está exportando 12 
veces más café hondureño a 
China que en el año 2023.

Por: Ariana Domínguez 

• Nacida en la Provincia de 
Jiangsu, ubicada al noreste 
de la República Popular 
China (53 años). 
• En 1992 comenzó su carre-
ra dentro del Ministerio de 
Relaciones Exteriores
• Ocupó cargos diplomá-
ticos en la Embajada de la 
República Popular China en 
Singapur y en la Misión de 
la República Popular China 
ante la Unión Europea. 
• De 2012 a 2021 se desempe-
ñó como vocera del Ministerio 
de Relaciones Exteriores.
• En mayo de 2024 fue nom-
brada viceministra de Re-
laciones Exteriores por el 
Consejo de Estado de la Re-
pública Popular China, el 
órgano de más alta jerarquía 
administrativa en China.

PERFIL DE HUA 
CHUNYING 
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LOGRO HISTÓRICO EN EDUCACIÓN

Los Planes, 
Santa María, La Paz 

En un evento significativo e 
histórico para la educación 
de Honduras celebrado en la 
aldea Los Planes, Santa María, 
el Gobierno del Socialismo De-
mocrático, bajo el liderazgo de 
la Presidenta Xiomara Castro, 
ha declarado al departamento 
de La Paz como el primero en 
el país libre de analfabetismo. 

Este logro histórico es el resul-
tado por parte de la iniciativa 
de la Presidenta Xiomara Castro 
con el apoyo del programa 
“Yo sí puedo”, del Gobierno de 
Cuba, que ha transformado la 
vida de miles de hondureños, 
el departamento de La Paz ha 
cumplido con los estándares 

internacionales exigidos para 
su declaratoria alfabetizando a 
14,215 ciudadanos entre enero 
de 2023 y julio de 2024.
El evento contó con la presen-
cia de importantes figuras del 
Gobierno y de la Embajada de 
Cuba, en representación de la 
Presidenta Castro, asistió el 
designado presidencial, Renato 
Florentino, acompañado por el 
secretario de Educación, Daniel 
Sponda, y los subsecretarios, 
Edwin Hernández y Jaime 
Rodríguez.
Asimismo, el vicepresidente del 
Congreso Nacional, Edgardo 
Casaña, la directora depar-
tamental de La Paz, Fanency 
Massiel Andino, y el gobernador 
del departamento, Robinson 
Banegas, por parte de Cuba, 
participó Noel Álvarez Pérez, 

Gobierno declara a La Paz 
el primer departamento 
libre de analfabetismo

A partir del año 2023, cuando entró en vigor el programa “Yo sí puedo”, 
a la actualidad en Honduras ya saben leer y escribir 209,106 compatriotas mayores 

de 15 años, según las autoridades de Educación

Durante el evento, la directora departamental Fanency Andino junto al designado presidencial, Renato Florentino, entregó al ministro Daniel Sponda un reconocimiento por la labor 
en beneficio de la educación.

El designado presidencial, Renato Florentino, y el secretario de Edu-
cación, Daniel Sponda, entregaron el certificado del programa “Yo sí 
puedo” a una de las beneficiarias del departamento de La Paz.

“Hoy celebramos no 
solo la alfabetización 

de miles de 
personas, sino el 

poder transformar 
la solidaridad y la 

educación. Este 
logro nos inspira en 
salir adelante, a no 

detenernos hasta que 
cada rincón de nuestro 

país sea un faro de 
conocimiento y de 

esperanza”.
Renato Florentino

Designado presidencial 
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Ana Dolores Castillo, una de las beneficiadas con el proyecto “Yo si puedo”, manifestó que gracias a este programa impulsado por el Gobierno su vida a cambiado satisfactoriamente.

El subsecretario de Educación, Jaime Rodríguez, recibió por parte de la 
directora departamental Fanency Massiel Andino, el libro del programa 
de alfabetización “Yo sí puedo”. 

El designado presidencial, Renato 
Florentino, informó que el Gobierno 
de la Presidenta Castro, ha desti-
nado un presupuesto de más de 
41,000 millones de lempiras en la 
educación.

El secretario de Educación, Daniel 
Sponda, manifestó que se seguirá 
trabajando para lograr la meta 
de declarar a Honduras libre de 
analfabetismo.

consejero de la Embajada en 
Honduras y el jefe de la misión 
cubana, Rolando Rodríguez.

Colaboración y solidaridad 
El designado presidencial, Re-
nato Florentino, en su discurso, 
destacó la importancia de este 
logro en el sector educativo na-
cional, “Hoy declaramos La Paz 
como el primer departamento 
libre de analfabetismo, esta 
hazaña no solo es una victoria 
educativa, sino un paso firme 
hacia el futuro”.

Además, expresó su profundo 
agradecimiento al pueblo y 
Gobierno de Cuba por su in-
valuable colaboración y soli-
daridad a través del programa 
“Yo sí puedo”, que más que una 
metodología de alfabetización 
también incluye donación de 
equipos, cartillas y materiales.
El Gobierno del Socialismo De-
mocrático registra un total de 
150 municipios libres de anal-
fabetismo, gracias al programa 
“Yo sí puedo”, este logro no ha 
sido posible sin la invaluable 
colaboración de la revolución 
cubana y su solidario pueblo, 
dijo el designado Presidencial.
“Hoy la Refundación de la edu-
cación nos incluye a todos, leer 
y escribir nos abre el universo 
de las posibilidades, "estamos 
celebrando el primer hito del 
cumplimiento de una promesa 
del plan de Gobierno; liberar a 
Honduras del analfabetismo".
También manifestó que la Pre-

sidenta Castro, sigue con la 
reconstrucción de escuelas, 
“se asignaron más de 2 mil 
millones de lempiras para la 
reconstrucción escolar, este 
será administrado por las mu-
nicipalidades. La meta es sumar 
este año 1,500 escuelas más, 
actualmente llevamos 2,000 
escuelas reconstruidas".
"Hemos aumentado el presu-
puesto en educación a casi 
41,000 millones de lempiras, el 

más alto de la historia en edu-
cación, hoy miles de profesores 
ya gozan de sus plazas después 
de 12 años de abandono."

Programa “Yo sí puedo”
El ministro de Educación, 
Daniel Sponda, expresó que el 
programa de alfabetización 
con la metodología "Yo Sí 
Puedo" se ha implementado 
en más de 30 países alrededor 
del mundo. Gracias a este 
programa, más de 10 millones 
de personas han sido alfa-
betizadas, y hoy, Honduras 
también está contribuyendo 
bajo la asesoría cubana.

Sponda destacó que, en el 
primer año de Gobierno, la 
Secretaría de Educación logró 
alfabetizar a más de 5,000 
personas. “Con la implementa-
ción del método cubano "Yo Sí 
Puedo", se alfabetizó a más de 
14,000 paceños, sumando un 
total de alrededor de 19,000 
hondureños y hondureñas que 
ahora pueden leer y escribir en 
el departamento de La Paz”.
Señaló que "la declaración de 
La Paz como el primer departa-
mento libre de analfabetismo 
es un testimonio del poder 
transformador de la educación 
y un recordatorio de que, con 
determinación y colaboración, 
es posible superar grandes 
desafíos y construir un futuro 
más brillante para todos". 

Por: Juan Ortiz

“La Presidenta 
Xiomara le está dando 

continuidad a esa 
gesta que comenzó el 
presidente Zelaya en 

el año 2007. Y estoy 
completamente seguro 

que de la mano de la 
asesoría cubana, del 

trabajo tesonero de 
nuestros directores 

municipales, 
alcaldes, directores 

departamentales, 
los equipos de 

facilitadores, vamos 
a llegar a la meta 

que nos ha señalado 
la Mandataria que 

declarara Honduras 
libre de alfabetismo”. 

Daniel Sponda
Secretario de Educación 
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Según el testimonio de Laura Barahona, una 
de las beneficiarias en el departamento de La 
Paz con el programa “Yo sí puedo”, que está 
impulsando la Presidenta Xiomara Castro en 
la educación, es un avance significativo hacia 
la equidad y la justicia social en Honduras.

“Nosotros somos de comunidades indígenas 
y no teníamos cómo poder estudiar, y esto a 
nosotros nos sirve para poder leer y escribir, 
anteriormente muchas personas no engaña-
ban, porque nosotros no teníamos el nivel de 
estudio, pero ahora que nosotros ya podemos 
estudiar tenemos que leer primero los papeles 
para mirar qué es lo que lo dice”.

“Yo pertenezco a la comunidad de Santa María 
donde participamos 18 personas para seguir 
estudiando, vamos a seguir aprendiendo más 
cada día para poner en práctica lo aprendido”.

La historia de vida de Ismenia Claro subraya la transformación 
que los programas de alfabetización pueden tener en la vida 
de las personas y en sus comunidades.

“Le doy las gracias a la Presidenta por traer estos programas 
y esperamos siga apoyándonos a la gente de las comunidades, 
gracias a ella es que nosotros podemos escribir, gracias por el 
apoyo Presidenta”.
“Gracias a Dios, porque por ella estamos aprendiendo. Porque si 
no fuera a ella, no nos ayudáramos, no podría poner el nombre, 
ahora sí puedo”, expresó Claro.

Estos proyectos que vienen de parte del Gobierno de Honduras 
y de Cuba, pues vienen ayudar para poder empezar la lectura, 
que es lo más importante para nosotros, al mismo tiempo, es 
una ayuda que viene a las comunidades más pobres, dijo Claro.

La historia de doña Ana Francisca López es un 
testimonio conmovedor del impacto positivo de 
los programas de alfabetización que impulsa la 
Presidenta Xiomara Castro en las comunidades 
rurales.

“Gracias Presidenta por brindarnos la oportunidad 
de aprender a leer y escribir, esperamos continuar 
con este proceso, me gustaría seguir estudiando 
para sacar sexto grado”, dijo casi con lágrimas en 
sus ojos por su deseo de seguir estudiando y culminar 
sus estudios primarios.

“Yo vengo de una comunidad de Chinacla, donde 
estábamos recibiendo clases, 20 personas con el 
programa que nos está llevando la Presidenta a 
nuestras comunidades, uno se siente bien feliz 
porque uno ya no anda poniendo el dedo, ya uno 
puede escribir con lápiz, no con el dedo”.
Gracias al programa “Yo sí puedo”, personas como 
ella están aprendiendo a leer y escribir, habilidades 
fundamentales que muchos damos por sentadas, 
“Yo sí puedo, ya sé leer y escribir mi nombre gra-
cias al programa que está ayudando a las mujeres 
indígenas en esta zona”.

El esfuerzo personal y la dedicación para 
aprender a leer y escribir son dignos de ad-
miración y reflejan el valor de la educación, 
de acuerdo al testimonio de Ana López. “Yo 
digo que uno tiene que dejar el lugar de ama 
de casa para ir a aprender en la escuela, hay 
que poner de la parte de uno para aprender.

“La iniciativa de la Presidenta Xiomara Castro, 
a través del programa “Yo sí puedo”, ha sido 
importante para acercar la alfabetización a 
las comunidades que antes no teníamos acceso 
a la educación”.

Esto es parte de los testimonios de agrade-
cimiento a la Presidenta Castro por su com-
promiso con la educación como muestra de 
las políticas públicas que pueden tener un 
impacto positivo y tangible en la sociedad. 
El deseo de enseñar a los hijos lo aprendido 
refuerza la importancia de la educación con-
tinua y su papel en el desarrollo comunitario. 
“Yo digo que lo que hemos aprendido en este 
programa nos va a servir para que ayudemos 
a nuestros hijos en las tareas de la escuela”, 
dijo doña Ana, feliz al recibir su certificado. 

“Gracias Presidenta 
por traer estos

 programas a las 
comunidades 

indígenas”

“La Presidenta nos 
ha ayudado mucho 

porque nunca 
tuvimos 

oportunidad cuando 
éramos cipotas”

“Con el programa, ́ Yo 
sí puedo´, aprendí a 

leer y a escribir algo que 
anhelaba desde mi niñez” 

“Lo que hemos 
aprendido nos

servirá para ayudar a 
nuestros hijos con las 
tareas de la escuela”

LAURA BARAHONA

ISMENIA CLARO

ANA FRANCISCA LÓPEZ 

ANA DOLORES LÓPEZ

BENEFICIARIAS DEL PROGRAMA “YO SÍ PUEDO” EN EL DEPARTAMENTO DE LA PAZ

Actualidad
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EN EL LANZAMIENTO DEL SEGUNDO BATALLÓN DE PROTECCIÓN AMBIENTAL  

San Francisco, Atlántida

La Presidenta de Honduras 
Xiomara Castro encabezó la 
ceremonia de inauguración del 
Segundo Batallón de Protección 
Ambiental en el municipio de 
San Francisco, Atlántida. Este 
evento marca un hito significa-
tivo en los esfuerzos del país por 
proteger sus recursos naturales 
y combatir la deforestación.
Durante su discurso, la Presi-
denta Castro destacó “la im-
portancia de la protección del 
medio ambiente y recordó que 
una de las primeras acciones de 
su Gobierno fue la creación de 
programas para la conservación 
de los bosques. “Impulsar este 
programa ha significado crear 
una conciencia especialmente 
en las comunidades sobre la 
protección del bosque”, afirmó.
El nuevo batallón, que tuvo un 
costo de 29 millones de lem-
piras, se suma a los esfuerzos 
nacionales para preservar las 

“Cada lempira de impuestos que 
paga el pueblo está siendo invertido 

para el pueblo y por el pueblo”, 
destaca Mandataria 

“Como Gobierno, sabemos que este esfuerzo que realizamos, especialmente el que 
estamos ejecutando hoy, será un esfuerzo para sostener el futuro de nuestro país”

Este es el 
momento que 

la Mandataria 
Xiomara Castro 

realiza el corte 
de cinta del 

Segundo Batallón 
Ambiental.

El grupo de militares, 
personal del Gobierno 
y la Mandataria 
Castro presentes antes 
de dar por inaugurado 
el Segundo Batallón 
Ambiental.
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áreas naturales protegidas.
Actualmente, más de 2,000 
soldados están asignados a 
tareas de protección ambien-
tal, con planes de aumentar 
este número a 8,000 para el 
año 2029. 
Este incremento en el personal 
militar dedicado a la protección 
ambiental es parte del Plan Cero 
Deforestación al 2029, aproba-
do por el Consejo Nacional de 
Defensa y Seguridad.
El Secretario de Recursos Natu-
rales y Ambiente, Lucky Medina, 
también participó en la cere-
monia y subrayó la inversión 
pública de 19,000 millones de 
lempiras destinada a la protec-
ción ambiental. Medina destacó 
que la intervención comenzó 
en mayo y que se ha priorizado 
la presencia permanente de 
soldados en 75 áreas naturales 
protegidas.
Por su parte, el titular del Institu-
to de Conservación Forestal, ICF, 
Luis Soliz, explicó a la Presidenta 
Castro que después del golpe de 
Estado, solo en la biosfera del 
río Plátano, que es una parte 
protegida del bosque de Gra-

cias a Dios se destruyeron en 
La Mosquitia, 36 mil hectáreas.
“En la Reserva Tawahka, el 
Parque Nacional Patuca y la 
Biosfera del Río Plátano, 210 mil 
hectáreas. Y en ese periodo de 
12 años y 7 meses después del 
golpe de Estado, se perdieron 
1 millón 60 mil hectáreas de 
bosque”.
La inauguración del Segundo 
Batallón de Protección Am-
biental es un paso crucial en la 
lucha contra la deforestación 
y la degradación ambiental en 
Honduras. La Presidenta Castro 
reafirmó su compromiso con la 
protección del medio ambiente 
y la sostenibilidad, enfatizando 
que estos esfuerzos son esen-
ciales para el bienestar de las 
futuras generaciones.

Inversión pública 
La Titular del Ejecutivo dijo que, 
“estamos haciendo grandes 
esfuerzos, especialmente en 
construcción de hidroeléctricas. 
Ya tenemos estudios del Jicatu-
yo, igual también de El Tablón, 
que esto nos va a permitir entrar 
a un proceso de licitación y de 
identificación de los recursos. 
“Durante muchos años se han 
venido anunciando estos pro-
yectos, pero hoy estos proyectos 
se van a convertir en realidad. 
No es que lo vamos a hacer en mi 
Gobierno, porque es mentirles. 
Son proyectos que se construyen 
en siete, ocho, nueve años, pero 
que estamos dando los pasos 
firmes”.
“Para nosotros, pues este mo-
mento es muy importante 30 
meses, a pesar de la forma 
cómo recibimos el Gobierno, 
con una deuda de 20,000 mi-
llones de dólares, este año nos 
toca pagar 66,000 millones de 
lempiras. Imagínense cuántas 
cosas, cuántas obras pudiéramos 
hacer. Y todo el rezago que hubo 

de la deuda social y que nos ha 
tocado recibir los reclamos que 
el pueblo tiene”.

Atender demandas
“El pueblo debe de entender 
que es difícil poder atender 
todas estas demandas, pero 
que estamos haciendo un gran 
esfuerzo. Que la inversión públi-
ca que estamos haciendo en mi 
Gobierno es histórica. Cuando 
yo hablo de inversión pública 
quiere decir que cada lempira de 
impuestos que paga el pueblo. 
Están siendo invertidos para el 

pueblo y por el pueblo”. 
Y esto es fundamental, porque 
están siendo invertidos en primer 
lugar en infraestructura, en 
carreteras, en la construcción 
de ocho hospitales, de cinco 
centros neonatales, en la cons-
trucción también de reparación 
de escuelas. 
“Nosotros recibimos 12,700 
escuelas de las cuales estamos 
reparando 3,000, con un gran 
esfuerzo. Estamos cumpliendo 
con los compromisos que nos 
toca pagar no solamente la 
deuda, sino los compromisos 

que nos corresponde con las 
transferencias a las alcaldías”.

Sin colores políticos
“Estamos cumpliendo sin distin-
go de colores políticos. Estamos 
llegando a la educación con la 
matrícula gratis, con el bono 
tecnológico, con la merienda 
escolar. Estamos llegando a 
los distintos sectores que son 
importantes para nuestro país 
y estamos llegando con res-
puestas”. 

Actualidad

El Segundo 
Batallón 
Ambiental ya 
es una realidad.

El secretario de la SERNA, Lucky 
Medina.

El titular del ICF, Luis Soliz.
El ministro de Defensa, José Ma-
nuel Zelaya.

Estos son los 
soldados que 
se encargarán 
de cuidar 
el Batallón 
Ambiental.

Por: Ariana Domínguez

Xiomara Castro
Presidenta de Honduras

Yo quiero reconocer 
la labor del 

general Roosevelt 
y de las Fuerzas 

Armadas que están 
realizando. Es una 
labor encomiable. 

El compromiso 
que hay en la 

protección del 
bosque a través de 
su persona, quiero 

que les transmita a 
los comandantes, 

a los soldados, a 
cada uno de los 

elementos de las 
Fuerzas Armadas, 
el reconocimiento 

de mi parte, 
de todo este 

esfuerzo que se 
está realizando 

en la protección 
del ambiente y 

en la protección 
también de 

nuestros recursos 
naturales”.
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PRESIDENTE DE LA CONFI HÉCTOR MANUEL ZELAYA CASTRO

Tegucigalpa, Honduras

En un evento cargado de simbo-
lismo y compromiso patriótico, 
Héctor Zelaya, Presidente Ejecu-
tivo de la Comisión Nacional del 
Ferrocarril Interoceánico, CONFI, 
presentó el ambicioso proyecto 
del Ferrocarril Interoceánico a 
las autoridades de las Fuerzas 
Armadas de Honduras, FF.AA.
Este encuentro, celebrado en 
las instalaciones de la Fuerza 
Aérea Hondureña, FAH, marca 
un hito en la integración de las 
fuerzas militares por directrices 
de la Presidenta Xiomara Castro, 
en un proyecto estratégico que 
promete transformar la nación y 
posicionarla como un actor clave 
en el comercio internacional.
“Hoy presentamos el proyecto del 
Ferrocarril Interoceánico ante las 

Fuerzas Armadas de Honduras, 
incluidos por la Presidenta de 
la República Xiomara Castro, a 
través de la Secretaría de Defensa 
en la Comisión Nacional del Ferro-
carril, por su papel estratégico y 
vital para el resguardo de nuestra 
soberanía y el desarrollo de la 
patria”. Durante su presentación 
del ambicioso proyecto, quedó 
en manifiesto el compromiso 
esencial de esta noble institución 
para asegurar la construcción, 
la logística y la operatividad de 
esta iniciativa de transformación 
para los pueblos y de integración 
regional. El encuentro contó con 
la participación de las máximas 
autoridades de la institución 
castrense, entre ellos; el jefe del 
Estado Mayor Conjunto, el general 
de División, Roosevelt Hernández, 
el secretario de Defensa, José 

Manuel Zelaya, el inspector de 
las Fuerzas Armadas, general 
de Brigada, Rigoberto Moca-
da, el comandante del ejército, 
Carlos Efraín Aguilar, el general 
de Brigada, Guillermo Augusto 
Rosales, comandante general 
de la FAH, y el alto mando de las 
Fuerzas Armadas.

Inclusión de las FF. AA. al proyecto 
La inclusión de las Fuerzas Arma-
das es un mandato de la Mandata-
ria hondureña por el papel esencial 
de la institución castrense en la 
defensa de la soberanía nacional 
y en la seguridad de un proyecto 
que será vital para el desarrollo 
económico de Honduras.

Durante su presentación, 
Zelaya subrayó la importancia 
estratégica que tendrá las Fuerzas 

“Ferrocarril interoceánico es un 
proyecto soberano que requiere del 

compromiso de la Defensa Nacional”
“Este no es solo un proyecto de infraestructura; es un proyecto de soberanía nacional”, afirmó, 

destacando la decisión de la Presidenta Xiomara Castro de incluir a las Fuerzas Armadas 
en la Comisión Nacional del Ferrocarril a través de la Secretaría de Defensa, dijo Zelaya

El Presidente de la CONFI, Héctor Zelaya, expuso el proyecto del ferrocarril interoceánico al alto mando de las Fuerzas Armadas de Honduras.

El Presidente de la Comisión Héctor Zelaya, explicó cuál es el rol que tendrá 
las Fuerzas Armadas en la construcción del ferrocarril interoceánico con 
la incorporación del Batallón de Ingenieros de la institución castrense.
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El jefe del Estado Mayor Conjunto, el general de División, Roosevelt 
Hernández, entregó un pergamino al Presidente Ejecutivo de la CONFI, 
Héctor Zelaya, por el papel que está desempeñando para la construcción 
del ferrocarril interoceánico.

El evento contó con la participación del alto mando de las Fuerzas Armadas, quienes mostraron interés de ser parte de este proyecto de país que impulsa la Presidenta Castro.

Armadas en la construcción del 
Ferrocarril Interoceánico, tanto 
en seguridad con destacamen-
tos en puntos estratégicos y la 
participación del Batallón de 
Ingenieros en la mesa técnica para 
la elaboración de los estudios de 
factibilidad del proyecto.
“La primera tarea que tendrá 
las Fuerzas Armadas es empe-
zar a darle el aseguramiento 
del derecho de vía de todo 
el trazo con destacamentos, 
además, de la seguridad ope-
racional de la construcción 
del ferrocarril”.
En nuestros planes está el forta-
lecimiento de las capacidades del 
Batallón de Ingenieros, porque 
hay que preparar a las Fuerzas 
Armadas, para incorporarla a 
este gran proyecto en la partici-
pación de los estudios del terreno 
y la realización de los trabajos 
preliminares y de edificación 
del proyecto, dijo el Presidente 
de la CONFI.
Zelaya enfatizó que la participa-
ción de institución castrense en la 
Comisión Nacional del Ferrocarril 
Interoceánico no solo se limita a la 
seguridad. Las Fuerzas Armadas 
también jugarán un rol crucial 
en la logística y operatividad del 
proyecto, asegurando que cada 
fase, desde la planificación hasta 
la construcción, se lleve a cabo 
de manera eficiente y segura.
El proyecto del Ferrocarril Intero-
ceánico está siendo gestionado 
por la CONFI, una comisión que 
reúne a varias instituciones clave 
del Gobierno hondureño. Entre 

los miembros se encuentran el 
Ministerio de Infraestructura, en-
cargado de ejecutar los proyectos 
complementarios necesarios.
Además, la Secretaría de De-
fensa, encargada de brindar la 
seguridad y acompañamiento 
al proceso de construcción con 
la incorporación del Batallón 
de Ingenieros de las FFAA, la 
Empresa Nacional Portuaria, 
que gestionará la conexión 
de los puertos; el Ministerio 
de Ambiente, que supervisará 
el impacto ambiental; y el Mi-
nisterio de Finanzas, respon-
sable de manejar los fondos y 
presupuestos.

Creación de proyecto de Ley  
Zelaya explicó que la comisión 
tiene dos mandatos principales. 
El primero es la creación de 
un equipo técnico que se está 
encargando de los estudios, 
análisis técnicos, presupues-
tos, y planes necesarios para 
la ejecución del proyecto. Este 
equipo será crucial para ga-
rantizar que todos los aspectos 
del proyecto se aborden con el 
mayor rigor posible.
El segundo mandato es la 
elaboración de un proyecto 
de ley que creará la Em-
presa Gran Nacional del 
Ferrocarril Interoceánico, 
este es un proyecto de ley 
que establecerá un marco 
legal y regulatorio claro, que 
asegurará la transparencia 
y continuidad del proyecto a 
lo largo de futuros gobiernos.

 “Queremos reglas claras, como 
le gusta a la iniciativa privada y 
a los organismos internaciona-
les”, afirmó Zelaya, destacando 
la importancia de un marco 
regulatorio que proporcione 
estabilidad y confianza a los 
inversores.
“Y lo vamos a presentar al 
Congreso Nacional para con-
vertirlo en un proyecto de 
país para que no se pueda 
modificar, para que tenga 
continuidad de gobierno tras 
gobierno, para que cada uno 
de los gobiernos que vengan 
sepan cuál es el trazo, cuál es 
el pedazo de proyecto que les 
toca hacer”.

Proyecto multipartidario 
“Este se convierte en un pro-
yecto multipartidario apoyado 
por todas las fuerzas políticas 
y aquí tenemos las etapas de 
desarrollo de este proyecto, 
en estas etapas de desarro-
llo está identificada aquí la 
planificación, la factibilidad, 
los diseños, financiamientos, 
licitaciones, construcción, 
operaciones”.
El proyecto del Ferrocarril Inte-
roceánico ha captado el interés 
de varios países y empresas 
internacionales. Estados Unidos, 
Italia, España, Japón, Corea, 
Arabia Saudita, Catar, y el Reino 
Unido han manifestado su interés 
en ser parte de la construcción 
de este megaproyecto. 

Por: Juan Ortiz
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Miami, Estados Unidos

En un esfuerzo por consolidar a 
Honduras como un boom logístico 
en Centroamérica, el Presidente 
Ejecutivo de la Comisión Nacio-
nal del Ferrocarril Interoceánico, 
CONFI, Héctor Zelaya, se reunió 
con ejecutivos de FedEx, para 
presentar el tan ansiado proyecto 
del tren interoceánico.
El evento con los ejecutivos de 
FedEx tuvo lugar en la rampa 
del aeropuerto de Miami, Esta-
dos Unidos, donde se presentó el 
ambicioso proyecto del ferrocarril 
interoceánico, concebido como 
un sistema logístico con sede en 
Honduras.
Durante la presentación del pro-
yecto se destacaron los detalles 
del ferrocarril interoceánico, un 
proyecto diseñado para mejorar la 
eficiencia de transporte de carga 
en el país, mediante un sistema 
que facilitará el movimiento de 
mercancías provenientes de di-
ferentes partes del mundo.

Inversiones públicas
Además, de la presentación del 
ferrocarril interoceánico, el Presi-
dente Ejecutivo de la CONFI destacó 
la inversión de 1,000 millones de 
lempiras en la modernización del 
aeropuerto internacional Villeda 
Morales de San Pedro Sula, como 
parte de las políticas públicas en 
mejorar la infraestructura de la 
terminal aérea.

“Esta inversión incluye infraestruc-
tura crítica como cuartos fríos para 
importaciones y exportaciones, 
fortaleciendo nuestra capacidad 

y potenciando la conectividad 
regional”, dijo Zelaya.
La modernización del aeropuerto de 
San Pedro Sula es un componente 

vital de la estrategia de nearsho-
ring que el Gobierno hondureño 
está promoviendo para atraer la 
inversión extranjera y fomentar 

el desarrollo económico a través 
de la industria local mediante la 
localización de cadenas de sumi-
nistro más cerca de los mercados 
estadounidenses.
En el encuentro también se destacó 
la inversión que se está desa-
rrollando en los tres corredores, 
agrícola, industrial y turístico, 
con mejoras en infraestructura 
de carreteras que permitan una 
mayor eficiencia en el transporte de 
carga, con el propósito de reducir 
los tiempos de espera, mejorando 
la conectividad y competitividad 
de los productos hondureños en los 
mercados internacionales.
En el caso del corredor turístico, 
busca mejorar la conectividad 
hacia destinos turísticos claves, 
promoviendo con ello el desarrollo 
del sector y aumentando el flujo 
de turistas nacionales con despla-
zamientos seguros con carreteras 
en excelentes condiciones.

El Presidente 
Ejecutivo 
de la CONFI, 
Héctor Zela-
ya, expuso el 
proyecto del 
ferrocarril in-
teroceánico a 
los ejecutivos 
de FedEx.

Actualidad

Ejecutivos de la empresa FedEx 
conocen el proyecto del ferrocarril 
interoceánico expuesto por Héctor 

Zelaya presidente de la CONFI
FedEx juega un papel clave en conectar nuestro país con la cadena global de suministros, con 
más de 22 mil toneladas de carga movilizadas anualmente, Honduras se posiciona entre los 10 

principales socios internacionales del aeropuerto de Miami en cuanto a volumen movilizado

Durante el 
encuentro, 
se realizó un 
recorrido por 
las instalaciones 
del aeropuerto 
de Miami, para 
constatar el 
volumen de 
mercancías 
movilizadas por 
FedEx.

El Presidente 
de la CONFI, 

Héctor Zelaya, 
junto a los 

ejecutivos de 
FedEx, Ariel Díaz, 

vicepresidente 
legal para 

América Latina y 
el Caribe y Mario 

Di Giovanni, 
asesor senior 

de Asuntos 
Gubernamentales.

EN MIAMI, ESTADOS UNIDOS

Por: Juan Ortiz

El propósito de este me-
gaproyecto del ferrocarril 
interoceánico que está im-
pulsando el Gobierno del 
Socialismo Democrático, es 
mejorar significativamen-
te la conectividad entre el 
océano Atlántico y Pacífico 
optimizando los mercados in-
ternacionales, posicionando 
a Honduras como el centro 
logístico de Centroamérica.

FERROCARRIL 
INTEROCEÁNICO
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Tegucigalpa, Honduras

El expresidente de Honduras 
y Coordinador Nacional del 
Partido Libertad y Refunda-
ción, LIBRE, Manuel Zelaya 
Rosales, se solidarizó con la 
familia del doctor Javier Hall 
por su sensible fallecimiento 
del destacado profesional de 
la salud y actual viceministro 
de Redes y Servicios de la Se-
cretaría de Salud en la zona 
noroccidental del país.

A través de su cuenta oficial 
X, el Coordinador de LIBRE 
expresó, “el Dr. Javier Hall, 
del progreso Yoro, compañero 
de lucha, durante más de 40 
años y leal amigo de la causa. 
Ha fallecido.  Nuestro sentido 
pesar. QEPD”.
Javier Hall fue un miembro 
destacado en la fundación del 
Partido LIBRE, una persona 
leal a sus principios, luchador 
de las causas sociales por más 
de 40 años, dedicó su vida 
a la defensa de los derechos 
humanos, la justicia social y 
la construcción para un país 
más equitativo.
Hall no solo fue un ferviente 
defensor de las causas socia-
les, sino también un médico 
comprometido con la salud y el 
bienestar de su comunidad, a lo 
largo de su carrera profesional 
se dedicó incansablemente en 
brindar atención médica de 
calidad a los más desposeídos.

Ámbito político
También fue un reconocido 
político en su región, durante 
el mandato del expresidente 
Manuel Zelaya Rosales entre 
2006-2009 cuando fue electo 
como diputado propietario por 
el Partido Liberal.
Después del golpe de Estado 
en 2009 contra el expresidente 
Zelaya, el doctor Hall renunció 
al Partido Liberal para ser parte 
de la fundación del Partido Li-
bertad y Refundación, LIBRE, su 
compromiso con los ideales de 
justicia, igualdad y democracia 
fue inquebrantable.
Desde su curul en el Congreso 
Nacional, se opuso en 2007 a la 

Expresidente Manuel Zelaya se solidariza 
con la familia del Dr. Javier Hall, actual 

coordinador de Somos+ en Yoro
El doctor Javier Hall fue un destacado pediatra y miembro incansable de la Refundación del país, 
un fiel amigo de la democracia y uno de los fundadores del Partido Libertad y Refundación, LIBRE

CONMOCIÓN POR SU SENSIBLE DECESO 

El doctor, Javier Hall, fue un miembro incansable por las causas socia-
les y comprometido con el Plan de Gobierno de la Presidenta Xiomara 
Castro, para la Refundación del país.

El expresidente Manuel Zelaya Rosales, asistió al 
velatorio del doctor Javier Hall, en el Progreso, 

Yoro, para dar el último adiós junto a su familia a 
uno de los grandes fundadores del Partido LIBRE

Por: Juan Ortiz 

• Nacido en El Progreso, Yoro, donde dedicó su vida al 
servicio de la medicina y la comunidad. 
• Fue un destacado pediatra y funcionario público en 
Honduras.
• Viceministro de Redes y Servicios de la zona norocciden-
tal del país y director de Redes de Salud y hospitales en 
la misma región.
• De 2006-2009 fue electo diputado propietario en el 
Congreso Nacional por el Partido Liberal.
• Fundador del Partido Libertad y Refundación, LIBRE.
• Actualmente se desempeñaba como coordinador del 
Movimiento Somos+ en Yoro.

JAVIER HALL

precandidatura presidencial del 
entonces presidente del Poder 
Legislativo, Roberto Micheletti, 
pese a ser de la misma bancada 
y ciudad.
Actualmente, se desempeñaba 
como coordinador del Movi-
miento Somos+ de LIBRE, en el 
departamento de Yoro, participó 
en múltiples campañas y mo-
vimientos sociales para ver un 

cambio positivo en Honduras.
Su influencia y liderazgo fueron 
cruciales para la consolidación 
del Partido como una fuerza 
política significativa en Hon-
duras, además jugó un papel 
importante para la formación 
de nuevas generaciones dentro 
del Partido LIBRE.
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FUERON JURAMENTADOS POR MANUEL ZELAYA ROSALES

Tegucigalpa, Honduras

En un importante movimiento 
político, siete alcaldes del Partido 
Liberal y uno del Partido Salvador 
de Honduras, PSH, han decidido 
incorporarse a las filas del Partido 
Libertad y Refundación, LIBRE, 
destacando su aspiración para 
formar parte de este ente político, 
destacando el creciente apoyo 
de las políticas de la Presidenta 
Xiomara Castro.
Además, de los ocho alcaldes 
que se incorporan a las filas de 
LIBRE, incluye la adhesión de 
dos vicealcaldes de Talanga e 
Intibucá, marcando un notable 
cambio en el escenario político 
de Honduras previo a celebrarse 
las elecciones internas dentro de 
los partidos políticos en 2025.
En el acto de juramentación de 
los alcaldes que ahora forman 

parte del Partido LIBRE, es-
tuvieron presentes líderes del 
Partido, entre ellos el Coordinador 
General, Manuel Zelaya Rosales, 
la precandidata presidenciable, 
Rixi Moncada y el presidente de 
la AMHON, Nelson Castellanos.
La decisión de los alcaldes de 
unirse a LIBRE pasa por las po-
líticas de la administración de 
la Presidenta Xiomara Castro, 
quien ha implementado diver-
sos proyectos sin distingos de 
colores políticos enfocados en 
mejorar la infraestructura de 
carreteras, la educación y la 
salud, así como en fortalecer 
la economía de los municipios, 
como es el caso del programa 
de Caminos Productivos.
Estas iniciativas por parte de la 
Mandataria Castro han resonado 
a nivel nacional con políticas 
a favor del pueblo hondureño 

Siete alcaldes liberales 
y uno del PSH se unen 

a las filas del Partido LIBRE 
“Durante el evento, los alcaldes que ahora forman parte del Partido Libertad y Refundación, 

LIBRE, se comprometieron a respetar los estatutos y a trabajar por el Partido para alcanzar el 
triunfo en las próximas elecciones, indicó el presidente de la AMHON”, Nelson Castellanos

El alcalde de Aguanqueterique, La Paz, Erlin Omar Rodríguez Ramos, 
fue juramentado como miembro del Partido Libertad y Refundación 
por el Coordinador General, Manuel Zelaya Rosales. 

El Coordina-
dor General 
del Partido 
Libertad y 
Refundación, 
Manuel Zelaya 
Rosales, junto a 
los ocho alcal-
des que fueron 
juramentados 
como miem-
bros de LIBRE.

José Antonio Guillén Rivera, 
alcalde de Protección, Santa 
Bárbara.
José Trinidad López Fernán-
dez, alcalde de Concepción 
Norte, Santa Bárbara.
José Luis Hernández Portillo, 
de San Francisco de Ojuera, 
Santa Bárbara.
Francisco Bustillo Gonzales, 
alcalde de Cane, La Paz
Erlin Omar Rodríguez Ramos, 
alcalde de Aguanqueterique, 
La Paz.
Santos Fulgencio Peralta 
Ramos, alcalde de Guari-
zama, Olancho.
Marbin Genser Ruiz Herrera, 
alcalde de Jano, Olancho
Jesús Eduardo Núñez Serra-
no, alcalde de San Antonio, 
Cortés.

ALCALDES 
QUE SE UNEN A LIBRE
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Francisco Bustillo Gonzales, alcalde de Cane

José Luis Hernández Portillo de San Francisco de Ojue-
ra, Santa Bárbara

Marbin Genser Ruiz Herrera, alcalde de Jano, Olancho

José Trinidad López Fernández, alcalde de Concepción 
Norte, Santa Bárbara

Jesús Eduardo Núñez Serrano, alcalde de San Antonio, 
Cortés

Erlin Omar Rodríguez Ramos, alcalde de Aguanqueteri-
que, La Paz

José Antonio Guillén Rivera, alcalde de Protección, 
Santa Bárbara

Santos Fulgencio Peralta Ramos, alcalde de Guarizama 

Fredy Amílcar Cantarero Díaz, exalcalde Dolores, Inti-
bucá

Actualidad

y ampliando proyectos con el 
objetivo de cubrir las necesidades 
de los alcaldes en sus respectivos 
municipios para beneficio del 
pueblo.

Diálogo permanente 
El presidente de la Asociación de 
Municipios de Honduras, AMHON, 
Nelson Castellanos, mencionó que 
se ha estado en conversaciones 
con muchos alcaldes del Partido 
Liberal desde hace meses y que 
varios de ellos han mostrado la 
voluntad de unirse a las filas del 

Partido Libertad y Refundación, 
LIBRE.
“Los alcaldes juramentados se 
comprometen bajo los estatutos 
del Partido y además de eso se 
comprometen a trabajar en la 
segunda victoria del Partido, 
hemos tenido una reunión muy 
importante donde se ha unido el 
único alcalde de PSH, también 
a Libertad y Refundación y dos 
vicealcaldes que eran del Partido 
Liberal”.

Por: Juan Ortiz
Nelson Castellanos

Presidente de la AMHON

Hay muchos alcaldes a nivel nacional que 
están en pláticas de poder unirse al Partido 

LIBRE, pero hay que dialogar con ellos, 
porque es un paso voluntariado que hacen 

los alcaldes y que el Partido abre las puertas para todo 
aquel que quiera unirse a esta lucha que es del pueblo y 

que lo hacemos y lo recibimos con mucha convicción”.
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Comenzá  a vender

 2236-8636
Ext: 170

Llamá a:

y

¿Querés mejorar
las ganancias de

tu negocio ?
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Tegucigalpa, Honduras

Autoridades hondureñas, re-
gionales y de Naciones Uni-
das, NNUU, inauguraron la XII 
Reunión del Grupo de Trabajo 
sobre Comercio y Competencia 
de América Latina y el Caribe, 
GTCC-ALC, abordando la inteli-
gencia artificial y contratación 
pública en la región, informó 
en su cuenta en X el Sistema 
Económico Latinoamericano y 
del Caribe, SELA.
“El SELA y autoridades de Hondu-
ras dan apertura a la XII Reunión 
del Foro del Grupo de Trabajo 
sobre Comercio y Competencia 
de América Latina y el Caribe, 
GTCC-ALC, abordando aspectos 
sobre inteligencia artificial y con-

tratación pública en la región”, 
destacó la entidad regional.
Participan funcionarios y técni-
cos de las cancillerías de Hon-
duras, Argentina, Ecuador, Chile, 
Uruguay, Perú, Bolivia, Costa 
Rica, Colombia, Venezuela, Repú-
blica Dominicana y El Salvador. 
Honduras, a través de la titular 
de la Comisión para la Defensa 
y Promoción de la Competencia, 
Suyen Muñoz, asumió en 2023 la 
presidencia pro tempore de la Red 
Centroamericana de Autoridades 
Nacionales Encargadas del Tema 
de Competencia, por un año, que 
clausuró en junio anterior.

Contexto
El grupo de trabajo es un espacio 
regional de comercio y compe-

tencia de América hispana-anglo 
y luso parlante para cooperar, 
consultar y coordinar temas de 
interés común.
Este cónclave abordó: regula-
ción y competencia en merca-
dos tecnológicos financieros, 
por las políticas regulatorias, 
competencia y comercio fun-
damentales para el desarrollo 
y funcionamiento adecuado en 

mercados financieros, especial-
mente el de las tecnologías en 
países del SELA.

Agenda
Al inaugurar el cónclave el pre-
sidente del Congreso Nacional, 
Luis Redondo, destacó que “este 
es un foro fundamental para 
el desarrollo de la inteligencia 
artificial para la gestión pública”. 
“Tenemos todos la responsabilidad 
de trabajar unidos para promover 
un mundo más justo próspero para 
todos los ciudadanos de América 
Latina y el Caribe”, agregó el titular 
del Legislativo.
El vicecanciller Torres, con em-
patía, destacó “hemos empe-
zado, hoy es un día histórico, 
por primera vez se reúne en 

Honduras el Grupo de Trabajo 
sobre Competencia y Desarrollo 
de América Latina y el Caribe de 
la ONU y el Sistema Económico 
de Latinoamérica y el Caribe 
SELA”, destacó Torres en X
En el ámbito nacional destacó 
que el Gobierno de la Presiden-
ta Xiomara Castro avanza en 
consolidar varios acuerdos muy 
importantes con China, como el 
tratado de libre comercio entre 
ambos países.
“Los temas de China con Hondu-
ras son múltiples, Honduras está 
construyendo más 1,200 escuelas 
con la ayuda de China y tenemos 
un seminario sobre cooperación 
financiera”, puntualizó Torres. 

“Trabajaremos unidos para promover 
un mundo más justo y próspero para 

todos los ciudadanos de AL y el Caribe” 
Doce cancillerías y sus técnicos analizan la inteligencia artificial y la contratación pública

LUIS REDONDO EN XII FORO SOBRE COMERCIO Y COMPETENCIA 

El SELA es un organismo in-
tergubernamental regional 
ubicado en Caracas, creado 
el 17 de octubre de 1975, es 
el Sistema Económico Lati-
noamericano y del Caribe.

GÉNESIS 
INTEGRACIONISTA

Luis Redondo, titular del Legislativo, Gerar-
do Torres, vicecanciller, Suyen Muños, jefe de 
competitividad y delegados a la XII Reunión 

del Foro del Grupo de Trabajo sobre Comercio 
y Competencia de América Latina y el Caribe.

Por: Carlos Zelaya H.
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Tegucigalpa, Honduras

El Congreso Nacional de la Re-
pública en sesión celebrada el 
pasado miércoles aprobó por 
unanimidad derogar el decre-
to legislativo núm. 377-2005, 
publicado en el diario oficial La 
Gaceta el 8 de febrero de 2006, 
edición 30,923, contentivo de 
la sesión de la administración 
del gimnasio nacional Rubén 
Callejas Valentine que se la había 
concedido a una entidad ajena 
al deporte. 
En consecuencia, se autorizó a la 
Comisión Nacional de Deportes, 
Educación Física y Recreación, 
CONDEPOR, a que proceda a 
tomar posesión y administración 
del gimnasio nacional Rubén 
Callejas Valentine, inmueble 
que se encuentra inscrito bajo el 
número 54, folios 52 y 53, del tomo 
71 del registro de la propiedad, 
inmueble y mercantil del depar-
tamento de Francisco Morazán, 
donde constan los límites y sus 
colindancias correspondientes.
El proyecto de ley fue presen-
tado por la secretaria alterna 
del Congreso Nacional, Silvia 
Ayala, orientado a derogar el 
decreto 377-2005, y cederla a 
favor de la CONDEPOR para 
que se habilite nuevamente las 
instalaciones y pueda utilizarse 
para la práctica de cualquier 
disciplina deportiva como lo 
fue en su época dorada. 

Obras de mitigación 
para Santa Bárbara 
De igual forma, el Congreso 
Nacional aprobó en su tercer 
y último debate, el proyecto 
presentado por la secretaria 
del Poder Legislativo, Angélica 
Smith, orientado a autorizar a la 
Secretaría de Infraestructura y 
Transporte, SIT, en conjunto con la 
municipalidad de Santa Bárbara 
la demolición del puente zinc, y 
posteriormente la construcción 
de un nuevo puente sobre el río 
Cececapa. 
Con la presencia del alcalde del 
municipio de Santa Bárbara, 
Edgardo Toro, en el hemiciclo 
de sesiones los congresistas 
aprobaron autorizar a la Se-

cretaría de Infraestructura y 
Transporte, para que conjunta-
mente con la municipalidad de 
Santa Bárbara departamento 
de Santa Barbará procedan a 
la demolición del denominado 

puente zinc, y posteriormente 
se realice la construcción de 
un nuevo puente sobre el río 
Cececapa en el Barrio Abajo de 
la ciudad antes citada. 

Reconocimiento póstumo 
a pintor hondureño 
Finalmente, y al término de 
la sesión del día miércoles el 
Congreso del pueblo aprobó 
el proyecto presentado por el 

diputado Mario Argeñal, para 
declarar benemérito de la patria 
al pintor Pablo Zelaya Sierra.  
Y de igual forma otorgarle “la 
condecoración honorífica pós-
tuma con medalla y pergamino 
especial”, en reconocimiento a 
su destacada contribución al 
desarrollo cultural y artístico 
de Honduras, por los servicios 
prestados a la nación y al mundo 
en aras de engrandecer el arte 
universal, la plástica nacional 
y el honor de la República.

Por 
unanimidad los 
congresistas 
apoyaron la 
iniciativa de 
la diputada 
Silvia Ayala 
para recuperar 
y poner a 
disposición de 
los deportistas 
y la población 
el siempre 
recordado 
gimnasio 
Rubén Callejas 
Valentine.

Con la presencia del alcalde del municipio de Santa Bárbara, Edgardo Toro, el Congreso del pueblo 
aprobó como medida de mitigación de desastres la demolición del puente zinc y la construcción del nue-
vo puente sobre el río Cececapa.

Congreso traspasa la administración 
del gimnasio Rubén Callejas Valentine a 
la CONDEPOR que dirige Mario Moncada

Legislativo declara que la antañona infraestructura pase a custodia 
y administración de la CONDEPOR que actualmente dirige Mario Moncada

EN SESIÓN DEL PLENO DE DIPUTADOS

El Congreso Nacional derogó 
el decreto núm. 377-2005, 
contentivo de la cesión en la 
administración del gimna-
sio nacional Rubén Callejas 
Valentine, para cederla a 
favor de la CONDEPOR, y que 
se habilite las instalaciones 
a fin de que pueda utilizarse 
nuevamente para la prác-
tica de cualquier disciplina 
deportiva como lo fue en su 
época dorada. 

GIMNASIO RUBÉN 
CALLEJAS VALENTINE 

Por: Ángel Doblado
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El Congreso Nacional, CN, aprobó 
por unanimidad reformar por 
adición el artículo 68 de la Ley 
de Protección al Consumidor, 
para que los contratos de tele-
fonía móvil y fija, televisión por 
cable e internet sean firmados 
y pagados en lempiras. 
Además, se establece que es-
tas empresas no obliguen a los 
usuarios a firmar contratos por 
más de 6 meses y que el clien-
te pueda rescindir el contrato 
cuando exista la prestación de 
un mal servicio.
El proyecto de ley fue presenta-
do por el diputado del Partido 
Libertad y Refundación, LIBRE, 
Samuel Duarte, y corresponde al 
cumplimiento de una promesa 
más del Gobierno de la Presidenta 
Xiomara Castro.

Adiós al cobro 
en dólares
Se elimina la Central de Ries-
go para los deudores de estos 

servicios, que por años han sido 
afectados por esas medidas 
unilaterales establecidas por 
esas empresas y compañías 
transnacionales.
Entre otras cosas, el decreto 
prohíbe inducir, obligar y con-
dicionar a los clientes a firmar o 
suscribir contratos de telefonía 
móvil y fija, televisión por cable, 
internet por un periodo mayor 
o superior a 6 meses.  

También está encaminado a no 
permitir e impedir a los usua-
rios de telefonía móvil y fija, 
televisión por cable, internet, 
la terminación de los contratos 
por deficiencia en la prestación 
de servicios, indisponibilidad 
del servicio, aumento no auto-
rizado en el contrato, cambios 
en los servicios sin previo aviso 
y cláusulas de permanencia no 
autorizadas.

El presidente de la Comisión de 
Telecomunicaciones, Fabricio 
Sandoval, fue tajante, “nada 
de cobro en dólares, tiene que 
ser en lempiras que es nuestra 

moneda nacional, nadie estará 
obligado a firmar un contrato 
por 12 o 18 meses”.
Asimismo, indicó que las empre-
sas que prestan esos servicios, al 
momento de cancelar una deuda, 
están obligadas a sacar a los 
clientes de la Central de Riesgos 
o si se demuestra que no se usó 
el servicio o que las compañías 
hicieron una práctica abusiva.

El congresista del Partido LIBRE, Samuel Duarte, fue el diputado 
proyectista de la reforma del artículo 68 de la Ley de Protección al 
Consumidor.

El Congreso Na-
cional aprobó 
por unanimidad 
reformar el artí-
culo 68 de la Ley 
de Protección 
al Consumidor, 
en beneficio de 
los clientes de 
telefonía móvil 
y fija, televisión 
por cable e 
internet.

CN aprobó que los contratos de telefonía 
móvil y fija, televisión por cable e internet 

sean firmados y pagados en lempiras
Las empresas no podrán obligar a los usuarios a firmar contratos por más de 6 meses y el cliente 

tendrá la libertad de rescindir el contrato cuando exista un mal servicio

REFORMA A LA LEY DEL CONSUMIDOR

Gustavo Sánchez
Presidente Comisión de

Telecomunicaciones

Nada de cobro en 
dólares, tiene que 

ser en lempiras 
que es nuestra 

moneda nacional, 
nadie estará 

obligado a firmar 
un contrato por 

12 o 18 meses”. 

Por: Ángel Doblado

El Congreso Nacional aprobó 

por unanimidad reformar 

por adición el artículo 68 

de la Ley de Protección al 

Consumidor, para que los 

contratos de telefonía móvil 

y fija, televisión por cable 

e internet sean firmados y 

pagados en lempiras. 

LEY APROBADA
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El presidente del Congreso Na-
cional, Luis Redondo, se reunió 
con los titulares del Consejo 
Nacional Electoral, CNE, quienes 
expusieron sobre los detalles del 
presupuesto solicitado a este 
Poder del Estado para realizar 
las elecciones primarias en el 
año 2025.
Durante el mes de mayo, con 
base en la iniciativa de Ley, el 
CNE envió al Congreso Nacio-
nal la propuesta del decreto 
contentivo de la Ley para la 
Administración y Ejecución 
Transparente del Presupuesto 
Electoral para Elecciones Pri-
marias 2025”. 
Lo anterior, con la finalidad de 
contar con un procedimiento 
especial para realizar de forma 
transparente los procedimientos 
administrativos en los plazos 
necesarios para cumplir la Ley 
Electoral.
El CNE resolvió solicitar un 
monto de 1,492 millones de 
lempiras a ese poder del Estado 
para las elecciones internas o 

Concejales del CNE piden al Legislativo
aprobación del presupuesto 

para elecciones primarias 2025
El presidente del Poder Legislativo citó a los concejales del CNE para abordar 

las necesidades presupuestarias para el próximo proceso electoral interno

DE CARA A LOS COMICIOS INTERNOS

El presidente del Congreso Nacional, Luis Redondo, escuchó atentamente las exposiciones de los miembros del Pleno del Consejo Nacional 
Electoral, CNE.

Los miembros del Pleno del Consejo Nacional Electoral, CNE, Ana Paola Hall, Julio Navarro y Kelvin Aguirre, 
atendieron la convocatoria de Luis Redondo para dar a conocer los requerimientos presupuestarios para 
las elecciones primarias 2025. 

“Reconocemos públicamente la 
buena voluntad del Congreso 
para poder salir adelante en 
estos temas y en ese sentido 
queremos llevar una voz de 
calma, de tranquilidad a la 
ciudadanía en general y que los 
medios de comunicación ayu-
den a transmitir este mensaje”, 
indicó Hall. 
“Hay una buena voluntad que 
ha sido expresada a este Pleno 
de consejeros, vamos a tener 
algunas reuniones más de tra-
bajo, con el fin primordial que 
es garantizar que las próximas 
elecciones primarias de 2025 
sean de mejor calidad que las 
de 2021” destacó la presidenta 
del CNE.
Luis Redondo anunció que la 
propuesta de decreto de la Ley 
para la Administración y Ejecu-
ción del Presupuesto Electoral 
para las Elecciones Primarias de 
2025 fue remitida el 23 de julio 
de este año a dos comisiones: La 
Comisión de Asuntos Electorales 
y a la Comisión de Presupuesto 
para su debido dictamen.
Redondo exhortó a hablar con la 
verdad, sobre la correspondencia 
por parte del Pleno del Consejo 
Nacional Electoral, donde cum-
pliendo con lo establecido en 
la Ley Electoral de Honduras 
se le da curso al anteproyecto 
de la Ley del Presupuesto de las 
Elecciones Primarias de 2025. 

“Reconocemos 
públicamente la buena 
voluntad del Congreso 

Nacional para poder 
salir adelante en estos 
temas y en ese sentido 

queremos llevar 
una voz de calma, 

de tranquilidad a la 
ciudadanía en general 

y que los medios de 
comunicación ayuden 

a transmitir este 
mensaje”.

Ana Paola Hall
Presidenta CNE 

Por: Ángel Doblado

primarias a desarrollarse dentro 
de ocho meses.

CNE reconoce buena voluntad 
del CN 
Ana Paola Hall, presidenta del 

CNE, explicó que “finalizamos la 
reunión de trabajo que fuimos 
convocados por el presidente 
Luis Redondo, se han tocado 
varios temas de cara al próximo 
proceso electoral sobre todo con 

el presupuesto de las elecciones 
primarias 2025, hemos expuesto 
los proyectos fundamentales 
que tienen que ver con el monto 
final de las elecciones”.
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La presidenta de la Corte Suprema 
de Justicia, CSJ, Rebeca Lizette 
Raquel Obando, junto a la magis-
trada de la Sala Laboral, Odalis 
Aleyda Nájera, participaron en la 
Reunión de Integridad con Debate 
sobre Independencia Judicial 
en América Latina y el Caribe, 
realizada en Brasilia, Brasil, en la 
presente semana.
El objetivo del evento es reunir 
a representantes de alto nivel 
de los poderes judiciales de la 
región para discutir sobre buenas 
prácticas y los desafíos existentes 
y emergentes en América Latina 
y el Caribe. 
La reunión promueve el intercambio 
de conocimientos, buenas prác-
ticas y experiencias, cumpliendo 
así la visión de la red mundial de 
integridad judicial de conectar a 
las partes interesadas.
Asimismo, apoya la visión gene-
ral de la Oficina de las Naciones 
Unidas contra la Droga y el Delito, 
UNODC, uno de los patrocinado-
res del evento, de aumentar la 
cooperación entre instituciones 
a nivel local, nacional, regional 
e internacional para prevenir y 
combatir la corrupción.

Integridad Judicial 
y el Estado de derecho 
La presidenta del Superior Tribu-
nal de Justicia de Brasil, ministra 
María Teresa de Assis Moura, dio las 
palabras de bienvenida, afirmando 
que el evento refleja el compromiso 
del Poder Judicial con la integridad 
y la transparencia, “la integridad 
judicial es esencial para consolidar 
el Estado de derecho, aumentando 

la confianza en la democracia al 
garantizar el acceso a una justicia 
imparcial”.
Elena Abbati, representante de 
UNODC en Brasil, explicó que el 
trabajo de la Red Global de Integri-
dad Judicial se basa en combatir 
la corrupción y fortalecer las ins-
tituciones a través de acciones de 
cooperación regional, “trabajamos 
continuamente para facilitar el 
intercambio de buenas prácticas 
y ofrecer recursos para prevenir y 
combatir la corrupción”, afirmó.
El evento contó con la participación 

de Lelio Bentes Corrêa, presidente 
del Tribunal Superior del Trabajo, 
TST; Elizabeth Frawley Bagley, 
embajadora de Estados Unidos en 
Brasil; Elena Abbati, representante 
de la UNODC en Brasil; la jueza Ade-
lita Ravanales de la Corte Suprema 
de Chile; Orlando Aguirre Gómez, 
presidente de la Corte Suprema 
de Costa Rica; Ricky Rahim, juez 
de la Corte Suprema de Trinidad y 
Tobago; la magistrada presidenta 
de la Corte Suprema de Justicia de 
Honduras, Rebeca Lizette Raquel 
Obando, y la magistrada de la CSJ 

de Honduras, Odalis Aleyda Nájera.
En el evento, se realizaron paneles 
sobre integridad judicial y género, 
justicia digital, justicia abierta y 
transparencia. Se abordan temas 
de actualidad y de gran relevancia 
para la región, como la justicia di-
gital, el uso de nuevas tecnologías 
e inteligencia artificial, la igualdad 
de género y el empoderamiento de 
las mujeres, la confianza pública en 
el Poder Judicial, la transparencia 
y la independencia judicial como 
pilar del Estado de derecho.

María Teresa de Assis Moura
Presidenta del Superior Tribunal 

de Justicia de Brasil

La integridad 
judicial es 

esencial para 
consolidar 

el Estado 
de derecho, 

aumentando la 
confianza en 

la democracia 
al garantizar 

el acceso a 
una justicia 

imparcial”.

Actualidad

La presidenta 
del Poder 
Judicial de 
Honduras, 
Rebeca Ráquel 
Obando,  
durante su 
exposición en 
la Reunión de 
Integridad con 
Debate sobre 
Independencia 
Judicial en 
América Latina 
y el Caribe 
celebrada en 
Brasil.               

La presiden-
ta de la CSJ, 
Rebeca Ráquel 
Obando, junto 
a la magis-
trada Odalis 
Aleyda Nájera, 
durante la par-
ticipación en 
la Reunión de 
Integridad con 
Debate sobre 
Independencia 
Judicial en 
América Latina 
y el Caribe. 

Rebeca Ráquel participó en Brasil en la 
Reunión sobre la Independencia Judicial 

en América Latina y el Caribe
El evento contó con el apoyo de la Oficina de las Naciones Unidas contra la Droga y el Delito, UNODC, a 

fin de aumentar la cooperación regional e internacional para prevenir y combatir la corrupción

PRESIDENTA DE LA CORTE SUPREMA DE JUSTICIA

Por: Ángel Doblado

La Reunión de Integridad con 
Debate sobre Independencia 
Judicial se realizó en Bra-
silia, Brasil, en la presente 
semana, con representantes 
de alto nivel de los poderes 
judiciales de la región para 
discutir sobre buenas prácti-
cas y los desafíos existentes 
y emergentes en América 
Latina y el Caribe. 

INDEPENDENCIA 
JUDICIAL 
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El fiscal general de la Repú-
blica, Joel Zelaya, mediante 
la Unidad Nacional de Apoyo 
Fiscal, UNAF, presentó un re-
querimiento fiscal en contra de 
Ebal Díaz y 14 exfuncionarios 
más, involucradas en un fraude 
significativo relacionado con 
el fideicomiso del proyecto 
residencial Morazán. 

El fiscal general en persona pre-
sentó los requerimientos contra 
los exfuncionarios, “traemos 
suficientes pruebas para este 
caso, y estamos seguros que 
como Ministerio Público, MP, el 
circuito anticorrupción logrará 
una condena contundente, 
que servirá de ejemplo para 
futuros gobiernos, para que 
no se sigan cometiendo actos 
de corrupción, para que no se 
burlen del pueblo hondureño”, 
declaró Johel Zelaya.

Ebal Díaz, exsecretario de 
Estado en el Despacho de la 
Presidencia y miembro-pre-
sidente del Consejo de Admi-
nistración del Instituto de la 
Propiedad, IP, es quien dirigió 
una estructura criminal para 
orquestar un megafraude con-
tra el Estado de Honduras por 
más de 294 millones de lempiras 
en el desarrollo de un proyecto 
habitacional para más de 10 
mil familias hondureñas, según 
la Fiscalía.

Los cargos presentados contra 
los acusados incluyen asocia-
ción para delinquir, fraude, 
violación de los deberes de los 
funcionarios y administración 
fraudulenta, entre otros deli-
tos graves.
El requerimiento fiscal pre-
sentado por Zelaya solicita la 
emisión de órdenes de captura 
a nivel nacional e internacional 
y la activación de una alerta 
migratoria para asegurar que 
los acusados sean llevados 
ante la justicia.

Presentan requerimiento fiscal contra 
Ebal Díaz y otros exfuncionarios 

por proyecto habitacional Morazán
El requerimiento fiscal por fideicomiso (línea 1) es por la ejecución del proyecto residencial 

Morazán con el cual se defraudó al Estado por más de 294 millones de lempiras

FISCAL GENERAL JOHEL ZELAYA

El fiscal general de la República al momento de presentar el requerimiento fiscal contra Ebal Díaz y 14 exfuncionarios por el caso de fraude al 
Estado por más de 294 millones de lempiras.   

Ebal Díaz encabeza la lista de 14 exfuncionarios más, que según la Fis-
calía están involucrados en un megafraude significativo relacionado 
con el fideicomiso del proyecto residencial Morazán.

Comunicado del MP sobre requerimiento fiscal contra Ebal Díaz y 14 exfuncionarios por el supuesto fraude del fideicomiso para la ejecución del proyecto residencial Morazán. Por: Ángel Doblado

El requerimiento fiscal incluye también a Sonia Margarita 
Morales, excomisionada presidenta de COALIANZA, Lizeth 
Guadalupe Villatoro, delegada del Banco LAFISE, Mario 
León Gómez, Rolando Federico Poujol, funcionarios de la 
Secretaría de la Presidencia, Juan Ramón Cruz Carva-
jal, Edmundo del Carmen Cuadra, José Fernando Cálix 
Bonilla, Myrna Isabel Mejía Flores, Dino Francisco Rieti, 
Francis Yamileth Rodríguez, Lis María Moncada Pineda, 
Luis Roberto Aparicio Godoy, Óscar Rolando Mendoza 
Cáceres y Tania Michelle Montoya Zepeda, relacionados 
con la Unidad Ejecutora y Coordinadora de Proyectos, UCP.

REQUERIMIENTO INCLUYE 14 PERSONAS
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Así como lo prometió, el fiscal 
general, Johel Zelaya, presentó 
ante el Juzgado en Materia 
de Criminalidad Organizada 
y Corrupción requerimiento 
para 16 personas, entre ellas el 
exsecretario de la presidencia 
Ebal Díaz, acusadas de asocia-
ción para delinquir, fraude y 
violación a los deberes de los 
funcionarios.
“Aquí estamos con UNAF, aquí 
estamos con UFERCO, aquí 
estamos con FESCCO, que son 
símbolos contra la corrupción 
en este país, y cada día nos uni-
mos más para ir de frente, para 
mostrarle al pueblo hondureño 
que aquí hay un Ministerio 
Público comprometido con el 
pueblo”, expresó Zelaya.
“Vamos a demostrarles que 
nosotros también podemos y 

estamos de acuerdo con ese 
sentido de que venga la CICIH, 
no tenemos ningún problema, 
pero les vamos a demostrar 
que aquí hay valor, que aquí 
hay temple, de que en estas 
fiscalías hay deseo de llevarle 
justicia al pueblo hondureño”, 
indicó. 

Más de 40 mil folios 
En declaraciones a los medios 
de comunicación, el fiscal de 
la República aseguró que son 

más de 40 mil los folios que 
se encuentran en manos del 
Ministerio Público, que tienen 
que ver con la corrupción que 
ha pasado en este país.
“Si el pueblo pudiera ver, si 
el pueblo pudiera estar en 
mi despacho en estos ocho 
meses que he estado, hemos 
revisado junto a las fiscalías 
más de 40 mil folios que tienen 
que ver con la corrupción que 
ha pasado en este país. Si el 
pueblo supiera que no hay día 
que nosotros no estemos tra-
bajando contra la corrupción 
en este país, no hay un tan solo 
día perdido”, destacó. 
“Nosotros estamos trabajando 
incluido sábados y domingos, 
nos van encontrar en esa fis-
calía revisando folio por folio 
de todas las groserías que se 
cometieron contra este pueblo 
descalzo, porque en realidad 

hay una mala educación, se la 
robaron. No hay medicamentos 
en los hospitales, y da coraje 
escuchar llorar a la gente fuera 
de los hospitales porque se 
robaron los medicamentos”, 
resaltó el fiscal general. 
“Ustedes (periodistas) no tienen 
ni la más mínima idea de cuánto 

se robaron en medicamentos. 
Si ustedes tuvieran acceso a 
esos expedientes, ustedes como 
padres, ustedes como madres, 
ustedes como hermanos, uste-
des como hijos, yo les garantizo 
que llorarían”, indicó.

Actualidad

El fiscal general a la salida de los juzgados brindó declaraciones a los medios de comunicación sobre los requerimientos presentados y el combate a la corrupción. 

Johel Zelaya: “Estamos dándole respuesta al 
pueblo tal y como lo prometimos, estoy seguro 
que es necesario darle justicia a este pueblo”

El fiscal señaló que “hay un pueblo que clama por justicia, que llora por justicia, que se ha ido a las 
calles por justicia, por eso estamos cumpliéndole”

LUCHA CONTRA LA CORRUPCIÓN Y LA IMPUNIDAD

Por: Ángel Doblado

El fiscal general, Johel Ze-
laya, aseguró que son más 
de 40 mil los folios que se 
encuentran en manos del 
Ministerio Público de Hon-
duras y tienen que ver con 
la corrupción que ha pasado 
en este país.

40 MIL FOLIOS 
DE CORRUPCIÓN No es momento para llorar, si las 

lágrimas de los fiscales sanaran la 
corrupción, creo que llorarían 24 

horas, los siete días de la semana. 
Pero es el momento de amarrarse 

bien los pantalones y enfrentar a los 
corruptos y exponer a los corruptos 

de este país”.
Johel Zelaya

Fiscal general de la República
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En una conferencia de prensa 
este martes, el fiscal general 
de la República, Johel Antonio 
Zelaya, presentó un listado de 
hondureños mencionados en el 
juicio del expresidente Juan Or-
lando Hernández, el pasado mes 
de febrero, para que comparezcan 
ante el Ministerio Público, MP. 
Entre los nombres mencionados 
en la extensa lista se encuen-
tran figuras de alto perfil como 
el expresidente Juan Orlando 
Hernández, Arnaldo Urbina Soto, 

Juan Carlos Montes, Melvin Pinto 
Aguilar, Leopoldo Crivelli, Miguel 
Rodrigo Pastor, Julián Pacheco, 
Mauricio Villeda, Carlos Zelaya, 
Porfirio Lobo Sosa y el expresi-
dente Manuel Zelaya Rosales, 
entre otros.
Adicionalmente, el fiscal general 
enfatizó que “el MP tomará ac-
ciones contra quienes no com-
parezcan según lo requerido, 
destacando que la citación en 
tres ocasiones no es una práctica 
aceptable, ya que pareciera que 
la autoridad debe rogarles para 
que se presenten”. 

Expresidente Zelaya acatará 
llamado
Tras el llamado hecho por el 
fiscal general para que compa-
recieran en el Ministerio Público, 
el exmandatario Manuel Zelaya 
Rosales ha tomado a bien el 
citatorio y lo han considerado 
como un espacio oportuno para 
esclarecer el tema.
A través de su cuenta de X, el 
expresidente Manuel Zelaya 
expresó que “se presentará al 
MP a comparecer y sin ningún 
problema acata la orden pues lo 
que se pretende es la búsqueda de 

la verdad de manera imparcial. 
“Acato sin reservas la orden del 
Fiscal Joel Zelaya de llevar a cabo 
una investigación imparcial que 
busque verdad y justicia por parte 
del MP”, expresó el exmandatario. 
“Esto es lo que hemos deman-
dado en las calles durante 12 
años y 7 meses: que se condene 
a los culpables por asesinatos, 
saqueo y narcotráfico y se limpie 
el honor de quienes hemos sido 
afectados injustamente desde 
el impune crimen del 28 de junio 
de 2009”, destacó el reconocido 
fundador del Partido Libertad y 

Refundación, LIBRE.
De igual forma, el secretario del 
Congreso Nacional, Carlos Zelaya 
reaccionó positivamente al cita-
torio por el titular del Ministerio 
Público, “la histórica investigación 
anunciada por el fiscal general 
me dará la oportunidad, por 
primera vez, de aclarar todo lo 
que diariamente fabrican en mi 
contra en esta lucha que siempre 
ha sido popular y pública”, indicó 
el congresista. 

Procesos de extradición 
“Hay 47 hondureños condenados 

Actualidad

“En los próximos días se citarán 
personas mencionadas en juicio 

vinculado al narcotráfico en Nueva York”
En el caso del expresidente Zelaya Rosales, expresó que acatará sin reservas la orden del fiscal 

general de comparecer y de someterse a cualquier investigación de la Fiscalía

ANUNCIA EL FISCAL GENERAL DE LA REPÚBLICA  
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en cortes de Estados Unidos, de los 
que 16 son del Partido Nacional 
y siete del Partido Liberal” reveló 
el fiscal Zelaya. 
Anunció que todos los mencio-
nados en el juicio del expresi-
dente de JOH, serán citados 
para comparecer ante la justicia 
hondureña y desfilarán por el 
Ministerio Público.
El titular de la Fiscalía enfatizó 
que el proceso de extradición no se 
detendrá por posibles acusaciones 
y advirtió a los mencionados que 
no se alegren, ya que la justicia 
hondureña actuará de acuerdo 
con la ley. 
El fiscal general destacó que 
aquellos que han sido condena-
dos en Estados Unidos deberán 
cumplir su condena allí antes 
de enfrentarse a la justicia en 
Honduras, subrayando que el 
daño que han causado debe ser 
atendido en su país de origen.
“Voy a citar a quienes ya cum-
plieron condena porque tienen 
que decirle al pueblo hondureño 
el porqué, qué pasó en este país. 
Y en ese sentido, el presidente 
del central ejecutivo del Partido 
Liberal, Yani Rosenthal, claro 
que va a ser citado. Y eso que no 
tenga la mínima duda el pueblo 
hondureño”, concluyó el fiscal 
general.

Por: Ángel Doblado

1. Juan Antonio Hernández 
2. Juan Orlando Hernández 
3. Rony Alexis Caballero M. 
4. Hugo Alberto Ardón S. 
5. Arnaldo Urbina Soto 
6. Fredy Renán Nájera M. 
7. Juan Manuel Ávila Meza 
8. Juan Carlos Montes B. 
9. Mario José Cálix H.
10. Juan Ramón Matta W. 
11. Melvin Pinto Aguilar 
12. Óscar Rafael Leiva 

13. Mauricio Hernández P. 
14. Sergio Neftalí Duarte M. 
15. Leopoldo Eugenio C. 
16. Fuad Larach 
17. José Humberto Palacios 
18. Ninrod Sierra Orellana 
19. Miguel Rodrigo Pastor 
20. Porfirio Lobo Sosa 
21. Melvin R. Sauceda A.
22. Mario Guillermo Mejía V.
23. Julio César Barahona H. 
24. Julián Pacheco Tinoco 

25. Franklin Y. Arita Mata 
26. Óscar Nájera 
27. Mario Francisco Coto A. 
28. Mauricio Villeda B. 
29. Alexander Monroy M. 
30. César Serrano 
31. Magdaleno Meza 
32. Carlos Zelaya Rosales 
33. Porfirio Lobo Sosa 
34. Óscar Ramírez 
35. Reynaldo Ekónomo 
36. Óscar Álvarez. 

LISTA DE HONDUREÑOS CITADOS POR EL MP:

El fiscal general de la República, Johel Antonio Zelaya, presentó un listado de 36 hondureños que deberán comparecer ante la Fiscalía por haber sido mencionados en el juicio de 
Juan Orlando Hernández. 

De los 47 hondureños 
que están condenados 
por cortes de Estados 
Unidos, de ellos 16 son 
de afiliación del Parti-
do Nacional y siete del 
Partido Liberal, reveló 
el fiscal general. 

BIPARTIDISMO

Johel Zelaya
Fiscal general de la República

En el caso del expresidente Zelaya, si ustedes 

estuvieron pendientes del juicio (de JOH), quien lo 

menciona es la defensa del expresidente Juan Orlando 

Hernández. En ese sentido, quiero escuchar eso”.
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Tegucigalpa, Honduras

El Ministerio Público de Honduras 
anunció nuevas acciones legales 
contra personas vinculadas 
a Juan Carlos “El Tigre” Boni-
lla, quien fue sentenciado esta 
semana a 19 años de prisión 
en Estados Unidos por delitos 
vinculados con el narcotráfico. 

Estos requerimientos se enfo-
carán en funcionarios o exfun-
cionarios y personas cercanas 
a Bonilla durante el periodo en 
que se cometieron los delitos. 

Yuri Mora, director de Comuni-
caciones del Ministerio Público, 
MP, informó que desde 2022 ya 
se había procedido al asegu-
ramiento de varios bienes del 
exalto jefe policial en Honduras, 
que incluyen una residencia en 
Tegucigalpa, una hacienda en El 
Paraíso, un terreno en Choloma, 
tres vehículos y nueve cuentas 
bancarias. 

Recopilación de pruebas 
“Los equipos especiales del Minis-
terio Público están trabajando en 
la recopilación de pruebas y en la 
formulación de requerimientos 
fiscales contra estos vinculados”, 
manifestó el portavoz.

Cabe destacar que Mora resaltó 
que el objetivo de la presencia de 
los fiscales hondureños en Nueva 
York fue recabar información 
para posteriormente emprender 
acciones investigativas y fisca-
les en Honduras contra quienes 
estén vinculados al accionar del 
exdirector de la Policía Nacional 
de Honduras y otros sentenciados 
en los Estados Unidos.

Actualidad

El Ministerio Público ejecutará acciones contra los individuos vinculados a los delitos por los cuales “El Tigre” Bonilla fue condenado. 

El Tigre Bonilla permanecerá 19 años privado de su libertad tras ser sentenciado por autoridades judicia-
les de EE.UU.

Inician acciones contra personas 
vinculadas a “El Tigre” Bonilla

El Ministerio Público se dispone a tomar acciones contra los individuos vinculados
 a los delitos por los cuales Bonilla fue condenado 

MINISTERIO PÚBLICO DE HONDURAS

Por: Ángel Doblado

Juan Carlos “El Tigre” Bonilla 

recibió el pasado jueves 1 de 

agosto una condena de 19 

años de prisión de parte del 

juez del Distrito Sur de Nueva 

York por delitos vinculados 

al tráfico de drogas.

SENTENCIADO 
EN NUEVA YORK

El Ministerio Público 
se dispone a tomar ac-
ciones contra los indi-
viduos vinculados a 
los delitos por los cua-
les “El Tigre” Bonilla 
fue condenado. En su 
momento, la Fiscalía 
dará a conocer contra 
quiénes se presentarán 
estos requerimientos. 

REQUERIMIENTOS 
FISCALES
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Tegucigalpa, Honduras

El fiscal general de la República, 
Johel Zelaya, se reunió con Fer-
nando Suárez vinculado en el caso 
Pandora, quien fue extraditado 
desde San Salvador, El Salvador, 
donde había estado detenido 
desde 2022, y quien podría ser 
testigo protegido en varias líneas 
de investigación. 

Zelaya, titular del Ministerio 
Público, MP, se presentó a la 
sede de la Dirección Nacional 
de Fuerzas Especiales, DNFE, 
en la colonia 21 de Octubre de 
Tegucigalpa, para reunirse con 
Fernando Suárez. 
Según la información derivada de 
los medios nacionales, la reunión 
tuvo como objetivo conocer el 
testimonio de primera mano de 
Fernando Suárez, sobre el caso 
Pandora, ya que el imputado es 
un testigo clave de la manera 
en que se manejaron más de 282 
millones de lempiras de fondos 
públicos.

Johel Zelaya se reunió con Fernando 
Suárez testigo en el caso Pandora

Este fue extraditado desde San Salvador, El Salvador, donde permanecía detenido desde 2022

FISCAL GENERAL 

Protección de testigos 
En la reunión participó Suárez 
con su defensor legal y Zelaya 
quien expresó que se tomarán 
declaraciones anticipadas que 
abrirán oportunidades en la lucha 
contra los actos de corrupción. 

Enfatizó la importancia de pro-
teger a los testigos que desean 
proporcionar información. El 
fiscal ha ordenado que todo el 
circuito Anticorrupción del MP 
escuche a estos testigos y les 
otorgue los beneficios estipulados 

por la ley. 

Testigo clave
El fiscal general también men-
cionó que, el testigo ha propor-
cionado información valiosa que 
ha llevado a la conclusión de 

En 2022, Fernando Suárez fue capturado en el aeropuerto internacional de El Salvador y el miércoles 31 de agosto fue entregado a las autori-
dades hondureñas.

El fiscal general, Johel Zelaya, se reunió este miércoles con Fernando Suárez testigo en el caso Pandora para 
conocer de primera mano el testimonio del imputado.

que se abrirán nuevas líneas de 
investigación. Esta información, 
según Zelaya, será presentada en 
una audiencia programada por 
el juez, lo que marca un avance 
significativo en el caso.

Zelaya destacó que el MP no de-
tendrá ninguna investigación y 
que se esperan más requerimien-
tos para combatir la corrupción. 
Se mencionaron nombres de 
personas prófugas y de renom-
bre, como Alba Consuelo Flores 
y David Chávez, quienes serán 
buscados activamente para 
ser presentados ante la justicia. 

L 282 millones desviados 
Suárez, testigo protegido del caso 
Pandora, dirigió las organizacio-
nes no gubernamentales “Todos 
Somos Honduras” y “Dibattista”, 
a través de las cuales supuesta-
mente se desviaron fondos de 
la Secretaría de Agricultura y 
Ganadería, SAG, y de Finanzas, 
SEFIN, para campañas del Par-
tido Nacional entre 2010 a 2013.

Fueron unos L 282 millones los 
fondos desviados, según inves-
tigaciones de la extinta Misión 
de Apoyo Contra la Corrupción 
y la Impunidad en Honduras, 
MACCIH, junto con el trabajo 
de la Unidad Fiscal ahora lla-
mada UFERCO, Unidad Fiscal 
Especializada Contra Redes de 
Corrupción. 
Por este caso, Suárez es testigo 
protegido del caso Pandora, fue 
capturado en 2018 y en noviembre 
de 2020 escapó de las instala-
ciones del MP en Comayagüela, 
donde estaba custodiado.
En 2022, Suárez fue capturado 
en el aeropuerto internacional 
de El Salvador y el miércoles 31 
de agosto fue entregado a las 
autoridades hondureñas.

Mediante las organizacio-
nes no gubernamentales 
“Todos Somos Honduras” y 
“Dibattista”, se desviaron 
fondos de la Secretaría de 
Agricultura y Ganadería, 
SAG, y de Finanzas, SEFIN, 
para campañas del Partido 
Nacional entre 2010 a 2013.

CASO PANDORA 

Por: Ángel Doblado
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RESCATE DEL CENTRO HISTÓRICO A UN COSTO DE L 600 MILLONES

Tegucigalpa, Honduras

A un costo de más de 600 millones 
de lempiras, la municipalidad 
del Distrito Central que dirige el 
alcalde Jorge Aldana avanza en 
el rescate del centro histórico de 
Tegucigalpa, con sus avenidas 
y calles que evocan el glorioso 
pasado colonial de la antigua 
villa minera.   
Desde mediados del año pasado 
2023, la alcaldía ejecuta el me-
gaproyecto en el casco céntrico 
de la capital hondureña que 
contempla la rehabilitación de 
la avenida Miguel de Cervantes, 
con un presupuesto de más de 
120 millones de lempiras y cu-
yas obras están a punto de ser 
concluidas.
Las polvorientas callejuelas del 
poblado minero, a orillas del río 
Choluteca, que ya en 1536 era 
conocido como Taguzgalpa o 

cerros de plata dieron paso a 
calles de piedras o adoquinadas 
en los años 30 y 40 del siglo 
pasado. 

Vida y corazón
“Vamos a recuperar el Centro 
de Tegucigalpa con alma, vida 
y corazón”, se alegra Aldana, 
el entusiasta y trabajador jefe 
edilicio capitalino que busca la 
reelección por el Partido Libertad 
y Refundación, LIBRE.
El alcalde destaca que “el centro 
es el corazón de la capital. Y el 
corazón debe estar sano, vi-
brante y fuerte, por eso, estamos 
invirtiendo en sus calles, recupe-
rando espacios para la familia 
y transformando con color sus 
emblemáticas fachadas”.
Uno de los encargados informa 
que los trabajos han avanzado de 
forma satisfactoria en un 95%, 
estando dentro de los plazos 

Aldana a punto de concluir obras en 
avenida Cervantes, emblemática 

vía de la colonial Tegucigalpa
Incluyen la pavimentación, el cambio de tubería de aguas negras, aguas lluvias, el 
sistema de telecomunicaciones, recuperación de la antigua piedra de granito y su 

reinstalación y la mejora de aceras con adoquín y baldosas y se proyecta una ciclovía, 
detallan encargados del proyecto

Tramo pavimentado del barrio El Jazmín en la ruta a la Secretaría de Salud.

El proyecto de 
rehabilitación de la 
avenida Cervantes 
ha incluido la 
pavimentación de 
1.3 kilómetros de 
la vía de concreto 
hidráulico.  
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En la época colonial, la hoy 
ciudad gemela Comayagüela 
pertenecía a la parroquia de 
Tegucigalpa y dejó de serlo 
en 1893, pero en 1937 pasó a 
conformar el Distrito Central 
junto a Tegucigalpa. Con la 
independencia de las pro-
vincias de Centroamérica, la 
capital pasó de Comayagua 
a Tegucigalpa y viceversa en 
varias oportunidades y fue 
hasta el 30 de octubre de 
1880, cuando se convirtió 
en la capital de Honduras, 
bajo la presidencia de Marco 
Aurelio Soto.

DE COMAYAGUA 
A TEGUCIGALPA

Actualidad

Los trabajos en la avenida Cervantes tienen un avance de 95% y se 
estima que las obras estarán concluidas en septiembre próximo.

Los trabajos en la avenida Cervantes, por parte de la alcaldía municipal 
del Distrito Central, están a punto de terminar en las próximas semanas.

permitidos por la alcaldía del 
Distrito Central, próximos a 
terminar las obras en la aveni-
da Cervantes, una de las vías 
emblemáticas de la otrora Real 
de Minas de San Miguel.

Proyecto de alcaldía
Hoy día, en consonancia con el 
rico pasado colonial del anti-
guo villorrio, el alcalde Aldana, 
impulsa el megaproyecto de 
rescate del centro histórico de 
Tegucigalpa, dentro del cual 
figura la rehabilitación de la 

avenida Cervantes.
“Para el próximo año ya tenemos 
presupuestada la avenida Colón 
para hacer una intervención en 
dos de las principales arterias 
que dan vida al casco histórico, 
recuperarlo, volverlo seguro y 
atractivo de nuevo y sea una 
marca y cuando la gente venga a 
la capital quiera conocer nuestro 
parque central, el centro históri-
co, que sea un espacio inolvidable 
para convivir”, destaca Aldana.
Los trabajos incluyen la inter-
vención de 1.3 kilómetros de 

la avenida Cervantes y se ha 
avanzado la pavimentación 
de concreto hidráulico en el 
tramo que va desde el puente 
San Rafael hacia el semáforo 
ubicado a inmediaciones de El 
Arbolito en el barrio La Plazuela. 

A días de terminar
Se ha ejecutado también la pa-
vimentación hasta la antigua 
Tipografía Nacional, hoy la Bi-
blioteca Nacional, del parque 
central a Larach y el barrio El 
Jazmín, cerca de la Secretaría 

de Salud.
“Las obras incluyen la pavimen-
tación de la avenida, el cambio de 
tubería de aguas negras, aguas 
lluvias y la instalación del siste-
ma de telecomunicaciones, así 
como la recuperación de piedra 
de granito y su reinstalación y 
estamos en la mejora de ace-
ras de adoquín y baldosas y se 
proyecta una ciclovía en breve”, 
detalló uno de los encargados 
del proyecto.
“Entre las obras se contemplan 
también aceras con franjas 

táctiles para las personas con 
incapacidad visual y estamos 
instalando bolardos metálicos 
para que los carros no invadan 
las aceras y se respete a los 
peatones”. 
“Más o menos el proyecto inició en 
junio del año pasado y ya estamos 
a casi 25 días de terminar”, indicó 
la fuente, para satisfacción de 
quienes profesan su amor por 
la antañona Taguzgalpa, que 
tantas alegrías e ilusiones ha 
dado a diferentes generaciones 
de sus hijos.

“Veo que la labor que están haciendo es buena, 
tengo 60 años de vivir en Tegucigalpa y nunca 
habían cambiado las tuberías, yo creo que se 
está haciendo una buena gestión como en la 
zona de Los Jucos del barrio Morazán, para 
evitar las inundaciones”.

“Todo proyecto que beneficia a la ciudad es 
bueno, pero yo pienso que si hubiesen traba-
jado incluso los domingos o de noche hubiesen 
terminado más rápido, cuando entreguen la 
obra se verá cómo se comporta la ciudadanía 
ante el proyecto”.

“Así como llevan la calle está bien, pero lo que 
yo sí le pido al alcalde es que lo dejen trabajar 
a uno como ambulante, tengo mi carreta de 
vender minutas y yo tengo un niño discapacitado 
y no tengo ayuda de nadie y por eso necesito 
que lo dejen trabajar a uno”.

“Es buena labor… 
nunca se habían

cambiado tuberías”

“Todo proyecto 
que beneficia a la
ciudad es bueno”

“La calle está bien, 
pero les pido me
dejen trabajar” 

MIGUEL RAMÍREZ, 
Habitante del DC

LORENA TORRES, 
Comerciante

EDGAR PÉREZ, 
Comerciante

OPINIONES
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 “El BCH considera que modificar la Tasa de Política 
Monetaria de 3% a un 4% es un nivel razonable en 

términos de ajuste a la TPM”: Rebeca Santos
“¿Porque se está tomando esta medida ahora? ¡Porque es el momento! La lectura 

que nos da la economía es que este es el momento de complementar esas acciones. 
El BCH no es un BCH que ha estado estático, es un BCH dinámico, con la diferencia 

que nosotros conectamos nuestra realidad social”, aseveró la funcionaria 

Tegucigalpa, Honduras
 
La presidenta del Banco Cen-
tral de Honduras, BCH, Rebeca 
Santos, manifestó que para 
preservar la posición externa 
del país y atenuar las presiones 
inflacionarias, el BCH modifica 
de 3.0% a 4.0% la tasa de política 
monetaria, TPM, a la vez señaló 
que estas presiones inflaciona-
rias han estado presentes en 
las economías globales y por 
consecuencia en la economía 
hondureña desde el año 2022. 
“Los esfuerzos logrados a través 
de estas medidas de política 
que ha tomado el BCH ya sea 
absorciones de excedentes de 
liquidez; ya sea encaje y ahora 
la tasa de política monetaria 
están orientadas a lograr que 
ese proceso de desinflación 

La presidenta del BCH, Rebeca Santos; el gerente del BCH, Carlos Ávila; el subgerente de estudios económicos del BCH, Juan Adolfo Matamoros; 
el economista, Julio Raudales, junto a la periodista Sara Carranza y Rento Álvarez.

En función de mantener 
las condiciones ma-

croeconómicas, el BCH 
tomó medidas de política 

monetaria como la ab-
sorción de liquidez, encaje 
legal y la modificación de 
3% a 4% la tasa de políti-

ca monetaria. 

PRESIDENTA DEL BANCO CENTRAL DE HONDURAS
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En su sesión ordinaria del 16 de julio de 2024, la Comisión de Operaciones de Mercado Abierto, COMA, del 
Banco Central de Honduras, BCH, analizó las condiciones económicas actuales y evaluó las perspectivas 
económicas más recientes tanto a nivel nacional como internacional.  

La presidenta del 
BCH, Rebeca Santos, 
expuso ante el pueblo 
hondureño las medi-
das adoptadas para 
preservar la posición 
externa de Honduras 
y atenuar las presio-
nes inflacionarias. 

Comunicado emitido por el 
BCH en el cual anuncia la nue-
va modificación de la TPM. 

pueda llevarnos precisamente a 
ese rango que tiene establecido 
el BCH en el cual puede moverse 
la tasa inflacionaria del país”, 
explicó Santos. 

Continuó exponiendo, “¿y qué 
posición externa?, nuestras 
exportaciones de acuerdo a 
las mismas estadísticas del 
mismo BCH han decrecido, 
levemente, pero han decrecido 
aproximadamente en unos 180 
millones de dólares este año, 
por el tema de la maquila, 
por el tema del café, palma 
africana y otros productos de 
exportación”. 
Mientras que en “las importa-
ciones han crecido aproxima-
damente en 300 millones de 
dólares más o menos a mayo de 
este año, pero muchas de esas 
importaciones están orientadas 
también a nuestro aparato pro-
ductivo, pero es una estructura 
productiva que requiere muchos 
insumos del exterior, no solo es 
el consumo. Las mayorías de las 
importaciones son insumos que 
van para las distintas activi-
dades económicas del país, o 
sea, no todo lo que se importa 
es malo, se requiere de esos 
niveles de importación para 
producir”, prosiguió. 
“¿Dónde comenzamos en 2022? 
Comenzamos con un proceso 
muy dinámico de absorción de 
liquidez. ¿Por qué lo hicimos?, 
porque las tasas en el mercado 
que la TPM se redujo al 3% de 
5.50 a inicio del 2020, las tasas 

habían estado relativamente 
desancladas, si lo po-
demos decir de alguna 
manera no se había 
obtenido el principal 
objetivo con esa seña-
lización hacia la baja 
de la tasa de política 
monetaria de 5.53 de 
que también hubiera 
una acotación hacia la 
baja de las tasas acti-
vas, las tasas activas 
se mantuvieron altas. 
Y el ajuste se dio por las 
tasas pasivas”, señaló. 
 
Impacto de la TPM
Carlos Ávila, gerente del 
BCH, expresó que “las 
políticas de la TMP están 
acompañadas con polí-
ticas públicas, ¿cuáles 
políticas públicas?, en el 
caso nuestro intervenimos 
prestando fondos al BAN-
HPROVI a través del fondo 
inversión BCH-BANHPRO-
VI, para atender sectores 
productivos, desde allí 
las tasas de interés para 
sectores productivos que 
acceden a esos fondos no se 
van a ver afectados”. 
“Y los préstamos a vivienda. 
Esas tasas de interés que están 
al 4% para clase social y 7% 
para clase media tampoco 
se van a ver afectados, ¿por 
qué?, porque esos fondos están 
destinados para atender las 
necesidades de vivienda de la 
población en general”, resaltó 
el funcionario.  
Igualmente, Juan Adolfo Mata-
moros, subgerente de estudios 
económicos del BCH expresó 
que en este momento “los orí-
genes inflacionarios por el lado 
de la oferta se han disminuido, 
pero tenemos una cierta pre-
sión por el lado de la demanda 
y es en ese sentido en donde 
nosotros venimos y evaluamos 
en cada momento del tiempo 
la eficacia y pertinencia de 
cada uno de los instrumentos 
que el BCH dispone”. 
“¿Qué pasa en este momento?, 
la gradualidad y la oportunidad 
es dado el contexto que estamos 
viendo en prospectivo, nosotros 
decimos hoy que vamos a subir 
la TPM en 100 puntos básicos 
y los 100 puntos básicos no 
salen así de porqué 100 y no 
50, sino de la evaluación del 
contexto interno y externo; y 
de nuestras herramientas de 
pronósticos que tenemos, las 
cuales nos dicen que la TPM en 
este momento debería de estar 
entorno a un 4%; entonces, en 
ese sentido es que se toma la 
decisión de ajustar la tasa de 
política monetaria a un 4%”, 
detalló Matamoros. 

Por: Jessenia Vásquez

“Los cuatro años 
de Gobierno de la 

Presidenta Xiomara 
Castro son de los más 
duros en términos de 

servicio de deuda. 
A la fecha llevamos 

nosotros, ya honrados 
en términos de servicio 
de deuda más de 2,500 

millones de dólares 
de 2022 a la fecha. 
Y para el cierre de 

este año se proyecta 
que tendremos que 

pagar 500 millones de 
dólares adicionales 

en servicio de deuda. 
Estamos hablando 

de 3,000 millones de 
lempiras, al finalizar 

la administración 
Castro, serán 4,000 
millones de dólares 

honrados por concepto 
de deuda”.

Rebeca Santos 
Presidenta del Banco 
Central de Honduras. 
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EDITORIAL

n Latinoamérica, la derecha obtiene triunfos mo-
mentáneos, sobre todo a través de la metodología 
del terror de la calumnia, el golpe de Estado tanto 
blando como duro; sin embargo, la izquierda y los 
movimientos humanistas de anticorrupción son los 
vencedores en las competencias electorales.
La derecha latinoamericana está siendo sobrepasada 
por la decisión de los pueblos que han optado caminar 
por el sendero de la reivindicación de sus necesidades 
fundamentales que se resuelven por medio de la 
democracia participativa y no por la democracia 
representativa.
Y la derecha hondureña, liderada por los intereses 
de la oligarquía neoliberal fascista promotora junto 
a los partidos tradicionales y la Iglesia cristiana 
del golpe de Estado ha seguido el sendero de la 
narcodictadura, el saqueo de las arcas nacionales, 
la venta del territorio nacional, el genocidio desde 
hace algún tiempo previo al golpe de Estado, en 
fin, un pensamiento y una acción antirepublicana, 
antidemocrática, antihumanista, antiética.
Esta derecha ha proseguido los dictados del imperio, 
su política internacional, su injerencismo descarado 
y aplastante, su venta de conciencia nacional a las 
transnacionales, etc. 
Un repaso crítico y social a la historia de Honduras, 
entendida esta como una lucha de clases sociales, 
determina que la burguesía hondureña ha sido cruel, 
represiva, asesina y depredadora.
Hoy cuando el Partido LIBRE ha ganado el poder 

político mediante un millón setecientos mil votos del 
pueblo, y que ha emprendido la Presidenta Xiomara 
Castro el modelo del Socialismo Democrático, que 
no es otra cosa que la impartición de la justicia al 
pueblo pobre, miserable, olvidado y defenestrado 
del poder que representa en las urnas.
A duras penas se ha rescatado el Poder Judicial y en 
el Poder Legislativo LIBRE solo obtuvo 50 votos, el 
PN 44, el PL 22 y el PSH 10. 
En sí mismo, LIBRE no puede lograr ni mayoría simple 
ni calificada. En alianza no logra obtener tampoco la 
mayoría calificada que exige la ley electoral. 
La oposición legislativa a sabiendas de que sus 
votos legislativos constituyen el fiel de la balanza, 
se ha empeñado en no dar trámite a las leyes que 
los afectan por ser algunos perseguidos por la ley. 
En tal sentido, no solo se han negado a aprobar leyes 
justicieras si no que actualmente están integrando 
frentes de oposición, y hasta se han declarado en 
rebeldía ante los comicios de las elecciones internas 
con el fin de desestabilizar las elecciones próximas 
dentro de cada partido debidamente reconocido 
por el Consejo Nacional de Elecciones. La oposición 
realiza conjeturas, especulaciones, se organiza en 
bloques, frentes, alianzas, coaliciones todas ellas 
encaminadas a destruir el Gobierno de LIBRE, porque se 
han mantenido conspirando, complotando, intrigando 
y confabulando. LIBRE saldrá avante en esta lucha 
de traidores a la patria y derechistas fanáticos, la 
justicia triunfará, la derecha perderá…

Los insurrectos opositores en franca decadencia

E

urante el golpe de Estado de 2009, los 
índices de la violencia en Honduras 
se dispararon de manera geométrica, 
pues se unió a la delincuencia común el 
terrorismo de Estado, bajo la férula de 
las fuerzas armadas que reavivaron los 
escuadrones de la muerte.  
La Secretaría de Seguridad y otros órganos 
concomitantes ha rendido un informe 
policial, entre cuyos datos se mencionan 
los siguientes:  en este año ha habido 600 
homicidios menos que en el año 2023, 
así mismo, hay un 53% menos de muerte 
violenta de mujeres   que el año pasado. 
El secretario de Seguridad además ha 
informado que este año se podría alcanzar 
el dato estadístico de 27 homicidios por 
cada 100,000 habitantes, lo cual significa 
que es la cifra más baja en 20 años de 
recuentos criminales de este tipo.
Debido a las estrategias integrales apli-
cadas por la Secretaría de Seguridad, 
con respecto al tema de violencia contra 
las mujeres, se implementó la línea 114 
para denuncias correspondientes, puesto 
que a esta disposición se han detenido 
114 hombres acusados por estos delitos.   
El Gobierno de la República ha esta-
blecido un sistema de seguridad que 
incide en varios focos de criminalidad 
(robos, asesinatos, extorsiones, violencia 
doméstica, secuestros, estafas), y ha 
ocupado todos los órganos de combate 
al crimen con el fin de saturar espacios 
donde libremente los transgresores de 
la ley realizan sus fechorías. 
No obstante, le ha sido imposible al 
Gobierno evitar que las pandillas, grupos 
organizados de la delincuencia, realicen 
sus fechorías cotidianas causando dolor 
y escándalo en la prensa nacional.
Se nota que la política de Estado sobre 
la criminalidad ha hecho esfuerzos es-
peciales para combatir la delincuencia, 
pero las fuerzas mediáticas de oposición 
se escandalizan cada vez que resulta un 
asesinato múltiple que no se ha podido 
evitar.
La criminalidad es un hecho complejo, 
delicado, oscuro, de ramificaciones innu-
merables que implican a la población civil, 
al crimen organizado, a las instituciones 
gubernamentales, a líderes políticos, las 
fuerzas armadas, que mantienen a veces 
una profunda complicidad, misma que se 
está superando actualmente, dado que 
hay una dinámica policial en donde debe 
prevalecer la honestidad, la lealtad, el 
honor y la valentía.

La delincuencia, 
el crimen 

organizado y la 
seguridad pública

D
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Maduro, el triunfo del poder popular  
y el golpe en marcha

Dagoberto 
Posadas

E ra de esperarse, el fracaso de la millonaria y perversa campaña electoral y mediáti-
ca, urdida y montada por esa desquiciada y filibustera ultraderecha venezolana, 
financiada por los grandes capitales, los gringos y las transnacionales. En el 
marco de las elecciones presidenciales del pasado domingo 28 de julio, día en que 
recordábamos el 70 aniversario de nuestro eterno Comandante, Hugo Chávez Frías. 
Nada pudo contra la decisión, el compromiso y la lealtad del poder popular. El 
triunfo y reelección del presidente Maduro ha dejado plenamente demostrado, 
que es posible derrotar las fuerzas del atraso y el subdesarrollo y que la victoria 
es posible, si nos divorciamos del miedo y empeñamos nuestros esfuerzos y lucha 
en la construcción de nuestro auténtico proyecto de liberación.
Esos grupos hegemónicos oligárquicos responsables de entronar su régimen de 
saqueo, privatizaciones, pobreza y miseria en perjuicio de los sectores más depri- 
midos y necesitados del hermano país venezolano, recurrieron a movilizar y alertar 
a sus estructuras mediáticas y su arsenal de mercenarios y voceros asalariados, 
enquistados en eso que llaman “sociedad civil comprometida” o algo así como 
“organizaciones democráticas veedoras y vigilantes de los procesos electorales”, 
lo que devino en una arremetida sin precedentes, que intentó penetrar y manipular 
la conciencia del pueblo bolivariano.
Maduro ha denunciado y dejado en claro que las fuerzas oscurantistas y retar-
datarias de la ultraderecha que se niegan aceptar los resultados electorales y su 
legítima victoria tienen en marcha la imposición de un golpe de Estado de carácter 
fascista y contrarrevolucionario, en contubernio con ese sector intervencionista de 
la comunidad internacional, países y personajes títeres que se prestan al chantaje 
y la manipulación, para favorecer intereses hegemónicos y antidemocráticos.   
Hay que resaltar, que la crisis política y económica del pueblo venezolano está ínti-
mamente ligada a las sanciones económicas y a los efectos del bloqueo económico 
impuesto por EE.UU. los que según The Washington Post, han contribuido a una 
contracción económica en el país, de aproximadamente tres veces mayor que la 
causada por la gran depresión en Estados Unidos.
En nuestro país en particular, la campaña desatada por los medios corporati-
vos y los “Hermes” que operan “en manada”, siguen obedientemente los mismos                         
lineamientos, arremetiendo en contra de LIBRE y del legítimo Gobierno de nuestra 
Presidenta Xiomara Castro, diseminando información manipulada con la que pre-
tenden confundir al pueblo hondureño, tal y como lo hicieron durante el nefasto 
golpe de Estado perpetrado en contra del Gobierno de nuestro siempre Comandante, 
Manuel Zelaya.   
En ese contexto de reacomodo de las fuerzas políticas e ideológicas en la región, 
es que nuestra Mandataria Xiomara ha emprendido con su liderazgo y como Pre- 
sidenta pro tempore de la Comunidad de América Latina y los Estados del Caribe, 
CELAC, acciones de consenso, unidad, paz y diálogo, dada la aguda crisis política 
desestabilizadora que irrumpe y arremete en contra de las fuerzas revolucionarias 
y democráticas que promueven los cambios y las profundas transformaciones en 
Latinoamérica y el Caribe. 

Paulo Coelho

Seas quien seas, hagas lo 

que hagas, cuando deseas 

con firmeza alguna cosa es 

porque este deseo nació en el alma del 

universo. Es tu misión en la tierra”.

Opinión

a Comisión Internacional contra la Corrupción 
y la Impunidad en Honduras, CICIH, continúa 
siendo una iniciativa de suma importancia para el 
Gobierno del Socialismo Democrático que desde el 
principio de su mandato solicitó a la Organización 
de las Naciones Unidas, ONU, la instalación de 
la CICIH en el país, con el objetivo de investigar 
los casos de corrupción, violación de derechos 
humanos y todo lo relacionado con lo ocurrido 
en los años oscuros de la narcodictadura, cuya 
cabeza del narcotráfico se encuentra recluido 
en Nueva York.
Los que en un reciente pasado estuvieron involu-
crados en el descalabro financiero, persecución 
política y demás vejámenes sufridos por el pueblo 
de Honduras por 12 años y 7 meses del otrora 
administración nacionalista, son los mismos 
que en el presente se oponen a la llegada de la 
CICIH, porque temen perder su libertad y, por 
tal razón, se opusieron a la aprobación para 
darle rango constitucional a este organismo 
internacional para blindarla y que no sea sacada 
del país como lo hicieron con la Misión de Apoyo 
Contra la Corrupción y la Impunidad en Honduras, 
MACCIH, en el pasado gobierno que lideró el 
narcotraficante.  
La sesión efectuada hace dos días en el Congreso 
Nacional demostró la verdadera cara del cinismo 
y la hipocresía que caracteriza a los cobardes 
golpistas enemigos de la democracia y la justicia, 
que ahora mediante su férrea oposición en el Poder 
Legislativo, demuestran que están en contra de 
la llegada de la CICIH y, a su vez, les angustia 
un miedo desolador, al saber de las profundas 
investigaciones que realizará el organismo 
internacional cuando se instalé en el país. 
Estos miembros del partido político ligado con el 
narcotráfico insisten en su necedad para que los 
casos de alta corrupción público-privada queden 
impunes; sin embargo, la sociedad hondureña 
exige justicia y que se develen los personeros de 
alto abolengo cómplices del desfalco de las arcas 
estatales mediante los corruptos fideicomisos y el 
gran robo del Instituto Hondureño de Seguridad 
Social, por más de 6 mil millones de lempiras, 
cuyos autores intelectuales continúan viviendo 
en el confort de la impunidad. 
Por tal motivo, la excelentísima Presidenta 
Xiomara Castro anunció la oficialización de la 
desclasificación de documentos relacionados 
con el convenio entre el Gobierno y la ONU, con 
el fin de revelar quien está obstaculizando la 
llegada de la CICIH al país. 
Por lo tanto, la farsa del discurso del partido 
político opositor quedó develada con su accionar 
en contra de la CICIH, ya que ellos están blindados 
como diputados y temen perder esa protección 
para no ser investigados en irregulares actos 
que efectuaron en los tiempos oscuros de la 
dictadura. 

¡La CICIH viene y nadie la detiene! Poque nacimos 
en el seno de la lucha. ¡Resistimos y vencemos!

¡La CICIH viene y 
nadie la detiene!

L
Ronnie 

Huete-Salgado
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Melvin 
Martínez

l pasado domingo se escenificaron las 
cruciales elecciones en Venezuela. Y es 
que de acuerdo a los vientos de cambio 
y libertad que soplan, era evidente que 
los resultados de esos comicios eran de 
importancia capital, no solamente para 
el futuro de Venezuela, sino también para 
América Latina. De nuevo, ganó Maduro 
y con ello la posible continuidad de un 
proyecto político e ideológico identificado 
con las causas populares, soberanistas y 
antiimperialistas. 
Sin embargo, y continuando con el proyecto 
demonizador de Venezuela, los medios 
corporativos han reaccionado histérica-
mente y repiten a coro la misma historia 
de fraude que ha perseguido al Chavis-
mo desde que este comenzó a doblar 
a la oposición venezolana a punta de 
lecciones de democracia. Por otro lado, 
el respetable tiene derecho a saber que 
esos mismos medios nunca enseñan la 
totalidad de la película; estos solamente 
exhiben lo que conviene a los intereses de 

quienes pagan la cuenta. En Honduras, 
los medios corporativos, vinculados a lo 
que muchos llaman derecha internacional, 
están luchando desesperadamente para 
establecer la narrativa de fraude en Ve- 
nezuela. No obstante, conviene no olvidar 
que fue ese mismo grupo el que blanqueó 
a los golpistas de 2009, y desde entonces 
repite sumisa e irreflexivamente la pro-
paganda elaborada, Dios sabe dónde, en 
el Norte, con el expreso objetivo de ganar 
mentes y corazones para así mantener 
su hegemonía y controlar impunemente 
a los pueblos.
A estas alturas ya no interesa la ver-
dad; ya no importa si realmente Ma-                    
duro ganó o no. Lo que ahora cuenta es 
seguir vendiendo la historia del fraude, 
para continuar la operación de acoso y 
derribo contra los herederos de Chávez 
y todo lo que representan, y así una vez 
caída la fruta madura entonces vender 
a precio de saldo sus inmensos recursos 
al mejor postor. 

E
Alexis Mondragón

Tegucigalpa, Honduras

Medios y elecciones venezolanas

n destacado director de un instituto del 
departamento de Comayagua escribió 
en uno de los grupos de WhatsApp de do-
centes algo que me motivó a reflexionar: 
“Sólo dos gobiernos han dado fondos a 
los centros educativos, Mel y Xiomara”. 
Esta afirmación es verdadera. Una de 
las primeras medidas del gobierno que 
dirigió Manuel Zelaya fue crear el fondo de 
matrícula gratis. Los centros educativos 
recibían una cantidad de dinero, para cu-
brir proyectos institucionales orientados 
a mejorar las condiciones pedagógicas 
de los mismos.
Los gobiernos del partido nacional después 
del golpe de Estado de 2009 suspendieron 
las transferencias económicas a escuelas 
y colegios. Nadie supo, para que el nar-
cogobierno ocupó ese dinero; seguramente 
para sus fechorías de acostumbrada 
corrupción.
La actual administración gubernamental 
de nuestra presidente Xiomara Castro, 
renovó en sus primeros días el fondo de 
matrícula gratis. El primer año se prio-
rizó a algunos departamentos y fueron 

sumándose los demás en el segundo y 
este tercer año de gestión gubernamental.
Estos fondos que se adjudican a escuelas 
e institutos son de gran ayuda y vienen a 
fortalecer la significativa inversión que 
los padres de familia hacen en los centros 
educativos.
En estos tiempos en que los medios de 
comunicación destacan las debilidades 
gubernamentales, surgen, llenas de reco- 
nocimiento, las palabras de los docentes 
de Honduras que, como este compañero 
director, dan la dimensión debida a la 
acción del gobierno actual de retomar 
la oxigenación a los centros educativos 
a través de la asignación de fondos para 
invertirlos en cada institución.
Los directores y organizaciones de padres 
y madres de familia que administran estos 
fondos, pueden dar fe de la importancia 
trascendente que tienen, para mejorar la 
calidad del proceso educativo en cada 
institución escolar.
Vamos bien en educación procurando con 
estas acciones la mejora permanente del 
sistema educativo.

U

Dinero para educación

l 29.7.2024, en el estelar, el día después... 
este noticiario exhibió toda su frustración 
por la derrota de la oposición venezolana, 
entendible, pero imperdonable: dos temas, 
por el espacio; el primero, presentar y leer 
el mensaje rabioso de un gusano republi-
cano en el que trata de canalla a nuestra 
Presidenta, bien pudieron autocensurar 
esa palabra ofensiva del texto, dado que 
los periodistas es lo mejor que saben 
hacer, lo hacían en el anterior gobierno, 
por el contrario, prefirieron ser parte y 
masificar la ofensa; decimos entendible; 
sin embargo, carentes de profesionalismo, 
ya que deberían conocer cómo funcionan 
las campañas mediáticas internacionales 
previa y poselectoralmente  que les llevó 
a ser víctimas de su propia perversión, 
pretendían alienar y terminaron alienados; 
(no se hagan que tienen la patente de los 
“votos rurales”) ese contenido deliberado 
como otros, la mejor muestra de libertad 
de expresión existente.

El balance noticioso, principio básico del 
periodismo: al carajo, en cadena con CNN 
hartamente conocida, Infobae (financiado 
por el Comando Sur, Jalife Rahme) y toda 
la basura de las redes sociales salpicada 
de sangre venezolana; un día se sabrá la 
verdad como las armas de destrucción 
masiva.   

El segundo, cómo les duele esa tern-
ura de los abrazos de la Presidenta a 
los familiares de las víctimas de Pedro 
Magdiel en Alauca, El Paraíso, y todo el 
simbolismo proyectado porque el Estado 
pide perdón, se solidariza y deslinda de los 
victimarios (incluidos los intelectuales); 
“ni reconciliación, ni perdón, ni olvido”, 
dijo la Presidenta, suficiente para que los 
susodichos le reprochen el incumplimiento 
de la promesa de reconciliación apoyados 
en una canción electoral que de boca de 
Xiomara Castro jamás dijo ni dirá porque 
traicionaría sus principios y los de LIBRE.
Solo una mente obtusa puede pensar 
que al mismo tiempo que se pide perdón 
a las víctimas también se perdone a 
los victimarios; los oprimidos felices 
perdonando a los opresores.

Tarde o temprano se hará justicia, y pronto, 
para no condenarlos postmortem.

TN-5 
se desquita 

su frustración 
con Xiomara 

Castro

E
Ramón A. 

Hernández Torres
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 SECCIÓN DE CULTURA Y ARTE

El Periódico Poder Popular presenta su 
sección cultural con el objetivo de mos-
trar el arte, la cultura y la literatura como 
expresiones sustanciales de la identidad 

nacional, como así mismo, expone las visiones 
de mundo de los pueblos en el concierto de sus 
interacciones tanto históricas como contempo-
ráneas.
Esta sección dirigida por el escritor nacional Jorge 
Miralda es una ventana donde asoma el espíritu 
que los seres humanos poseen como un sol que 

emite su claridad imaginativa y creativa, donde 
intuición, ensueño simple noción de la realidad 
transformada, impactan en los receptores recono-
cidos como público especial.
El arte y la literatura son una mirada de extraña-
miento, es decir, la sorpresa estética que con-
mociona a los receptores ávidos de haber en los 
cálices de la cultura.
El pueblo podrá asomar su rostro a este espacio 
de cultura y arte y entender las propuestas nacidas 
desde la hondura de su humanismo trascendental.

Fuego de los días

1. Los años de infancia y primeras lecturas
José Francisco Morazán Quesada1  es uno de los 
personajes cruciales de toda la historia catracha y 
centroamericana; su vida y biografía ha sido amplia-
mente abordada en una ya extensa historiografía, 
pero naturalmente se ha indagado más desde la 
óptica política; poco se ha estudiado sus acciones 
en pro de la cultura, la educación y las artes. Este 
pequeño ensayo pretende explorar algunos vínculos 
de Morazán con los libros, la lectura y la cultura 
libresca en Honduras.
A diferencia de José Cecilio del Valle, Dionisio de 
Herrera o Juan Lindo, Morazán fue un autodidacta, 
quien no cursó estudios universitarios en la Uni-
versidad de Ciudad de Guatemala o la de México. 
Efectivamente, como apunta el historiador mexi-
cano Adalberto Santana, durante los años finales 

1. José Francisco Morazán Quesada nació en Tegucigalpa 

en 1792 y murió fusilado en San José de Costa Rica en 

1842. Fue un genial militar en el campo de batalla, lo 

que le llevó a ocupar la Presidencia de la República 

Federal de Centroamérica entre 1830 y 1838. Antes, 

había sido jefe de Estado de Honduras en 1827. Instruido 

en la ideología liberal por su pariente Dionisio de 

Herrera, impulsó como presidente federal una serie de 

reformas conducentes a instaurar un Estado liberal, 

según el modelo aplicado por los revolucionarios 

franceses y especialmente por los estadounidenses. 

Una vez disuelta la República Federal salió rumbo 

a Panamá y Perú; volvió a Centroamérica en 1842, 

asentándose en Costa Rica, donde fue electo jefe de 

Estado tras la renuncia de Braulio Carrillo; sin embargo, 

una rebelión desestabilizó su régimen. Capturado 

tras una traición de algunos allegados, fue fusilado 

sin previo juicio —irónicamente— el 15 de septiembre 

de 1842. Fue autor de “Apuntes para la Revolución 

del 29”, más conocido como “Memorias” (1840), así 

como de manifiestos, proclamas, comunicaciones, 

arengas y decretos que revelan al estadista y al escritor 

ilustrado. Con los años, se convirtió en la máxima figura 

histórica de Centroamérica, específicamente a partir 

de las Reformas Liberales que celebraron su gesta 

unionista y desarrollaron una estatuaria alrededor 

de su personalidad. La máxima condecoración que 

otorga el Estado de Honduras, fue creada el 1 de marzo 

de 1941 en el gobierno de Tiburcio Carías Andino en 

homenaje al general Morazán, denominada “Orden 

de la Gran Cruz de Oro Francisco Morazán”. Cfr. 

“Honduras: Order of Francisco Morazán”, en: 

www.medals_org-uk-honduras-images-honduras001_

jpg.htm, 2001, p. 1.

FRANCISCO MORAZÁN Y SU AMOR FRANCISCO MORAZÁN Y SU AMOR 
POR LOS LIBROS Y LA LECTURAPOR LOS LIBROS Y LA LECTURA

PParte Iarte I
Morazán intelectual 
(obra del maestro Rolando López Tróchez)

Por el Dr. Jorge 
Alberto Amaya 

Rodríguez, Profesor 
de Historia, UPNFM
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del siglo XVIII, la época en que Morazán 
era un niño, apenas existían escuelas en 
la provincia de Honduras, y en la Villa de 
Tegucigalpa, cuna del prócer, no existía 
escuela de primeras letras:
Todavía a fines del pasado siglo y en los 
comienzos del presente eran casi nulos 
los medios de educación en Honduras… 
Entraba en el sistema político y admi-
nistrativo de la madre patria mantener 
a los americanos en perpetuo estado de 
ignorancia, debían tener sus ojos cerrados 
a la luz de la ciencia y del derecho porque la 
ciencia y el derecho alguna vez habían de 
hacerles conocer su carácter de hombres 
libres y rechazar un régimen de odiosa 
desigualdad, de inicua explotación y de 
embrutecedor oscurantismo…2 .

Por esa razón, Morazán no pudo disponer 
de una “educación formal” en el sentido 
moderno de la palabra. Esta era, en re-
sumen, la situación de Honduras cuando 
nació Morazán. Fue precisamente por ese 
motivo que las primeras letras le fueron 
enseñadas en el hogar por sus padres y 
sus tíos Juan Miguel y José Inés, donde 
aprendió a leer y a escribir con algunos 
elementos de gramática castellana, 
aritmética y ejercicios mentales de geo-
grafía patria.
Poco más tarde, sus padres lo matricu-
laron en una escuela provisional que 
regenteaban los frailes franciscanos en 
Tegucigalpa, que cursó clases con el fraile 
José Antonio Murga, tal como señala el 
historiador Jiménez Solís:

Existía en Tegucigalpa un convento lla-
mado San Francisco y en 1804, a esfuerzos 
de fray Santiago Gabrielín, se estableció la 
clase de Gramática latina, servida por el 
competente sacerdote fray José Antonio 
Murga. Morazán fue el primero en asistir 
a dicha clase y no faltó ni un solo día al 
aula para escuchar la palabra autoriza-
da de tan eminente catedrático. El año 
siguiente fue clausurada tan importante 
asignatura, pues sucedió en la dirección 
del convento al padre Gabrielín, fray José 
Antonio López3 . 

Morazán estudió también, con marcado 
interés, matemáticas y dibujo, así como 
algunos elementos de historia y principios 
de derecho, en manuales incipientes, pero 
que comenzaron a modelar su espíritu, 
encauzándolo por el sendero de la justicia.
2. La adolescencia: los años de formación 
en las lecturas de la Ilustración bajo la 
tutela de Dionisio de Herrera
Ulteriormente, ya de adolescente, Mora-
zán fue enviado por su padre a trabajar 
y estudiar a la escribanía del abogado 
León Vásquez. En ese tiempo de la época 
colonial, las escribanías eran algo así 
como los bufetes de abogados de hoy en 
día, así que junto al abogado Vásquez, 
Morazán aprendió, pues los fundamentos 

del derecho, especialmente derecho civil 
y derecho penal. No obstante, algunos 
historiadores argumentan que fue con 
el abogado León Vásquez Morazán que 
se empezó a adentrar en las lecturas de 
algunos ilustrados y enciclopedistas. 

Sin embargo, creemos que la influencia 
cumbre de la renovación libresca y de 
lecturas determinantes en la figura de 
Francisco Morazán fue don Dionisio 
de Herrera -—a la postre primer jefe de 
Estado de Honduras—. José Dionisio de 
la Trinidad Herrera Díaz del Valle nació 
en Jerez de la Choluteca, provincia de 
Honduras, el 9 de octubre de 1781. Sus 
padres fueron don Juan Jacinto Herrera 
y doña Paula Díaz del Valle Izaguirre, 
rama por la cual era primo con José 
Cecilio del Valle. Fue bautizado por fray 
José Ginés de Mayorga el 25 de octubre 
de 1781. De pequeño, se trasladó con su 
familia a Tegucigalpa y luego se graduó 
de abogado en la Universidad San Carlos 
de Borromeo de Guatemala. Contrajo 
matrimonio en 1820 con doña Micaela 
Quesada Borjas, hermana de la madre 
del general Morazán, por lo tanto, se 
convirtió en tío político de este. A partir 
de ese vínculo, Morazán tuvo como tutor 
a don Dionisio Herrera, quien le encaminó 
por medio de su selecta biblioteca hacia 
las lecturas de la ilustración francesa y 
por ende encausándolo a las ideas de 
libertad y del liberalismo.

Efectivamente, la biblioteca de Dionisio 
de Herrera era de las más completas 
de la Villa de Tegucigalpa en esos años 
finales de la época colonial; en general, 
era una biblioteca más bien de carácter 
ilustrada, dado que la poseía los auto-
res enciclopedistas europeos, la cual 
alimentaba a través de corresponsales 
parisinos que le mantenían al tanto de 
los mejores libros publicados en Francia. 
En dicha biblioteca pues, se instruyó en el 
liberalismo Francisco Morazán4 . Según 
Constantino Láscaris, Herrera estaba 
imbuido de las doctrinas de Rousseau, 
Montesquieu, Diderot y D’ Alembert, como 
se refleja en el Acta de Independencia 
de la Alcaldía Mayor de Tegucigalpa (28 
de septiembre de 1821), que él redactó5 .

En suma, uno de los aspectos que más ha 
destacado la historiografía hondureña ha 
sido la influencia de Dionisio de Herrera 
en la formación liberal de Francisco Mo-
razán y la ulterior participación de este 
en la conformación de la nacionalidad 
en Centroamérica.

En todo caso, Herrera fue de las personas 
que en los momentos previos a la inde-

pendencia más se interesó en poseer una 
biblioteca selecta, llegando a mover sus 
contactos en otros países con el fin de 
agenciarse de la mejor literatura de la 
época, especialmente de temas ilustrados.  
Por ejemplo, en una carta que envía a 
su entrañable amigo Francisco Antonio 
Márquez en 1824, radicado por entonces 
en Guatemala, le escribe que estaba 
enterado que en Belice se encontraban 
“[…] muy buenos libros y he hecho encargo 
de los mejores… Dime qué buenos libros 
hay en esa (Guatemala); por mano de 
Barrundia y otros pueden conseguirse 
algunas obras raras que compraré a 
cualquier precio…” 6.

Más tarde, le comunica en otra misiva a 
Márquez que por esos días habían llegado 
a Tegucigalpa buenos lotes de libros, como 
ser “[…] muchas gramáticas francesas, 
diccionarios y algunas obras de literatura. 
Se han vendido públicamente algunos 
ejemplares de las ruinas de Palmira, del 
Compendio de Mateo, del Citador, etc. 
Hay en Trujillo algunos chef d’oeuvre, 
destinados a Tegucigalpa” 7.

Finalmente, se sabe que Herrera, en su afán 
de ampliar su biblioteca personal, también 
pidió libros por encargo a Colombia, por 
intermedio de don Pedro Molina, quien 
fungía en la Gran Colombia como ministro 
plenipotenciario de la República Federal 
de Centroamérica 8. Por el contrario, este 
afán de Herrera por ampliar su biblioteca 
personal tuvo un final siniestro en vista 
que como producto de las desavenencias 
políticas e ideológicas entre liberales y 
clérigos, sus enemigos le quemaron la 
biblioteca. Concretamente, se especula 
que el presbítero Nicolás Irías ordenó 
prender fuego a la biblioteca de Herrera 
en una de las tantas revueltas en tiempos 
de la Federación Centroamericana 9. En 
síntesis, se puede expresar que la formación 
libresca en los temas de la Ilustración y 
del liberalismo, la forjó Morazán al calor 
de la tutela de Dionisio de Herrera y de 
su selecta biblioteca familiar.

1. Morazán y sus acciones para 
impulsar una cultura libresca en 
Honduras: la introducción de la 
primera imprenta

Entre 1826 a 1829, Morazán comandó la 
Guerra Civil contra el ejército de Manuel 

José Arce, donde logró derrocar finalmente 
en 1829 a Arce, y entró triunfal con el 
Ejército Aliado Protector de la Ley a la 
Ciudad de Guatemala en abril de 1829. 
Poco después fue nombrado por un corto 
tiempo como jefe de Estado de Honduras 
ese mismo año de 1829.

Justamente siendo jefe de Estado de 
Honduras, Morazán ordenó la compra 
de la primera imprenta que hubo en 
Honduras en 1829, la cual compró en 
Guatemala por 1,000 pesos a Santiago 
Machado. Con la imprenta llegaron dos 
impresores, que ganaban respectivamente 
40 y 20 pesos mensuales. La máquina se 
instaló en Tegucigalpa, en el convento de 
San Francisco, y la dirigió el nicaragüense 
Cayetano Castro. Lo primero que se publicó 
en ella fue una proclama de Morazán (del 
4 de diciembre de 1829) antes de salir a la 
pacificación de Olancho, el famoso pacto 
conocido como “Las vueltas del Ocote”. 
Con los meses, en la imprenta se empezó 
a publicar el primer periódico que hubo 
en el país, La Gaceta del Gobierno, cuyo 
primer número apareció el 25 de mayo 
de 1830 10.

Hay que señalar que, desde la introduc-
ción de la imprenta en 1829 hasta la 
Reforma Liberal de 1876, la producción 
de impresos en Honduras se incrementó 
notablemente, en efecto, dicha creación 
cultural aún resultaba modesta si le 
compara con la que se desarrolló en el 
periodo posterior a la Reforma de 1876. 
En este proceso, hubo varios factores 
que coadyuvaron en la difusión más 
abundante de los libros y lecturas en el 
país en el periodo 1829-1876, como ser 
la ampliación 
—aunque todavía modesta— de los cen-
tros educativos oficiales y privados, la 
creación de la universidad y la fundación 
de su biblioteca particular, el incremento 
del mercado de libros y la aparición de 
las primeras librerías, la demanda de 
textos escolares y de libros por parte 
de las clases acomodadas, así como la 
llegada al país de viajeros y explorado-
res que empezaron a escribir y divulgar 
noticias sobre Honduras tanto en los 
Estados Unidos como en Europa.
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La Ciencia y la Vida

SECCIÓN CIENCIA E INNOVACIONES TECNOLÓGICAS 48

La Sección “La Ciencia y la Vida” surge con el objetivo 
de dar a conocer descubrimientos e inventos que 
han facilitado el progreso y el bienestar para la vida 
del ser humano y el poder que representa para las 
naciones la inversión en este campo.

Conoceremos principios básicos de la ciencia y sus 
aplicaciones a la vida, las innovaciones tecnológicas; 
también conoceremos hondureños destacados 
que han aportado a la ciencia a nivel nacional e 
internacional.

Por Alberto Destéphen

La Ciencia y la Vida

La precisión de los calendarios mayas desafía la 

percepción de sus capacidades científicas de la 

actualidad. Su capacidad de observación refleja una 

sociedad conectada con el cielo y sus misterios.

Observatorio astronómico en Chichen Itzá, México.  

La astronomía maya es una de las más 
asombrosas   entre los pueblos mesoame-
ricanos. La observación de los astros era 
de vital importancia para el desarrollo de 
la vida material y espiritual compartida 
por las demás sociedades de mesoaméri-
ca, aunque posee ciertas características 
que la hacen única. Una de ellas, la más 
representativa, es el empleo del calendario 
de Cuenta Larga, por el que los mayas del 
periodo clásico pudieron hacer estimaciones 
de más largo plazo.
Los mayas hicieron cálculos exactos de 
los periodos sinódicos de Mercurio, Venus, 
Marte, Júpiter y Saturno. Calcularon, con 
exactitud, los periodos de la Luna, el Sol y 
de estrellas como las Pléyades, a las que 
llamaban Tzab-ek (estrella cascabel) y 
marcaban los inicios de festividades ri-
tuales. El Tzolkin de 260 días es uno de los 
calendarios más enigmáticos en cuanto a 
su origen. Algunos postulan que se basa en 
una aproximación a la gestación humana, 
y otros autores lo relacionan con ciclos de 

astros visibles desde la Tierra. También hay 
una hipótesis formulada por el geógrafo 
Vincent Malmstrom en la que su origen 
estuvo determinado por los ciclos del Sol 
por el cenit de la región sur del Estado 
mexicano de Chiapas (Izapa) y de la nación 
de Guatemala a un 15º norte, en donde los 
mismos días que ocurren (29 de abril el 1 y 13 
de agosto, el segundo) tienen un intervalo 
de 260 días entre uno y otro.
La Vía Láctea (denominada Wakah Chan) 
era parte central de su cosmología, la 
relacionaban con Xibalbá, camino al in-
framundo. Tenían un Zodiaco, basado en la 
eclíptica, que es el paso del Sol a través de 
las constelaciones fijas. Este se encuentra 
en la Estela 10 de Tikal y la 1 de Xultún, 
ambos yacimientos, la zona de Petén en 
Guatemala, y también en el Códice Grolier.
Los conocimientos astronómicos mayas 
eran propios de la clase sacerdotal, pero 
el pueblo a todos los respetaba y conducía 
su vida de acuerdo a sus predicciones. Mu-
cho del mismo conocimiento perduró aún 

después de la conquista, practicándose 
en la clandestinidad y, posteriormente, 
mezclándose con los rituales de la vida 
diaria del pueblo maya, muchos de los 
cuales siguen vigentes en la actualidad.
Los sacerdotes conocían los movimientos 
de los cuerpos celestes y eran capaces de 
aproximarse a la predicción de los eclipses en 
tiempos sumamente largos (miles de años), 
también la ruta del planeta Venus visto 
desde la Tierra. Esto les daba un especial 
poder sobre el pueblo, que los consideraba 
íntimamente ligados a las deidades.
Muchas de las deidades recibían distintos 
nombres y propiedades, por ejemplo, a Venus 
la llamaban los mayas Ah-Chicum-Ek, la 
gran estrella de la mañana, y Xux-ek, la 
estrella avispa.
Los mayas fueron reconocidos por sus 
escritos, la arquitectura y sus obras de 
arte, sus cálculos matemáticos llenos de 
simbolismos y representaciones fantás-
ticas sobre el pasado, presente y el futuro 
de su sociedad.

Observatorio astronómico en 

las Ruinas de Copan (templo 22).

Predicción de eclipse 

maya en Código Dresde

Los mayas utilizaron observatorios astronómicos y estructuras 
arquitectónicas alineadas con eventos celestes. El observatorio de El Caracol 

Chichen Itzá permitía a los astrónomos mayas realizar observaciones precisas 

del cielo, solsticios, equinoccios, diferentes calendarios solares y galácticos, 

predicción de eclipses en periodos sumamente largos.

LA ASTRONOMÍA MAYA 
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El comisionado presidente de la 
Comisión Nacional de Teleco-
municaciones CONATEL, Lorenzo 
Sauceda, durante la presentación 
de un proyecto de fortalecimien-
to institucional, detalló varias 
medidas y sanciones que se han 
impuesto a las compañías de 
telecomunicaciones. 
Sauceda explicó que esta multa 
se impuso específicamente por 
los bloqueos, no por la imple-
mentación de los chips, que es 
otra medida en la que CONATEL 
está trabajando.
“Ya fueron multados por el asunto 
de bloqueo y ya tienen una multa 
por 10 millones. Por los bloqueos, 
no por los chips. Los chips nosotros 
los estamos trabajando”, señaló. 
El comisionado también advir-
tió sobre las consecuencias de 
no cumplir con las normativas 
impuestas. 
En cuanto a la implementación 
de la tecnología necesaria para 
realizar estos bloqueos, Sauceda 
mencionó que CONATEL ha esta-
do cumpliendo con su deber de 
obligar a los operadores a utilizar 
tecnología avanzada. 

Obligar 
“No es que no depende, CONA-
TEL está en el deber y lo hemos 
estado cumpliendo de obligar a 
los operadores a que bloqueen, 
pero con una tecnología de última 
generación”, expresó.

Asimismo, destacó que ya se con-
trató a una empresa de alto nivel 
para encargarse de esta tarea. 
Según él, dos cárceles, Támara, 
Francisco Morazán, e Ilama, Santa 
Bárbara ya están bloqueadas, 
y aseguró que “en noviembre 
tendremos los 25 centros penales 
debidamente bloqueados por los 
operadores”.
El funcionario también hizo re-
ferencia a una ley que lleva dos 
años en el Congreso sin avanzar, 
lo cual, según él, ha afectado a 
la sociedad. Sin embargo, aclaró 
que, independientemente de la 
aprobación de esa ley, CONATEL 
ha elaborado normativas que son 

de cumplimiento obligatorio para 
los operadores.
Además, Sauceda habló sobre la 
democratización del uso del espec-
tro radioeléctrico, una instrucción 
incluida en el Plan Bicentenario 
de la presidenta Xiomara Castro. 

Verificación 
“Una de las indicaciones de las 
instrucciones de la Presidenta 
Xiomara Castro, su Plan Bicen-
tenario, es que se democratice el 
uso del espectro radioeléctrico y 
el uso del internet”, afirmó. Para 
garantizar este objetivo, CONATEL 
ha iniciado un proceso de verifi-
cación para determinar quiénes 

tienen frecuencias y si las están 
utilizando correctamente.
Sauceda reveló que se está lle-
vando a cabo una auditoría 
exhaustiva de las frecuencias 
otorgadas por CONATEL, para 
identificar aquellas que están 
subutilizadas o comercializadas 
entre particulares. 
“Tenemos un listado enorme de 
cuántas frecuencias ha otorgado 
CONATEL y así mismo tenemos 
quienes las tienen debida y utiliza-
das y cuántas están subutilizadas 
o no utilizadas”, dijo. 
El objetivo es corregir estas irre-
gularidades, ya que como señaló 
Sauceda “es un recurso del Estado 

y debe ser aprovechado al máximo 
para el efecto de las telecomuni-
caciones y también para otros 
usos que necesita el espectro”.
Por último, enfatizó que el Gobierno 
de la Presidenta Xiomara Castro 
está comprometido en corregir 
estas situaciones y garantizar que 
las instrucciones sean cumplidas, 
subrayando que el espectro es un 
bien natural que debe ser utilizado 
de manera eficiente para beneficio 
de la sociedad.

Actualidad

Lorenzo Sauceda: “Multas millonarias 
y revocación de concesiones por 

incumplimiento en bloqueo de cárceles”
Ya se aplicó una multa de 10 millones de lempiras a estas empresas por no bloquear las señales en los 
centros penales para prevenir el uso ilícito de dispositivos de comunicación por parte de los reclusos

El comisionado 
presidente 
de CONATEL, 
Lorenzo Sauceda, 
adelantó que dos 
cárceles, Támara 
en Francisco 
Morazán, e 
Ilama en Santa 
Bárbara ya están 
bloqueadas y 
aseguró que 
“en noviembre 
tendremos los 25 
centros penales 
debidamente 
bloqueados por 
los operadores”.

Las compañías 
de telefonía 

móvil no quieren 
cumplir con 

las normativas 
en los centros 

penales y por tal 
razón puede ser 

suspendida su 
concesión. 

DEMOCRATIZACIÓN RADIOELÉCTRICA

Lorenzo Sauceda
Comisionado presidente 

de CONATEL 

Si le cae la 
segunda multa 

por no bloquear 
los centros 

penales que estén 
en proceso, a 

la tercera es de 
revocación de 
la concesión y 

ahí pierden sus 
derechos que 

tienen de hacer el 
uso del espectro”.

La empresa estatal de 
telecomunicaciones está 

ejerciendo su derecho a 
sancionar a quienes no 

cumplen con la ley. 
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A través de una carta abierta 
85 economistas de renombre 
mundial manifestaron su apoyo 
a la Ley de Justicia Tributaria 
impulsada por la Presidenta 
Xiomara Castro.
Entre los economistas destaca 
el Premio Nobel de Economía 
y exjefe del Banco Mundial, 
Joseph Stiglitz; el director del 
Observatorio Fiscal de la Unión 
Europea, Gabriel Zucman; el 
exministro de Finanzas de 
Grecia, Yanis Varoufakis; Je-
ffrey Sachs destacado como el 
economista más influyente del 
mundo y exdirector del Instituto 
de la Tierra en la Universidad 
de Columbia.
Al respecto, Joseph Stiglitz 
expresó que “la pérdida de 
ingresos tributarios en Hon-
duras es mayor que toda la 
deuda pública. Esta nueva ley 
restaurará la justicia como 
lo explicamos en esta carta 
abierta, 84 economistas y yo”.
La Mandataria Castro respon-
dió que “en nombre del pueblo 
de Honduras, agradezco a las 
personalidades que firman la 
carta de apoyo a la ley de Jus-

ticia Tributaria que el Congreso 
se ha negado a aprobar”. 

Respaldo
La carta cuenta con la firma 
de integrantes de la Comisión 
Independiente para la Reforma 
de la Fiscalidad Corporati-
va Internacional, CIRICT, por 
sus siglas en inglés, un grupo 
de líderes de todo el mundo 
que abogan por una reforma 
del sistema internacional de 
impuestos a las empresas, 
entre los que destacan José 
Antonio Ocampo, exministro 
de Gobierno en Colombia y 
exdirector ejecutivo de CEPAL; 
Magdalena Sepúlveda, exrela-
tora especial de las Naciones 
Unidas sobre pobreza extrema 
y derechos humanos; así como 
la renombrada economista 
Jayati Ghosh, profesora en la 
Universidad de Massachusetts 
Amherts.
Este documento también re-
salta que la Ley de Justicia 
Tributaria es un ejemplo para 
seguir a los países alrededor 
del mundo “en conjunto, este 
sólido paquete de propuestas 
tenderá a aumentar los ingre-
sos del Estado hondureño sin 

Actualidad

LEY DE JUSTICIA TRIBUTARIA RECIBE RESPALDO INTERNACIONAL

Mientras 85 reconocidos economistas de todo el 
mundo respaldan la Ley de Justicia Tributaria, 

la oposición en el CN se niega a aprobarla
Entre los expertos en economía del mundo que respaldan la aprobación de esta ley en Honduras están 

Joseph Stiglitz, Jayati Ghosh, José Antonio Ocampo, Ann Pettifor, Gabriel Zucman y Yanis Varoufakis; a la 
vez estos expertos señalan que la Ley de Justicia Fiscal es un ejemplo de política para el resto del mundo

Publicación en la cuenta X de Joseph Stiglitz, Premio Nobel de 
Economía y exjefe del Banco Mundial. 
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Entre los firmantes se encuentran figuras prominentes como Joseph Stiglitz, Premio Nobel de 

Economía y exjefe del Banco Mundial; Gabriel Zucman, director del Observatorio Fiscal de la 

Unión Europea; Yanis Varoufakis, exministro de Finanzas de Grecia, y Jeffrey Sachs, destacado 

economista más influyente del mundo y exdirector del Instituto de la Tierra en la Universidad de 
Columbia.

Más de 40 decretos de exoneraciones fiscales fueron otorgados entre 2009 y 2021, los mismos 

beneficiaron a unas pocas empresas y multimillonarios. 

Actualidad

necesidad de incrementar los 
impuestos existentes ni crear 
nuevos. 
La nueva ley además supone un 
fuerte golpe al régimen mun-
dial de paraísos fiscales y a la 
industria del secreto bancario, 
dando ejemplo a otros países 
cuyas jurisdicciones fiscales 
se utilizan actualmente para 
socavar las recaudaciones 
tributarias de otros Estados 
facilitando la evasión fiscal”. 
Entre los firmantes también 
se encuentran destacados 
economistas hondureños como 
Rodulio Perdomo, docente, 
académico y exinvestigador 
del FOSDEH; Efraín Díaz Arri-
villaga, reconocido académico 
y político; Daisy Ávila, econo-
mista y directora de la ONG 
internacional OFXAM y Amparo 
Canales, presidenta del Colegio 
Hondureño de Economistas.

Apoyo internacional
La Ley de Justicia Tributaria 
encontró una fuerte resisten-
cia de la oposición política y 
la cúpula del sector privado 
de Honduras; sin embargo, 
recibe un amplio respaldo de 
la población y la comunidad 
de organismos internaciona-
les como el Fondo Monetario 
Internacional, FMI, la Organi-
zación para la Cooperación y el 
Desarrollo Económicos, OCDE, 
el Banco Interamericano de 
Desarrollo, BID, el Instituto 
Centroamericano de Estudios 
Fiscales, ICEFI, y la Asociación 
de Cooperación Internacional, 
Espacio ACI, integrado por la 
ONG internacionales como 
XFAM.

Más recientemente
En junio del presente año, el 
país recibió la visita de Attiya 
Waris, experta independiente 
de Naciones Unidas en deuda 
externa, otras obligaciones 
internacionales y los dere-
chos humanos; así mismo, la 
semana pasada la ley recibió 
el respaldo del prestigioso 
tanque de pensamiento South 
Centre, instalado en Ginebra, 
Suiza, e integrado por 55 países 
desarrollo.
Desde 2009, Honduras enfrenta 
dificultades significativas para 
incrementar la recaudación de 
impuestos. Más de 40 decre-
tos de exoneraciones fiscales 
que fueron otorgados entre 
2009 a 2021 han beneficiado 
a unas pocas empresas y mul-
timillonarios, mientras que el 
secreto bancario y la falta de 
transparencia en el registro 
de beneficiarios finales han 
acercado al país al estatus 
de paraíso fiscal, de acuerdo 
a la OCDE. 

Por: Jessenia Vásquez Fragmento de la carta abierta

Nosotros y 
nosotras, 

economistas de 
todo el mundo, 

apoyamos la 
propuesta de 

Ley de Justicia 
Tributaria 

del Gobierno 
de Honduras. 

Consideramos 
que los cambios 
propuestos son 
fundamentales 
para reducir la 
desigualdad en 

Honduras, apoyar 
el desarrollo social 

y económico, 
y cerrar las 

lagunas fiscales 
que socavan 

los ingresos 
tributarios”. 

“Nosotros, los 
abajo firmantes, 

expresamos 
nuestro apoyo 

a este paquete 
de reformas que 

está destinado 
a establecer un 

sistema tributario 
e incentivos 
más justos y 

solidarios que 
proporcionarán 
una base sólida 

para el desarrollo 
de Honduras. Una 

ley de este tipo 
tiene implicaciones 

mucho más allá 
de las fronteras 

de Honduras, y 
constituye un 

ejemplo de cómo 
los Estados pueden 

reafirmar su 
soberanía tomando 

medidas contra la 
injusticia fiscal de 
forma individual y 

colectiva”. 
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La educación fomenta el pensamiento 
crítico y la participación activa en 
la sociedad. Esto es esencial para una 
democracia, ya que los ciudadanos 
informados y comprometidos son más
 capaces de tomar decisiones 
que beneficien al bien común.que beneficien al bien común.

Igualdad de Oportunidades: 
La construcción de escuelas y el acceso 
a una educación de calidad ayudan 
a reducir las desigualdades sociales. 
En una democracia socialista, esto
 es crucial para asegurar que todos los  es crucial para asegurar que todos los 
individuos tengan las mismas 
oportunidades.

Una Honduras socialista se centra en la 
promoción de valores como la solidaridad, 
la justicia social y la cooperación. Estos 
valores son fundamentales para
 construir una sociedad más equitativa  construir una sociedad más equitativa 
y justa.



53
Miércoles 14 de agosto de 2024

P o d e r
Popular

La educación fomenta el pensamiento 
crítico y la participación activa en 
la sociedad. Esto es esencial para una 
democracia, ya que los ciudadanos 
informados y comprometidos son más
 capaces de tomar decisiones 
que beneficien al bien común.que beneficien al bien común.

Igualdad de Oportunidades: 
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y justa.
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CONOCEN PROYECTO TRIBUTARIO 

Tegucigalpa, Honduras

El ministro director del Servicio 
de Administración de Rentas, 
SAR, Christian Duarte, junto al 
secretario de Finanzas, Marlon 
Ochoa, socializaron la Ley de 
Justicia Tributaria y los bene-
ficios que traería su aplicación 
en el sistema tributario ante la 
Junta de Comandantes de las 
Fuerzas Armadas de Honduras, 
FF.AA.; comandantes, jefes de 
Estado Mayor y alumnos de 
la Universidad de Defensa de 
Honduras.
Este evento también contó con 
la presencia del secretario de 
Defensa Nacional, José Manuel 
Zelaya Rosales; el jefe del Es-
tado Mayor Conjunto, general 
de División, Roosevelt Leonel 
Hernández Aguilar; el general de 
Brigada, Dagoberto Moncada, 
inspector general de las FF.AA. 

SAR y SEFIN socializaron la Ley 
de Justicia Tributaria ante FF.AA.

“La vida del soldado es esfuerzo, solidaridad y amor por Honduras, así como la de los 
pequeños empresarios. Tras presentar la Ley de Justicia Tributaria de la Presidenta 

Xiomara Castro, ante las FF.AA. estoy seguro que nos mueve el mismo espíritu contra 
los privilegios y las injusticias”, aseveró Duarte

El secretario de 
Defensa, José 

Manuel Zelaya, 
el jefe del Estado 
Mayor Conjunto 
de las FF.AA. ge-

neral de División, 
Roosevelt Leonel 
Hernández Agui-

lar, y el general de 
Brigada Dago-

berto Moncada, 
inspector general 

de las FF.AA. en 
las instalaciones 

del Salón Douglas 
de la FAH donde 

se llevó a cabo la 
socialización del 

proyecto de ley 
tributaria a los 

miembros de las 
FF.AA.

El ministro del 
SAR, Christian 

Duarte junto al 
titular de Finanzas, 
Marlon Ochoa en la 
socialización de la 

reforma tributaria.
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El ministro-
director del 
Servicio de 
Administración 
de Rentas, 
SAR, Christian 
Duarte expuso 
sobre lo 
contenido de la 
Ley de Justicia 
Tributaria y 
los beneficios 
que traería 
su aplicación 
en el sistema 
tributario.

La Junta de Comandantes de las FF.AA. comandantes, jefes de Estado Mayor y alumnos de la Universidad de Defensa de Honduras escucharon los argumentos que dan vida a la 
Ley de Justicia Tributaria y porque es necesario aplicarla.

Estas actividades se realizaron 
con el propósito de socializar los 
proyectos de país con el personal 
de las FF.AA. de Honduras como 
parte del pueblo hondureño.
Durante este encuentro desa-
rrollado en las instalaciones del 
Salón Douglas de la Fuerza Aérea 
Hondureña, FAH, Duarte expli-
có a los presentes la situación 
económica actual del país y el 
proyecto de reforma tributaria 
que sería aprobado en el Poder 
Legislativo.  
 
Sistema tributario
Señaló que “en Honduras quienes 
sostiene el sistema tributario 
son los más pobres porque en 
promedio 7 de cada 10 lempi-
ras que recauda el Estado son 
impuestos indirectos y como 
hemos visto los impuestos indi-
rectos son pagados en una mayor 
proporción por las personas con 
menos ingresos; además que se 
recauda mal, se recauda poco. 
El promedio de recaudación de 
impuestos entre 2017 a 2022 se 
dice que solo se ha recaudado el 
54 de cada 100 lempiras que la 
administración central gasta”.  
“Pero además de que estamos 
cobrando más porque le estamos 
cobrando más a los pobres que 
a los ricos o porque no estamos 
cobrando de forma proporcional 
al ingreso, estamos cobrando de 
forma insuficiente a penas 54 
de cada 100 lempiras”, resaltó.
También, explicó que 25 grupos 
económicos concentran dos 
terceras partes de los beneficios 
de exoneraciones fiscales, a la 
vez detalló que estos 25 gru-
pos económicos recibieron en 
exoneraciones más de 30,000 
millones de lempiras y que la 
mitad de los grupos económicos 
son naciones y la otra mitad son 
de origen internacional.
De su lado, Ochoa destacó que 

“estas exoneraciones se le han 
dado sobre todo a las familias 
más ricas del país. El golpe de 
Estado fue sobre todo un pro-
yecto para que los más ricos se 
hicieran más ricos a través de 
reformas en el Congreso Nacio-
nal por medio de exoneraciones 
que daba el Poder Ejecutivo. 
Una segunda dimensión es que 
el golpe de Estado se expresa 
como un proyecto económico”.
 
Agradecimiento
Mientras que el secretario de 
Defensa, José Manuel Zelaya, 
manifestó que “la Ley de Justicia 
Tributaria y sus beneficios fue 
presentada a la Junta de Co-
mandantes de las FF.AA. señores 
comandantes, Estados Mayores 
y alumnos de la UDH. Gracias al 
director del SAR y al ministro 
de la SEFIN por la exposición. 
¡Justicia Tributaria es justa y 
necesaria!”.

Por: Jessenia Vásquez
Christian Duarte

Ministro-director del SAR

Con la Ley de Justicia Tributaria, se propone poner un tiempo 
límite a todas las exoneraciones que no dure 40, 50 y 70 

años, el tiempo límite inicial son 10 años, pero se permite una 
prórroga de 10 años adicionales con un decreto presidencial-

PCM; también se propone el principio de proporcionalidad por 
el de progresividad y que se prohíba las condonaciones”.

En el ámbito de las exoneraciones de forma puntual, 
se propone eliminar los 10 regímenes, además de otras 

disposiciones abusivas; también que se reconozca los 
derechos adquiridos de las empresas y que se crean dos 

nuevos regímenes de exoneraciones fiscales como son RINDE 
y Zonas Franca”.
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Tegucigalpa, Honduras

El director del Servicio de Adminis-
tración de Rentas, SAR, Christian 
Duarte, aseguró que se alcanzará 
la mayoría simple y hasta más 
votos para aprobar la Ley de 
Justicia Tributaria en el Congreso 
Nacional, CN, al tiempo celebró 
que en las recientes discusiones 
en el Legislativo se ha logrado 
obtener más de 80 votos.
“Estamos, además, con el respaldo 
de los Premios Nobel de economía, 
con el respaldo de economistas 
premiados, certificados, directores 
de institutos de investigación, los 
mismos diputados de oposición se 
quedan sin argumentos y tienen 
que demostrar ante la opinión 
pública, porqué se van a oponer 
si los mismos economistas y Pre-
mios Nobel están apoyando este 
proyecto de ley”, indicó Duarte. 
 “Nosotros estamos seguros que 
alcanzamos más que la mayoría 
simple, es lo que se necesita para 
este proyecto de ley. Ahora bien, 
con este respaldo internacional 
que, como repito, es inédito que 
un Premio Nobel de economía 
esté hablando sobre las reformas 
fiscales en Honduras, que econo-
mistas de la India, de Grecia, de 
Sudamérica, de Estados Unidos 
estén hablando sobre las reformas 
fiscales de este país y que digan 
que las reformas fiscales de Hon-
duras son un ejemplo para todos 
los países del mundo”.
“Como Poder Ejecutivo, nosotros 
estamos en comunicación con la 
Comisión de Dictamen. Sabemos 
que el dictamen está ya depositado 
en la Secretaría del Congreso Na-
cional y es cuestión de tiempo que 
se someta a discusión del Pleno. 
Nosotros tenemos la certeza de 
que se va a alcanzar la mayoría 
simple y hasta más votos”, aseveró. 

 ¿Se podría aprobar este año? 
“Nosotros tenemos la certeza que 
sí, porque además si no se aprueba 
este año, Honduras va a ser de-
clarado un país no cooperante y 

Christian Duarte: “Tenemos la certeza 
que se va a alcanzar la mayoría simple 
y hasta más votos para que se apruebe
la Ley de Justicia Tributaria en el CN”

Esta reforma tributaria tiene como propósito corregir la corrupción estructural de las 
exoneraciones fiscales, legalizada a través de 40 decretos aprobados en los 12 años de 

gobiernos nacionalistas y que le han costado al pueblo hondureño más de 500,000 millones 
de lempiras de julio de 2009 a diciembre de 2023

MINISTRO-DIRECTOR DEL SAR

El ministro-director del 
Servicio del SAR, Chris-

tian Duarte, en conferen-
cia de prensa. 

puede entrar en la lista de paraísos 
fiscales de todo el mundo”.
 
Evasión fiscal 
Afirmó que “lo que estamos espe-
rando es la Ley de Justicia Tributa-
ria, esa es nuestra principal lucha 
porque es una lucha estructural 
para combatir la evasión. En este 
momento, las herramientas que 
tenemos para combatir la evasión 
son extremadamente limitadas, 
porque el sistema tributario fue 
configurado por estas mismas 
empresas exoneradas por los 
mismos multimillonarios para 
que nosotros no los podamos 
fiscalizar”. 
 
El funcionario también expresó 
que el SAR fiscalizó a los pobres, 

fiscalizó a los pequeños, fisca-
lizó a los medianos, cerraba los 
negocios, pero nunca fiscalizó a 
los exonerados, nunca fiscalizó a 
los que guardaban su dinero en 
paraísos fiscales y que con la Ley 
de Justicia Tributaria se tendrá 
herramientas para combatir la 
evasión. 
 
“Tenemos reclasificados a los 
grandes contribuyentes, hace 
dos años los re-clasificamos y 
logramos incrementar el nivel 
de impuestos pagados por los 
grandes, de 65% a 79%. Es de-
cir, que había muchos grandes 
contribuyentes que realmente 
se estaban haciendo pasar por 
pequeños”, puntualizó. 

Por: Jessenia Vásquez

“Muchos de los diputados que se oponen 
a la Ley de Justicia Tributaria no tienen 

un argumento estadístico, científico, 
académico, no buscan el bienestar de la 
población o no buscan la justicia social 
en el sistema tributario. Lo que buscan 

es seguir manteniendo los privilegios de 
algunas de las empresas que financiaron 

sus campañas o de las empresas que 
financiaron a sus partidos políticos”.

Christian Duarte
El ministro-director del Servicio del SAR
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Tegucigalpa, Honduras

El secretario de Energía y gerente 
de la Empresa Nacional de Energía 
Eléctrica, ENEE, Erick Tejada, firmó 
un memorando de entendimiento 
con la empresa Dana Sun Energy 
para ingresar 300 mega watt de 
energía solar fotovoltaica con 
almacenamiento de 20% en ba-
terías, que serán conectados a 
la subestación Agua Prieta en 
Choloma, Cortés.
Este importante memorando de 
entendimiento se logra en el marco 
de la transformación y renovación 
del subsector eléctrico que se 
realiza en el país, además es parte 
del plan trazado para suplir la de-
manda del suministro de eléctrico, 
siendo parte del compromiso del 
Gobierno de la Presidenta Xiomara 
Castro con el sector priorizado de 
inversión de energía
Sobre el tema, el funcionario expre-
só, “traemos una nueva inversión 
en este caso, la compañía Dana 
Sun Energy China que es parte 
del grupo empresarial Texashong 
que ya había iniciado inversiones 
en el país en el sector maquila. 
Esta empresa va a introducir vía 
mercado de oportunidad 300 

mega watt solar fotovoltaico 
con almacenamiento de energía 
del 20%. Esta planta va a estar 
conectada a la subestación Agua 
Prieta en Choloma, Cortés”. 
Tejada amplió que la inversión en 
la primera etapa son 150 millones 
de dólares mientras que en su 
segunda a rondar los 300 millo-
nes de dólares en las dos etapas. 
La primera de 100 MW se espera 
que inicie a inyectarse antes de 
marzo de 2025. 
El funcionario también añadió 
que, este proyecto incluye obras 
de transmisión y compensación 
capacitiva para reducir el déficit 
energético en la región y fortalecer 
el sistema interconectado nacional. 
La ENEE contará con el apoyo del 
Consejo Nacional de Inversiones, 
CNI, que lidera Miguel Medina y la 
Secretaría de Energía, esta acción 
es un paso clave para el desarrollo 
energético de Honduras.
“Agradecemos al CNI y al ministro 
de Inversiones, Miguel Medina, 
por todo el apoyo técnico y co-
laboración interinstitucional, al 
hacer posible el acercamiento y 
fomento de esta inversión”, ma-
nifestó Tejada.

Por etapas 
La ENEE y Dana Sun Energy Hon-
duras S.A. DE C.V., parte del grupo 
empresarial chino Texhong Interna-
tional Group, conformarán mesas 
técnicas de trabajo para desarro-
llar los estudios de factibilidad, 
diseño, construcción y operación 
de la planta de generación solar 
fotovoltaica con sus sistemas 
de almacenamiento y obras de 
interconexión y de transmisión.
La primera fase logrará inyec-
tar 100 MW de generación y 20 
MW/80MWh de almacenamiento, 
entre los meses de marzo y agosto 
de 2025, energía que garantizará 
el suministro en periodo crítico 
de verano. 
Además, este proyecto también 
estipula la construcción de una 
línea de transmisión en 138 ki-
lovatios doble circuito desde la 
ubicación del proyecto hasta la 
subestación Agua Prieta, así como 
la aplicación y mejora de dicha 
subestación y la instalación de 
equipos de compensación, en el 
corto plazo, que permitan potenciar 
la red e integrar de forma segura 
la inyección de la energía a la red.

Formaliza acuerdo de mutuo apoyo entre 
la ENEE y Dana Sun Energy para ingresar 

300 MV de energía solar fotovoltaica 
en la subestación Agua Prieta

Este proyecto generará hasta 1,500 empleos directos en su etapa de construcción 
mientras que para febrero del 2025 se espera la primera inyección de 100 MW con 20% de 

almacenamiento y paulatinamente se ingresarán el resto de 200 MW

EL SECRETARIO DE ENERGÍA Y GERENTE DE LA ENEE

El subsecreta-
rio de Energía, 

Tomás Rodrí-
guez; el secre-

tario de Energía 
y gerente de 

la ENEE, Erick 
Tejada junto a 
Charles Wang, 

ejecutivo de 
Texhong, quien 

acompañó a los 
representantes 

de Dana Sun 
Energy Hondu-
ras en la firma 

de memorando 
de entendimien-

to en el Salón 
Morazán de 

Casa Presiden-
cial. 

Por: Jessenia Vásquez

“Esta nueva inversión 
es importante justo 
en la zona norte, en 
el Valle de Sula que 

es la región donde 
más demanda hay 

en el país. Todo esto 
viene a sumarse a la 

visión de Estado de la 
Presidenta Xiomara 

Castro, que es a la par 
de la reivindicación 

de lo público, también 
traer nuevos actores 

competitivos al sector 
energía”.

Erick Tejada
Secretario de Energía 
y gerente de la ENEE  
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SESAL en alerta permanente 
para disminuir las 

emergencias por dengue
En el marco de la emergencia por dengue, autoridades de Salud se reúnen en sala 

situacional para supervisar los avances y necesidades de las diferentes regiones sanitarias

Tegucigalpa, Honduras
 
La Secretaría de Salud, SESAL, a 
través de su titular, Carla Paredes, 
sigue cuidando a la población a 
nivel nacional para disminuir los 
casos de dengue en el marco de 
la emergencia, las autoridades 
se reúnen en sala situacional 
para supervisar los avances y 
necesidades de las diferentes 
regiones sanitarias, planificando 
acciones de respuesta.

Por lo que la viceministra de Redes 
Integradas y Servicios de Salud, 
Nerza Paz, el viceministro de Regu-
lación, Brian Erazo, Sigris Romero, 
coordinadora del Punto Focal de 
Dengue-UVS, SESAL, entre otras 
autoridades hablaron sobre cómo 
están trabajando para controlar 
la emergencia que hay en el país 
y la región latinoamericana.
Romero, coordinadora del Punto 
Focal dijo que “las reuniones de 
sala situacional son justamente 
para hacer un monitoreo de cómo 
está el funcionamiento, el manejo 
de dengue en las 20 regiones sani-
tarias de Honduras, inicialmente 
la unidad de vigilancia habla 
sobre la situación epidemiológica 
a nivel nacional, pero ahora están 
presentando todas las incidencias 
de casos, los lugares donde ellos 
están abordando”.
“Se ve el resultado de las activi-
dades que han tenido, se analiza 
la mortalidad de acuerdo con la 
región sanitaria y cuáles son los 
aportes que como secretaría se 
pueden dar y ahí mismo se sol-
ventan o se programan reuniones 
posteriores a esas, para nosotros 
colaborar. Se hace región por re-
gión para poder darles un mayor 
abordaje”, destacó.

Población 
Ariel Ramírez, jefe de la Región 
Sanitaria Metropolitana del DC 
SESAL, dijo que “en la semana 
epidemiológica número 31, hemos 
acumulado al menos 24,500 casos 
de dengue, la mayoría, el gran 
99% ha sido casos no graves, 
eso significa que hemos logrado 

La viceministra de Redes Integradas y Servicios de Salud, Nerza Paz, el viceministro de Regulación, Brian Erazo, Sigris Romero, coordinadora 
del Punto Focal de Dengue-UVS, SESAL, entre otras autoridades hablaron sobre cómo están abordando la emergencia de dengue en el país.

La ministra de Sa-
lud, Carla Paredes, 

está realizando 
concientización 
para que la po-

blación mantenga 
siempre las medi-

das de prevención. 

VIGILANDO A LA POBLACIÓN
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Se están haciendo 
pruebas con drones 
en barrios y colonias 
del Distrito Central, 
para frenar la alta 
incidencia de casos 
del mosquito trans-
misor del dengue.

ACNUR, Honduras, le donó a la Secretaría de Salud, SESAL, dos am-
bulancias.

Colaboradores de vectores de COPECO y aplicación BTI y fumigación 
casa por casa.

Ariel Ramírez, jefe de la Región Sanitaria Metropolitana del DC SESAL 
garantizan que están implementando las políticas públicas para cuidar 
la salud de los hondureños.

acompañar a la población de una 
manera efectiva a través de la 
garantía de medicamentos y la 
atención médica en los centros 
de salud.
“Las acciones de promoción de 
la salud están orientadas a que 
la población pueda eliminar los 
criaderos de zancudo que tienen 
en los hogares, las acciones de 
prevención son precisamente 
aquellas actividades de control 
vectorial, las fumigaciones y 
la aplicación de larvicida casa 
por casa que se realizan en las 
colonias con mayor incidencia 
y la prestación de servicios de 
atención médica es precisamente 
ya cuando recibimos el paciente 
que ya tiene la enfermedad y 
que necesita un diagnóstico y 
tratamiento oportuno”, explicó. 
Además, “hemos logrado explo-
rar otras líneas de innovación. 
Estamos haciendo un estudio de 
efectividad para verificar cuál es 
la aplicación de los drones que 
tradicionalmente se usan para 
fumigación en el sector agrícola. 
Tenemos que verificar si sirve 
para el control de zancudos en 
las colonias del Distrito Central”, 
manifestó.
Ramírez explicó que “se hizo una 
primera prueba piloto que, por 
algunos errores metodológicos, 
se va a tener que reprogramar 
y reiniciar el proceso de manera 
que garanticemos también a la 
población que todas las medidas 
y que todas las políticas públicas 
que implementamos para cuidar 
su salud tengan la evidencia 
científica necesaria y oportuna 
para poder invertir en ellas”.
En la semana número 30, se re-
gistraron 11,470 casos de dengue 
sin signos de alarma, 3,202 casos 
de dengue con signos de alarma, 
157 casos de dengue grave. 

Por: Coralia Maradiaga

PARA SURORIENTE Y OCCIDENTE DEL PAÍS

ACNUR Honduras dona 
dos ambulancias a SESAL
Tegucigalpa, Honduras

La Agencia de la ONU para los 
Refugiados en Honduras, AC-
NUR, le donó a la Secretaría de 
Salud, SESAL, dos ambulancias 
para fortalecer la capacidad 
de respuesta en las regiones 
de El Paraíso y Ocotepeque. 
Con esta iniciativa, se redu-
cirá el tiempo de respuesta y 
mejorará la atención en salud 
para las personas que viven 
en esa comunidad. Kathryn 
Lo, representante de ACNUR 
en Honduras, dijo “esperamos 

contribuir significativamente 
a la enorme labor del personal 
de salud, garantizando una 
atención médica oportuna 
para todas las personas que 
lo necesiten”.
La ministra de Salud, Carla Pa-
redes, recalcó la importancia 
de esta donación diciendo que 
“estas ambulancias permitirán 
que los servicios de salud que el 
Estado proporciona sean más 
eficientes y que los pacientes 
sean trasladados con dignidad 
y de manera oportuna a los 
establecimientos de salud”.
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Tegucigalpa, Honduras

El titular de la Secretaría de 
Infraestructura y Transporte, 
SIT, Octavio Pineda, reveló ante 
la Comisión de Presupuesto del 
Congreso Nacional que la ejecu-
ción de más de 2 mil proyectos 
ha generado alrededor de 95 
mil empleos en el país. Estos 
datos se presentaron durante el 
proceso de rendición de cuentas 
en el Poder Legislativo.
Según el funcionario, la ejecución 
de este programa ha implicado 
una inversión de aproxima-
damente 12,500 millones de 
lempiras en 2024, duplicando 
así el presupuesto de la SIT. Pi-
neda solicitó a los congresistas 

la aprobación de una nueva Ley 
de Contratación del Estado. 
De acuerdo con el ministro de la 
SIT, esta ley es necesaria para 
facilitar los procesos de ejecución 
presupuestaria, permitiendo 
una gestión más eficiente de 
los recursos asignados a los 
proyectos de infraestructura.

Mejorando la infraestructura
El programa “Caminos Pro-
ductivos” ha sido clave para el 
desarrollo de infraestructura 
en diversas regiones del país, 
mejorando significativamente las 
condiciones de vida de muchas 
comunidades. 
De esta manera, los habitantes 
de los municipios en la mayoría 

de los departamentos del país 
se han visto favorecido para el 
trasporte de cosechas como el 
café, maíz, frijoles, productos de 
hortalizas, frutas y el acarreo de 
electrodomésticos, entre otros.

Gobiernos locales 
La solicitud de una nueva Ley 
de Contratación del Estado se 
basa en la necesidad de agilizar 
los procesos burocráticos que, 
de acuerdo a Pineda, a me-
nudo retrasan la ejecución de 
los proyectos. “Es imperativo 
contar con una legislación que 
permita una mayor flexibilidad 
y rapidez en la ejecución de los 
proyectos”, argumentó Pineda.
Los proyectos ejecutados por 

la SIT no solo han generado 
empleos, sino que también han 
tenido un impacto positivo en 
la economía local. 
El funcionario recalcó que la 
mejora en la infraestructura ha 
facilitado el acceso a mercados y 
servicios, beneficiando a las co-
munidades rurales y urbanas por 
igual. Además, estos proyectos 
han contribuido a la moderni-
zación del país, mejorando la 
competitividad y atrayendo 
inversiones extranjeras.
Los esfuerzos de la Secretaría 
de Infraestructura y Transporte, 
bajo la dirección de Pineda, han 
resultado en la generación de 
miles de empleos y una inversión 
significativa en infraestructura. 

“Caminos Productivos ha 
generado alrededor  de 95 mil 

empleos en 2024 en el país”
En la construcción de “Caminos Productivos” no solo trabajan hombres, también hay 

empleos para mujeres que representan un 30% en las diversas actividades 

SEGÚN MINISTRO DE LA SIT EN EL CONGRESO 

En la construcción de “Caminos Productivos” no solo trabajan hombres también hay empleo para mujeres.

Octavio Pineda, ministro de la SIT, indicó que la ejecución de este 
programa ha implicado una inversión de aproximadamente 12,500 
millones de lempiras en 2024, duplicando así el presupuesto de la SIT.

Las maquinarias trabajan en los caminos productivos para comunicar 
las aldeas con los municipios y las carreteras principales del país.

“Este programa ha 
generado un gran 

impacto social con 
la ejecución del 

programa de “Caminos 
productivos”, 
ha implicado 

una inversión de 
aproximadamente 
12,500 millones de 
lempiras en 2024, 
duplicando así el 

presupuesto de la SIT”. 
Octavio Pineda

Ministro de la SIT
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Tegucigalpa, Honduras

El titular de la Secretaría de In-
fraestructura y Transporte SIT, 
Octavio Pineda, informó que los 
hondureños muy pronto podrán 
decir si viajar del aeropuerto 
de Tegucigalpa o Palmerola, al 
tiempo que la semana pasada 
inauguró una terminal de carga 
en ese aeropuerto.
Pineda explicó que las últimas 
negociaciones entre la SIT y la 
concesionaria Palmerola Inter-
national Airport, PIA, tienen en 
marcha un acuerdo para solventar 
asuntos pendientes, destacando 
el rol del Instituto Nacional de 
Previsión del Magisterio, INPREMA, 
que proporcionó los fondos para 
esta construcción.
Según Pineda, “lo que queremos 
nosotros son vuelos internacio-
nales en un común entendimiento 
entre las partes para que el usuario 
pueda venir y decir: «bueno, me 
quiero ir por Toncontín o me quiero 
ir por Palmerola»”.

Simultáneos 
Este enfoque busca que ambos 
aeropuertos operen simultá-
neamente sin comprometer la 
funcionalidad de ambos. Pineda 
confía en que este año se logrará un 
acuerdo positivo en este sentido, 
indicando que las conversaciones 
avanzan con sinceridad y respeto. 

La concesionaria había solicitado 
ayuda con la terminal de carga, 

que estaba contemplada en el 
contrato. Aunque no se mencionó 
el costo de la obra, Pineda ase-
guró que había un compromiso 
para mejorar la comodidad de 
los usuarios. 
“La entregamos, usted puede ver, 
hicimos esa inauguración la sema-
na anterior y ya solo estamos con 

un temita ahí que es un préstamo 
que ellos solicitaron en INPREMA 
y de esa forma nos entregan en 
totalidad a Toncontín, ya estamos 
en un proceso de entrega, es un 
recinto que ha estado a manos 
privadas desde hace más de 30 
años y lo estamos recuperando”, 
explicó Pineda.

El funcionario subrayó la impor-
tancia de saber exactamente qué 
están recibiendo, mencionando 
que están en proceso de audi-
toría. “Lo más importante con 
el aeropuerto internacional de 
Toncontín es que empiece a volar 
internacionalmente”, afirmó. 

Vuelos internacionales 
Insistió en que no existen vuelos 
regionales en este contexto, ya 
que todos son internacionales al 
salir del espacio aéreo hondureño.
“Nosotros queremos como Estado 
de Honduras que se nos respete 
esa decisión de viajar interna-
cionalmente, pero eso lesiona 
el contrato de concesión que 
ellos tienen con Palmerola para 
poder hacer los arreglos según 
el contrato y que de esa forma el 
usuario pueda viajar de Toncontín 
o viajar de Palmerola”.
El funcionario también men-
cionó que muchas decisiones 
tomadas durante lo que llamó 
la narcodictadura entorpecieron 
el buen funcionamiento de esa 
institución, pero los responsables 
están ahora presos en Estados 
Unidos. Estas correcciones son 
parte del esfuerzo por normalizar 
y optimizar la operación de los 
aeropuertos hondureños.

Esta terminal de cargas fue construida por la SIT como una forma de prestar un mejor servicio a los 
usuarios. 

Actualidad

Se busca que Toncontín y Palmerola operen 
simultáneamente sin comprometer la 

funcionalidad de ambos, asegura Octavio Pineda
“Este enfoque busca que ambos aeropuertos operen simultáneamente para vuelos internacionales 

sin comprometer la operatividad de ninguno”, dijo Pineda 

El ministro 
de la SIT, 
Octavio Pineda, 
manifestó que 
están llegando 
a grandes 
acuerdos con 
la empresa 
concesionaria 
de Palmerola 
para que 
haya vuelos 
simultáneos 
de ambos 
aeropuertos.

El aeropuerto 
de Toncontín 

estaría sirviendo 
para vuelos 

internacionales 
de manera 

simultánea con 
Palmerola. 

MINISTRO DE LA SIT

Negociaciones entre SIT y 
PIA con participación de 
INPREMA. Las negociaciones 
finales entre la Secretaría 
de Infraestructura y Trans-
porte, SIT, y la concesionaria 
Palmerola International 
Airport, PIA, están en curso 
con INPREMA como un punto 
focal, debido a su financia-
miento de la construcción.

FINANCIAMIENTO



62
Miércoles 14 de agosto de 2024

P o d e r
PopularActualidad

TERMINANDO PROYECTOS

Lima, Cortés

El Fondo Hondureño de Inver-
sión Social, FHIS, inauguró la 
reparación de cuatro Centros 
de Educación Primaria Básica, 
CEPB, en el municipio de La Lima 
en el departamento de Cortés 
como parte de las iniciativas 
del Gobierno de la Presidenta 
Xiomara Castro.

Los 3,688 habitantes de la Colo-
nia Nueva Jerusalén y su CEPB 
Lic. Evaristo Euceda fueron los 
primeros beneficiados de esta 
reconstrucción que representan 
una inversión total de 3,718,578 
millones de lempiras.
La directora Dalia Tróchez, el 
alcalde Santos Laínez, alumnos 
y padres de familia recibieron 
al ministro Warren Ochoa para 

realizar un recorrido por las 
renovadas instalaciones en 
donde la ceremonia se consumó 
con el tradicional corte de cinta. 
Ochoa dijo, “es para ustedes 
que este Gobierno trabaja hoy 
incansablemente en la recons-
trucción escolar”.
Las mejoras que se realizaron 
en la institución son: el cambio 
de la cubierta de asbesto por 
lámina de Aluzinc, la sustitu-
ción de ventanas, puertas, la 
demolición y reposición de pisos 
y aceras. Igualmente se instaló 
un nuevo sistema de canales 
de agua lluvia, repello y pulido 
de paredes, nueva instalación 
eléctrica. Al mismo tiempo, se 
edificó un módulo sanitario 
anexo, un aula nueva para el 
jardín de niños con una cocineta 
integrada.

También los niños cuentan con 
columpios, deslizador, juego 
de pasamanos, cerco y portón, 
proporcionando un espacio se-
guro y divertido para los niños. 
A la vez se instalaron cercos y 
portones para garantizar la 
seguridad y el acceso adecuado 
a las instalaciones.

Otros cambios
El FHIS inauguró también en 
dicha zona la reparación de 
la CEPB Manuel de Jesús Va-
lencia con en colaboración del 
Banco Centroamericano de 
Integración Económica, BCIE, 
enmarcado dentro del Programa 
de Mejoramiento Integral de la 
Infraestructura y Formación 
Educativa en Honduras, MIFE. 
El evento contó con la presencia 
de la directora Dora Turcios, el 

Warren Ochoa: “Es para ustedes que este 
Gobierno trabaja incansablemente
en la reconstrucción escolar en este 

municipio de La Lima”
El Fondo Hondureño de Inversión Social, FHIS, inauguró la renovación de cuatro centros 

educativos en el municipio de La Lima departamento de Cortés

El ministro del FHIS, Warren Ochoa, con Escarleth Maldonado, presidenta del consejo estudiantil del Centro Educativo Prebásico Manuel de Jesús Valencia de La Lima, Cortés, en 
el corte de la cinta. 

Los infantes del CEPB Manuel de Jesús Valencia tienen espacios limpios 
y divertidos para aprender.
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edil Laínez y miembros de la 
comunidad educativa.
La recuperación de la escuela 
se hizo con una inversión de 
más de cuatro millones de 
lempiras, que permitieron la 
creación de 14 nuevos empleos, 
la mejora de las condiciones 
educativas para 74 estudiantes 
y cinco maestros. El proyecto 
incluyó la reparación de dos 
módulos de aulas, una bodega 
y la mejora de las instalaciones 
existentes.
Mientras que el Centro de Edu-
cación Primaria Básica Esteban 
Guardiola en la colonia Centro 
Sur, atendido por cinco maestros 
ahora, proveerá un entorno 
adecuado para la formación 
de 71 estudiantes, gracias a 
sus mejoras en infraestructu-
ra y mobiliario, según dijo su 
autoridad Laura Nasser.
El centro de estudios se mejoró 
usando una inversión total de 
5,212,385 millones de lempi-
ras, y también fue parte del 
financiamiento del BCIE y su 
programa MIFE que tiene como 
objetivo ampliar y reparar las 
instalaciones educativas a nivel 
nacional, incluyendo centros de 
educación básica y prebásica.

Espacios dignos
El ministro expresó que “estamos 
dando un paso decisivo hacia 
la creación de espacios dignos 
para nuestros niños y niñas, 
fortaleciendo así el sistema 
educativo y brindando mejores 
oportunidades para el futuro 
de Honduras”.

Y la última ceremonia y recons-
trucción en el lugar con un valor 
de 3.6 millones de lempiras fue 
en la República de Honduras 
en donde Ochoa junto con la 
directora Irma Mejía Gutiérrez, 
la directora municipal de Edu-
cación, Mirtha Cruz, y el alcalde 
Laínez, abrieron oficialmente 
las renovadas instalaciones del 
centro formativo en la colonia 
Oro Verde, municipio de La 
Lima, Cortés. 
Las obras incluyen mejoras en 
la cubierta de Aluzinc en varios 
módulos del centro, reempla-
zo de ventanas, puertas en 
diferentes áreas, demolición 
y fundición de nuevos pisos 
y aceras, instalación de nue-
vos canales de aguas lluvias 
y bajantes, pintura de paredes 
interiores y exteriores, instala-
ción de cielos falsos en diversos 
módulos, sustitución de insta-
laciones eléctricas existentes, 
construcción de un módulo 
sanitario intercalas, reposi-
ción del mobiliario, creación 
de un área de juego y cercos 
perimetrales y portones.

Actualidad

Ochoa inauguró junto a los padres de familia del municipio de La Lima, Cortés, la renovación de cuatro centros de estudios.

El ministro del FHIS, Warren Ochoa, platicó con los infantes quienes muestran su felicidad por tener aulas 
en buen estado.

Con carteles de agra-
decimiento, globos 
y actos culturales 
celebraron la inaugu-
ración de sus centros 
escolares. 

Por: Coralia Maradiaga

El FHIS por instrucciones de 
la Presidenta Xiomara Castro 
crea espacios dignos para los 
niños y niñas, vigorizando el 
sistema educativo y dando 
mejores oportunidades para 
el futuro de Honduras

FORTALECIENDO 
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Tegucigalpa, Honduras

Tras un incremento de brotes 
por insectos descortezadores, 
el Instituto de Conservación 
Forestal, ICF, ha intensificado 
sus esfuerzos para combatir 
la propagación de la plaga 
forestal en los departamentos 
de Lempira, Santa Bárbara y 
El Paraíso.

La jefa del departamento de 
Salud y Sanidad Forestal de ICF, 
Roxana Torres, reveló que para 
controlar esta plaga lo único 
que existe o que funciona es el 
corte de los árboles afectados. 
“En este caso, por el tipo de 
descortezador, nosotros corta-
mos los árboles, se trocean y se 
descortezan, porque justamente 
el insecto se desarrolla bajo la 
corteza del árbol, el método de 
control es el mismo en cuanto al 
monitoreo, nosotros hacemos 
dos tipos de monitoreo, terrestre 
y aéreo”, expresó Torres.
Dichas afectaciones en el de-
partamento de Santa Bárbara 
se registran en los municipios 
de Quimistán, San Marcos, Con-
cepción Sur, San Pedro Zacapa, 
Petoa, Colinas y Santa Bárbara. 
En el departamento de Lempira, 
los brotes se registran en Gra-
cias, Lepaera y Belén, mientras 
que en el departamento de El 
Paraíso la mayor incidencia de 
brotes se registra en el municipio 
de Danlí. 

Monitoreo
Torres manifestó, “el monitoreo 
terrestre consiste en hacer ins-
pecciones en el campo, en las 
zonas afectadas y las zonas que 
presentan mayor riesgo, para 
ello, nosotros contamos como 
mapa de riesgo que nos indica 
cuáles son las zonas de mayor 
probabilidad de afectación por 
estos insectos y es ahí en donde 
entonces priorizamos nuestras 
acciones de monitoreo. 

Agregó que “el monitoreo aéreo 
lo realizan por medio del uso de 
drones, y también por medio 
de sobrevuelos tripulados, en 

ICF combate propagación de plaga 
forestal en los departamentos de 

Lempira, Santa Bárbara y El Paraíso
Para identificar de forma temprana los brotes de infestaciones en los bosques, el Instituto de 

Conservación Forestal ha implementado alrededor de 256 giras de monitoreo aéreo y terrestre 

PROTEGIENDO LOS BOSQUES

La jefa del departamento de Salud y Sanidad Forestal de ICF, Roxana 
Torres, realiza monitoreo terrestre en las zonas perjudicadas.

Con el monitoreo aéreo el equipo de las FAH y del ICF realiza supervi-
siones en los departamentos de Santa Bárbara, El Paraíso y Lempira.

Los árboles afectados son cortados, ya que el insecto se desarrolla bajo la corteza del árbol.

coordinación con la Fuerza 
Aérea Hondureña, FAH.
Según el ICF, la región atravesó 
un verano, con condiciones de 
sequía severa, similares a los 
años 2015 y 2017, cuando se 
presentaron condiciones epi-
démicas de ataque del gorgojo 
descortezador del pino, con una 
pérdida de más de 500 mil hec-
táreas de bosque, sin embargo, 
gracias a la implementación del 
Sistema de Alerta Temprana, 

SAT, en la actualidad, se mo-
nitorean, reportan y controlan 
las infestaciones de los insectos 
de forma oportuna, evitando 
pérdidas masivas de cobertura 
boscosa.
Para impedir propagaciones 
masivas, se trabaja con 21 cua-
drillas del Programa Presidencial 
Padre Andrés Tamayo, PPAT.                                               

Por: Ariana Dominguez

“Esto definitivamente sabemos que 
está vinculado al tema de cambio 

climático, pues la sequía prolongada, 
los incendios forestales y las altas 

temperaturas son condiciones 
totalmente favorables para que estos 
insectos se reproduzcan y nos afecten 

más áreas”.
Roxana Torres 

Jefa del departamento de 
Salud y Sanidad Forestal de ICF
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Tegucigalpa, Honduras

El Instituto Nacional de Con-
servación y Desarrollo Forestal, 
Áreas Protegidas y Vida Silvestre, 
ICF, aprobó el acuerdo núm. 
029-2024 que fue publicado 
en el diario oficial La Gaceta, 
imponiendo una veda de 30 años 
sobre las especies de caoba en los 
bosques naturales de Honduras, 
con el objetivo de recuperar la 
densidad de la especie arbórea.
Luis Soliz director del ICF mani-
festó que “el Instituto de Conser-
vación Forestal instruye a las 12 
jefaturas regionales y oficinas 
locales, distribuidas a lo largo 
y ancho de todo el territorio 
hondureño, proceder a tomar 
las medidas necesarias, vigilar 
y asegurar el cumplimiento de 
lo establecido en la veda de la 
caoba 029-2024”, en protección 
de la caoba conocida como 
madera de color y por su alto 
interés para el comercio nacional 
e internacional”.
La veda que protege los árbo-
les de caoba entró en vigor a 
partir del 9 julio de 2024 y se 
mantendrá hasta el año 2054, 
por la acelerada de pérdida 
de la especie que se encuentra 
amenazada por la tala y el 
tráfico ilegal de madera y para 
prevenir la extinción de esos 
valiosos árboles en los bosques 
de Honduras.

Inventario 
Según datos del Inventario 
Nacional Forestal de Hondu-
ras, se evidencia un declive 
preocupante en la abundancia 
de la caoba en Honduras en un 
periodo de 13 años.
Dicha comparación de datos 
de abundancia, para el 2011 
determina 1 árbol de caoba 
por cada 3.6 hectáreas a nivel 
nacional, 1 árbol por cada 4 
hectáreas en la Reserva de la 
Biósfera del Río Plátano. Para 
el año 2024, la presencia es de 

0.1783 árboles por cada 1000 
árboles inventariados a nivel 
nacional. 
Cualquier corte o aprovecha-
miento de la especie en bosques 
naturales durante esta veda se 
considera delito, penado con 3 
a 6 años de cárcel, más agra-
vantes según los artículos 325 
y 330 del Código Penal.

Apéndice de amenaza  
Por otra parte, la Convención 
sobre el Comercio Internacio-
nal de Especies Amenazadas 
de Fauna y Flora Silvestres, 

CITES, reveló que la caoba se 
encuentra en el apéndice ll de 
amenaza en peligro extinción, 
por lo que desde el ICF se prohí-
be el corte y aprovechamiento 
de esta especie en los bosques 
naturales con el fin de buscar 
la recuperación y promover la 
conservación.
La caoba se distribuye en los 
bosques de hoja ancha del país, 
destacándose en las áreas fo-
restales de la costa atlántica y 
el oriente. Esta especie arbórea 
tropical es de gran importancia 
comercial y ecológica, y ha sido 
esencial para la historia y la 
economía de Honduras.

El director del ICF, Luis Soliz.

En el mapa se destaca las principales rutas de tráfico de caoba en el territorio nacional.

Actualidad

Luis Soliz: “ICF impide el corte de caoba 
para restaurar la densidad de la especie 

en los bosques hondureños”
La explotación de la especie en bosques naturales durante el tiempo de la veda forestal se 

considera delito, penado entre 3 y 6 años de cárcel, más agravantes, de acuerdo con los 
artículos 325 y 330 del Código Penal

El ICF aprueba 
una veda 

forestal 
por 30 años 

prohibiendo el 
corte de Caoba 

a nivel nacional.

ESTABLECIENDO UNA VEDA DE 30 AÑOS

Por: Ariana Domínguez

En el territorio nacional, la 
caoba se encuentra distribui-
da en el bosque latifoliado, 
con mayor concentración en 
las regiones boscosas de la 
costa atlántica y el oriente; es 
una especie arbórea tropical 
de gran valor comercial y 
ecológica, ha jugado un papel 
fundamental en la historia 
y economía de Honduras, 
pero su explotación ilegal 
y desmedida pusieron en 
peligro su supervivencia.

DATO
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“Recibimos la noticia del secretario 
general de la Unión Postal Universal 

que Correos de Honduras a corto 
plazo podrá participar en cinco 
proyectos de políticas públicas”

En la reunión, se aprobaron 43 millones de euros para tres países y Honduras 
fue uno de los elegidos, esto a los esfuerzos del Gobierno por rescatar 

a una de las empresas más antiguas de la nación 

Tegucigalpa, Honduras
 
Correos de Honduras fue uno de 
los ganadores junto a otros dos 
países con 43 millones de euros 
para participar en cinco proyectos 
de políticas públicas, según lo 
informó el secretario general de la 
Unión Postal Universal, el japonés 
Masahiko Metoki, quienes tienen 
su sede en Berna, Suiza.   

El director de la institución, David 
Zelaya, dijo que “recibimos la grata 
noticia del secretario general de 
la Unión Postal Universal y nos 
dice que Correos de Honduras 
por haber tenido los avances a 
corto plazo, resultados tangibles, 
hemos sido seleccionados para 
poder participar en cinco pro-
yectos de políticas públicas de 
forma gratuita para Honduras. Se 
aprobaron 43 millones de euros 
para tres países y Honduras fue 
uno de los países elegidos. No le va 
a costar un centavo al Gobierno”.
“Estos proyectos de políticas pú-
blicas que se van a implementar 
y ejecutar a través de Correos 
de Honduras, quien va a ser el 
beneficiado va a ser la población 
de todo el país. Contentos porque 
los resultados positivos atraen 
aspiraciones positivas como ser 
estos planes de alto nivel”, expresó. 
Zelaya continúo explicando que 
“son cinco proyectos que hemos 
elegido, que tienen que ver con la 
digitalización y modernización, 
pues nosotros tendremos procesos 
de servicio más expeditos, ten-
dremos aplicaciones, tendremos 
un sistema integral al servicio de 
nuestro pueblo para que sea mu-
cho más rápido el servicio postal 
tanto de recepción como de envío 
de paquetería y correspondencia”. 
Otro proyecto, es el proyecto de 
Lisboa, será un proyecto de salud 
pública que tiene que ver con la 
sanidad pública. 
“Justamente Correos de Honduras 
ya habíamos estado trabajando 

El director del Correo Nacional, David Zelaya, se asegura de prestar servicios a la ciudadanía desde una perspectiva inclusiva y de género.

El antiguo edificio del Correo Nacional sigue siendo utilizado por la nueva generación de hondureños. 

DIRECTOR DEL CORREO NACIONAL, DAVID ZELAYA
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La empresa que entrega paquetes y mensajería a nivel nacional lo hace a precios módicos.

Actualmente las cartas siguen clasificándose como antes y existen 22 carteros en la institución.

Si quieres en-
tender la filate-
lia: colecciona, 
clasifica sellos, 
sobres y docu-
mentos postales 
y a estudiar la 
historia postal 
del país.

en un proyecto para llevar me-
dicamentos a domicilio. En ese 
momento lo estábamos trabajando 
con el Seguro Social de Honduras. 
También ya vamos a retomar 
nuevas pláticas para llevarles 
medicamentos a domicilio a las 
personas de la tercera edad a 
personas que viven en lugares 
muy postergados del país y, so-
bre todo, personas de escasos 
recursos”, manifestó.

Cómo se logró
“Fuimos a Washington para 
presentar también el informe 
de regulación postal al sector 
privado y público en Honduras. 
Contentos por eso porque tam-
bién ya fuimos elegidos nosotros 
como instituciones en una visita 
que tuvimos en su momento con 
el exsecretario de la Presidencia, 
Rodolfo Pastor”.
 
Actualmente la institución esta 
intervenida, “no es cuestión del 
director, sino es cuestión del más 
alto nivel que está intercedido para 
rescatar a Correos de Honduras 
en todas sus fases”. 
“Por eso no querían que Correo de 
Honduras se rescatará, porque 
nosotros tenemos seis veces los 
precios mucho menos que los que 
ofrecen ellos. Es impresionante el 
margen de ganancia que tiene el 
sector privado en nuestro país”.

Era digital
“Honduras está pasando por un 
proceso de una administración 
digital y también legítimamen-
te en ese proceso de Gobierno 
digital viene este proyecto de 
digitalización para Correos de 
Honduras que justamente se van 
a fusionar con la dirección digital 
que nuestra Presidenta Xiomara 
Castro giró instrucciones para 
que el Estado en sí sea digital”, 
acotó Zelaya. 

“La institución es noble por eso 
promueve y crea proyectos socia-
les al servicio de nuestro pueblo, 
con mucho amor, cariño, como 
la Presidenta también le habla 
al pueblo que verdaderamente 
le caracteriza a ella. Por eso se 
viene el proyecto de educación 
e investigación en donde la edu-
cación postal en Honduras va a 
llegar a todas las escuelas, colegios 
incluso a los universitarios para 
que puedan saber de qué trata el 
servicio postal”.
“Con la Universidad Nacional 
Autónoma de Honduras, UNAH, 
hay pláticas para incluir agencias 
postales en el alma mater, para 
que el estudiante aproveche los 
servicios postales y no tengan 
que viajar al interior del país e 
incurrir en gastos si desean enviar 
documentación o cualquier tipo 
de correspondencia en general”.
Correos de Honduras gracias a 
sus resultados fue premiado con 

la donación de una plataforma 
financiera para traer remesas 
desde Estados Unidos o cualquier 
parte del mundo, “imagínense 
es una institución que ha sido 
premiada con una plataforma 
de comercio por internet tipo 
Amazon, Correo de Honduras va a 
tener su propia plataforma para 
acompañar al sector MIPIME y 
emprendedor”, dijo el funcionario.

• Creación de una ventanilla 
para que emprendedores 
envíen sus productos a nivel 
nacional e internacional.
• La institución está entrando 
en la era de la digitalización 
con tecnología de punta. 
• Ejecutará un proyecto de 
políticas públicas en acción 
climática y energía.  
• Participará en el plan de-
nominado Lisboa para el 
proceso logístico, que viene 
a reforzar a la institución en 
cuanto método de transporte 
para entrega de paquetería.
• Proyecto de medicamentos 
a domicilio para las personas 
de la tercera edad.
• Llevará educación postal a 
los estudiantes en todos los 
niveles educativos.

NUEVOS PROYECTOS 
DE CORREO

Por: Coralia Maradiaga
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Tegucigalpa, Honduras

La Secretaría de Agricultura y 
Ganadería, SAG, realizó el lan-
zamiento del plan nacional de 
renovación del parque cafetalero, 
como una estrategia para revi-
talizar y potenciar la industria 
del café, una de las principales 
fuentes de ingreso en el país. 
El evento se desarrolló en el de-
partamento de Ocotepeque con 
la asistencia de centenares de 
productores del aromático, siendo 
un proyecto ejecutado desde la 
SAG, en colaboración con el Insti-
tuto Hondureño del Café, IHCAFÉ, 
el Instituto Interamericano de 
Cooperación para la Agricultura, 
IICA, municipalidades y empresas 
de la economía social solidaria.
Carlos Murillo, subsecretario de 
Caficultura de la SAG, reveló que, 
“este plan nacional de renovación 
del parque cafetalero marca un 
paso importante hacia un futuro 
más próspero y productivo para 
la caficultura en Honduras”.
En esta primera etapa, se han 
instalado un total de 200 estruc-
turas que tienen la capacidad 
para dar el cuidado y manteni-
miento permanente de 100,000 
plantas, incluyendo asociaciones 
de productores, cajas rurales, 
cooperativas y municipalidades. 

Plan 
Dicho plan propone una densidad 

de 2,800 plantas por manzana, 
impactando más de 7,000 fincas 
en su primera etapa y produciendo 
un total de 20 millones de plantas 
en los viveros establecidos, for-
taleciendo el rubro en 13 de los 
15 departamentos productores 
del aromático.
El café hondureño es de calidad, 
se posiciona en el quinto lugar a 
nivel mundial y el primer lugar 
en Centroamérica, en nuestro 
país genera más de un millón de 
empleos directos e indirectos en los 
diferentes procesos productivos, 
que representa cerca del 30% de 
la población económicamente 

activa.
Según autoridades de la SAG, el 
Gobierno tiene destinado que al 
finalizar su periodo de los cuatro 
años se produzcan al menos 2 
millones de quintales más, acer-
cándonos a los 9.2 millones de 
quintales por año. Al cierre de 
2023 se registraron más de 7.2 
millones de quintales de café.

Unión Europea 
Por otro lado, el cumplimiento de 
la regulación de la Unión Europea, 
UE, entrará en vigor a partir de 
enero de 2025, que abarcará cinco 
rubros hondureños como el café, 

carne de res, caucho, aceite de 
palma y madera.  
“En el marco del cumplimiento de 
regulaciones de la Unión Europea, 
tenemos en el futuro cercano la 
actualización y certificación de 
unidades productivas del café 
que cumplan con los requisitos 
de los mercados internaciona-
les, que nos está demandando 
el cumplimiento de una regla-
mentación para denominar el 
origen, entonces tenemos que 
trabajar inmediatamente”, agregó 
el subsecretario Murillo.

El subsecretario de Caficultura de la SAG, Carlos Murillo, reveló que el plan marca una importante ini-
ciativa, hacia un futuro más próspero y productivo para la caficultura.

Carlos Murillo
Subsecretario de Caficultura 

de la SAG

Estas acciones 
encaminadas 

para incrementar 
la productividad 

en respuesta 
al descenso 

observado en 
años recientes, 
debido a que el 
envejecimiento 

de las fincas cuya 
edad promedio 

es de 17 años en 
unas 452,840 

manzanas 
de cultivo 

distribuidas en 
226 municipios”.

Actualidad

SAG lanza plan para modernizar 
el parque cafetalero en 13 de los 
15 departamentos productores 

El plan propone una densidad de 2,800 plantas por manzana, impactando más de 7,000 fincas en 
su primera etapa y produciendo un total de 20 millones de plantas en los viveros establecidos

El proyecto 
está diseñado 
para cultivar 
2,800 plantas 
por manzana, 
beneficiando a 
más de 7,000 
fincas en su 
primera fase 
y produciendo 
hasta 20 
millones de 
plantas en los 
viveros.

El subsecretario 
de Caficultura 

de la SAG, 
Carlos Murillo, 

junto a los 
productores 

beneficiados 
con el nuevo 

plan cafetalero.

EN EL DEPARTAMENTO DE OCOTEPEQUE

Por: Ariana Domínguez
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Tegucigalpa, Honduras

Por instrucciones de la Presidenta 
Xiomara Castro, el jefe del Estado 
Mayor de las Fuerzas Armadas, FF. 
AA., general de División, Roose-
velt Hernández y el titular de la 
Policía Militar del Orden Público, 
PMOP, coronel Ramiro Fernando 
Muñoz, ordenaron el despliegue 
de intensos operativos de segu-
ridad en varios departamentos. 
“La Policía Militar del Orden 
Público, PMOP, de Honduras ha 
desplegado un operativo masivo 
para mejorar la seguridad en los 
departamentos con mayor inci-
dencia delictiva”, según informó 
el capitán Mario Rivera.
“En el marco del Plan de Seguridad 
Solución Contra el Crimen, las 
FF.AA. están iniciando operacio-
nes de intervención en sectores 
con mayor incidencia delictiva, 
comenzamos en el Pedregal; sin 
embargo, nos desplazaremos a 

varios sectores”, indicó Rivera.
Estas operaciones que incluyen 
patrullajes, retenes y allanamien-
tos constantes involucran a más 
de cinco mil agentes que estarán 
activos las 24 horas del día. 
Los departamentos más afecta-
dos por la delincuencia y selec-
cionados para la intervención 
son Francisco Morazán, Cortés, 
Atlántida, Olancho y Choluteca. 
En Francisco Morazán, las ac-
ciones comenzaron en la colonia 
El Pedregal en Comayagüela, 
Distrito Central.

Grupos criminales 
El propósito de estos operativos 
es capturar a los grupos crimi-
nales que causan inseguridad en 
diversas colonias. Rivera explicó 
que “las FF.AA. buscan darle 
detención a grupos criminales 
que mantienen en zozobra a la 
población de varias colonias en 
los departamentos intervenidos”. 

Este despliegue militar tiene 
como objetivo restaurar la tran-
quilidad y seguridad para que los 
hondureños puedan vivir en paz.
Durante los primeros cinco 
meses de 2024, se registraron 
1,069 homicidios en Honduras, 
lo que representa una reduc-
ción del 23% en comparación 
con el mismo periodo del año 
anterior, cuando se registraron 
1,386 asesinatos, según datos 
de la Secretaría de Seguridad. 
La secretaría proyecta que la 
tasa de homicidios disminuirá 
en cinco puntos porcentuales 
para finales de 2024.

El mes pasado, la Policía Nacional 
también llevó a cabo una serie de 
megaoperativos en Tegucigalpa 
y otras ciudades del país, obte-
niendo resultados muy positivos. 
Entre estos resultados se en-
cuentra la desarticulación de 
estructuras delictivas, incluyendo 
extorsionadores y miembros de 
pandillas, además de importantes 
decomisos de armas y drogas.

Tranquilidad 
El presidente de la Junta Inter-
ventora del Instituto Nacional 
Penitenciario, INP, y coman-
dante de la PMOP, coronel Ra-
miro Fernando Muñoz, expresó 
que “los hondureños necesitan 
tranquilidad y por ese motivo es 
que se hacen estos despliegues 
militares para cuidar al pueblo”.
La implementación de este plan 
de seguridad busca una respuesta 
integral y coordinada ante la 
delincuencia, con el objetivo de 

reducir significativamente los 
índices de criminalidad en las 
zonas más afectadas. 
La cooperación entre la PMOP 
y la Policía Nacional es crucial 
para el éxito de estas operaciones, 
dado que ambas fuerzas trabajan 
conjuntamente para identificar 
y detener a los delincuentes, 
así como para asegurar que las 
comunidades afectadas puedan 
volver a una vida normal sin el 
constante temor a la violencia.
Este esfuerzo conjunto representa 
un compromiso del Gobierno 
hondureño para combatir el 
crimen de manera efectiva y 
proteger a sus ciudadanos. 
El despliegue de la PMOP y la 
realización de megaoperativos 
por parte de la Policía Nacional 
son pasos decisivos en la lucha 
contra la delincuencia y la bús-
queda de un entorno más seguro 
para todos los hondureños.

Policía Militar del Orden Público 
sale de batallones para intervenir 
cinco departamentos de Honduras

“El fin de estas intervenciones es mejorar la seguridad en estas áreas con alta incidencia delictiva, 
capturando a los grupos criminales que causan inseguridad”, dijo el coronel Ramiro Muñoz 

PLAN SOLUCIÓN CONTRA EL CRIMEN

Los uniformados 
salieron a tempranas 
horas por las calles 
de Tegucigalpa y 
Comayagüela el pa-
sado jueves.  

El presidente de la Junta Interventora 
del Instituto Nacional Penitenciario, INP, y 
comandante de la PMOP, coronel Ramiro 
Fernando Muñoz, manifestó que lo princi-
pales es llevar repuestas a la ciudadanía. 

Los equipos especializados cuentan con 
comandos caninos para ingresar a colonias 
conflictivas.

Los agentes 
especializados 
en patrullajes, 
antimotines y 

allanamientos. 

Francisco Morazán
Cortés
Atlántida
Olancho
Choluteca

DEPARTAMENTOS 
INTERVENIDOS 
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Tegucigalpa, Honduras

La Policía Nacional sostuvo un 
conversatorio con miembros de 
la Comisión de Seguridad Agraria 
y Acceso a la Tierra, además de 
representantes de las Fuerzas Ar-
madas, la Fiscalía, el Poder Judicial 
y entidades de Derechos Humanos, 
entre otras instituciones. 
El propósito principal de esta reu-
nión fue establecer acuerdos para 
evitar conflictos relacionados con 
la tenencia de la tierra en el país.
La reunión, que tuvo lugar en el 
salón de juntas de la Dirección de 
Operaciones de la Policía Nacional 
en la aldea El Ocotal, se centró en 
la búsqueda de soluciones diversas 
a la problemática agraria, con un 
enfoque específico en la creación 
de condiciones que respeten y 
protejan los derechos humanos. 
Este enfoque es fundamental 
para garantizar que las interven-
ciones y operaciones policiales 
en situaciones de disputa por 
la tierra se realicen de manera 
que salvaguarden los derechos 
de todas las partes involucradas.
Los participantes en la reunión 
subrayaron la importancia de 
desarrollar estrategias y protoco-
los claros para las intervenciones 
policiales en contextos agrarios. 

Prioridad 
Estas estrategias no solo buscan 
resolver los conflictos de manera 
efectiva, sino que también asegu-
ran que el respeto a los derechos 
humanos sea una prioridad en 
cada paso del proceso, manifestó 
el titular de Seguridad, Gustavo 
Sánchez. 
Al respecto, destacó que “la apli-
cación de estrategias y protocolos 
en intervenciones y operaciones 
policiales deben garantizar el 
respeto a los derechos humanos”.
Sánchez añadió que, uno de los 
objetivos fundamentales de este 
encuentro fue crear un marco de 
acción que facilite el progreso en 
el desarrollo de las actividades 
agrícolas. 
La agricultura es una parte vital 
de la economía hondureña, y 
muchas personas dependen de la 
tierra para su subsistencia. “Por 
ello, es crucial que se establez-

“Honduras refuerza estrategias 
para prevenir conflictos agrarios 

con enfoque en derechos humanos”
Las autoridades presentes coincidieron en que una atención integral a la problemática 

agraria es esencial para garantizar la paz y el desarrollo sostenible en las zonas de conflicto 

MINISTRO DE SEGURIDAD, GUSTAVO SÁNCHEZ

En la reunión, además, de la Secretaría de Seguridad, participaron miembros de la Comisión de Seguridad Agraria y Acceso a la Tierra, también 
de representantes de las Fuerzas Armadas, la Fiscalía, el Poder Judicial y entidades de Derechos Humanos, campesinos y de organismos inter-
nacionales, entre otros. 

El ministro 
de Seguri-
dad, Gustavo 
Sánchez, 
manifestó que 
hay un nuevo 
horizonte en 
el conflicto 
agrario del 
país que traerá 
paz a los que 
producen la 
seguridad 
alimentaria.  

Los campesinos esperan seguir haciendo producir la tierra fuera de 
conflictos. 

can acuerdos que permitan a los 
agricultores trabajar en paz, sin 
temor a perder sus tierras debido 
a conflictos legales o a disputas 
no resueltas”, enfatizó el ministro 
de Seguridad. 

El diálogo entre las distintas ins-
tituciones participantes permitió 
abordar la problemática agraria 
desde múltiples perspectivas, con-
siderando tanto las necesidades 
de las comunidades locales como 
el marco legal vigente. 

Tenencia 
Asimismo, la reunión enfatizó la 
importancia de la colaboración 
entre las distintas instituciones del 
Estado para abordar de manera 

efectiva los desafíos relacionados 
con la tenencia de la tierra. 
Este esfuerzo conjunto es visto 
como un paso significativo hacia 
la prevención de conflictos y la 
promoción de un desarrollo rural 
equitativo y justo.

La creación de condiciones enfo-
cadas en los derechos humanos 
no solo implica la aplicación 
justa de la ley, sino también la 
implementación de medidas que 
garanticen la protección de los 
derechos fundamentales de los 
agricultores y otros actores en 
el sector agrario.
Esto es especialmente relevante 
en un país como Honduras, donde 
las disputas por la tierra han 
sido históricamente una fuente 
de conflicto.
En conclusión, esta reunión re-
presenta un esfuerzo concertado 
por parte de las autoridades 
hondureñas para abordar la com-
pleja problemática de la tenencia 
de la tierra de una manera que 
promueva la paz, el respeto a los 
derechos humanos y el desarrollo 
sostenible en las comunidades 
rurales del país.

Prevención de conflic-
tos agrarios: el objetivo 
principal de la reunión 
fue establecer acuerdos 
y estrategias para evitar 
conflictos relacionados 
con la tenencia de la tierra, 
un tema históricamente 
conflictivo en Honduras.

OBJETIVOS LOGRADOS 
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Tegucigalpa, Honduras

El secretario de Seguridad, 
Gustavo Sánchez, informó 
sobre una significativa 
reducción de homicidios 
en Honduras durante los 
primeros siete meses de 
2024. Según Sánchez, se 
registraron más de 600 
homicidios menos en com-
paración con el mismo 
periodo de 2023. 
Además, pronosticó que, 
para finales de 2024, el país 
podría alcanzar una tasa de 
homicidios de 27 por cada 
100,000 habitantes, la más 
baja en 20 años. “Estaría 
por debajo de 30.7 puntos 
que se registró en el año 
2004”, destacó Sánchez.
Agregó que, “puesto que 
estaría por debajo de 30.7 
puntos que se registró en 
el año 2004”. 
En 2023, Honduras expe-
rimentó un preocupante 
aumento en los casos de 
muerte violenta de mujeres. 
En respuesta, el Gobierno 
implementó una estrate-
gia integral que involucró 
a diversas secretarías y 
organizaciones feministas. 
Sánchez explicó que “se lan-
zó una estrategia integral 
donde participaron dife-
rentes secretarías, como 
la Secretaría de la Mujer, 
la Secretaría de Derechos 
Humanos, obviamente la 
Secretaría de Seguridad, pero 
también organizaciones femi-
nistas”.

Líneas 
En enero de 2024, el Gobierno 
introdujo la línea telefónica 114 
para recibir denuncias de violen-
cia doméstica. Desde entonces, 
han recibido un promedio de 120 
llamadas diarias de mujeres que 
buscan apoyo debido a violen-
cia por parte de sus parejas o 
familiares. 
Sánchez destacó que “en enero 
de este año nosotros lanzamos 
el plan, primero con la línea 114, 
estamos recibiendo un promedio 
de 120 llamadas diarias a nivel 
nacional de mujeres que son 
violentadas por sus parejas o 

por algún miembro de su familia 
que piden apoyo”.
Hasta la fecha, 114 hombres han 
sido detenidos por cometer actos 
de violencia contra las mujeres. 
Sin embargo, la estrategia del 
Gobierno no se limita a una línea 
telefónica. 
También incluye la asistencia de 
profesionales universitarios en 
psicología, enfermería, trabajo 
social y orientación para acom-
pañar a las víctimas durante el 
proceso. 

Estrategia 
“Igualmente, esta estrategia no 
solamente tiene que ver con un 
número telefónico, sino que ahí 

tenemos profesionales 
universitarios en psico-
logía, enfermería, trabajo 
social, en orientación que 
acompañan a la víctima 
en este proceso”, añadió 
Sánchez.
Para fortalecer la investi-

gación de estos delitos, se crearon 
ocho unidades especiales en 
ciudades como La Ceiba, Cho-
luteca, Juticalpa, Catacamas, 
Tegucigalpa, San Pedro Sula y 
Santa Rosa de Copán. 
La inversión inicial para abor-
dar esta problemática fue de 
40 millones de lempiras. Como 
resultado, se ha observado una 
disminución del 53% en las muer-
tes violentas de mujeres en los 
primeros siete meses de 2024 
en comparación con el mismo 
periodo del año anterior. 
Sánchez enfatizó que “este año 
tenemos un 53% menos de muerte 
violenta de mujeres en compa-
ración con el año 2023. Estamos 
hablando de los primeros siete 
meses”.

El titular de Seguridad, Gustavo Sánchez, pronosticó que, para finales de 2024, el país podría alcanzar 
una tasa de homicidios de 27 por cada 100,000 habitantes, la más baja en 20 años.

Gustavo Sánchez: “Tenemos más de 
600 homicidios menos en comparación 

con el mismo periodo de 2023”
“Este año tenemos un 53% menos de muerte violenta de mujeres en comparación con el año 2023”

PLAN SOLUCIÓN CONTRA EL CRIMEN

Gustavo Sánchez
Ministro de Seguridad

La reducción 
en 2024 en 

la tasa de 
homicidios 
será casi la 

misma que en 
los últimos 

dos años, es 
decir, siete 

puntos y 
sería más 

baja que el 
2004 cuando 

teníamos casi 
3 millones 
menos de 

habitantes”.
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PODER Y CONTROL SOBRE EL MAR

La Ceiba, Atlántida

La celebración del 159 ani-
versario de la Fuerza Naval 
de Honduras tuvo lugar en 
la Academia Naval del país, 
donde se resaltó el compro-
miso de la institución con 
la defensa de los intereses 
marítimos de la nación y su 
capacidad para afrontar 
desafíos futuros. Además, de 
otorgar condecoraciones a 
hombres destacados de esa 
entidad armada. 
El evento fue presidido por 
el secretario de Defensa Na-
cional, José Manuel Zelaya, 
acompañado por altos mandos 
militares, incluyendo al jefe 
del Estado Mayor Conjunto, 
general de Brigada, Roosevelt 
Leonel Hernández Aguilar, y 
al comandante general de la 
Fuerza Naval, contralmirante 
Austacil Hagarin Tomé Flores. 
Uno de los momentos más 
destacados de la ceremonia 
fue la entrega del distintivo 
Dios Neptuno al Primer Ba-
tallón de Fuerzas Especiales 
Navales, un reconocimiento 
que se otorga a la unidad naval 
más sobresaliente del año. 
Este distintivo es un símbolo 
del poder y control sobre el 
mar y reconoce el liderazgo, 
la responsabilidad y la ini-
ciativa en el cumplimiento 
de las misiones asignadas.

Protección 
Durante su intervención, el 
secretario Zelaya Rosales 
subrayó la importancia de la 
Fuerza Naval en la protección 
de la soberanía marítima, 
fluvial, lacustre e insular del 
país, tal como lo establece la 
Constitución de la República.
Enfatizó que “por medio del 
escudo marítimo, la Fuerza 
Naval desempeña labores 
fundamentales en el combate 
a las amenazas emergentes, 
especialmente el narcotráfico 
y otros ilícitos vinculados con 
esta actividad criminal”.
Además, el ministro anunció 
el inicio de la tercera etapa 

José Manuel Zelaya preside la
celebración del 159 aniversario
de la Fuerza Naval de Honduras
El ministro anunció el inicio de la tercera etapa del Plan Solución contra el Crimen, cuyo 

objetivo es el control permanente de las zonas con altos índices de criminalidad

El ministro de Defensa, José Manuel Zelaya, recibió del comandante general de la Fuerza Naval, contralmirante Austacil Hagarin, Tomé Flores, 
la distinción por su desempeño. 

El ministro de Defensa, José Manuel Zelaya, en el estrado principal, junto al jefe del Estado Mayor Conjunto, 
el general de Brigada, Roosevelt Leonel Hernández Aguilar, el comandante general de la Fuerza Naval, con-
tralmirante Austacil Hagarin Tomé Flores y otros miembros de la Junta de Comandantes. 

del Plan Solución contra el 
Crimen, cuyo objetivo es el 
control permanente de las 
zonas con altos índices de 
criminalidad, particularmente 
aquellas afectadas por maras, 
pandillas y crimen organizado. 
“Aquí en La Ceiba, se dio por 
iniciada la tercera etapa 
del Plan Solución contra el 
Crimen”, explicó, destacando 
que “el despliegue de nuestros 
oficiales y soldados va enca-
minado a darles seguridad y 
paz a esta región, así como en 
otros cinco departamentos 
más”.
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Agentes de la Fuerza Naval realizaron demostraciones de cómo se defiende la soberanía costera hondureña. 

Jefe del Estado Mayor 
Conjunto, el general de 
Brigada, Roosevelt Leo-
nel Hernández Aguilar, 
destacó la gran labor 
que desempeñan los 
hombres y mujeres 
de la FNH. 

Se destaca la participación de la mujer en las actividades de la defensa marítima del país. 

Lucha permanente 
Un logro reciente de la Fuerza 
Naval, mencionado por Zelaya 
Rosales, fue la incautación de 
aproximadamente 4.1 tonela-
das de cocaína, con un valor 
estimado de más de noventa 
millones de dólares. 
Este golpe al narcotráfico, 
liderado por miembros de la 
Fuerza Naval, demuestra el 
compromiso de la institución 
en la lucha contra el crimen 
organizado. “Esta acción fue 
encabezada por los miembros 
de la Fuerza Naval, a quienes 
pido un fuerte aplauso por 
esa dedicación en contra del 
crimen organizado”, añadió.
La Fuerza Naval también ha 
desempeñado un papel crucial 
en operaciones de asistencia 
humanitaria, como el reciente 
apoyo brindado por el buque 
BAL-C Gracias a Dios y la 
lancha de desembarco me-
canizada, LCM-Evans. 
Asimismo, Zelaya Rosales 
anunció la próxima construc-
ción de una cárcel de máxima 
seguridad en la Isla del Cisne, 
donde se albergará a los ca-
becillas de maras y pandillas, 
así como a otros vinculados al 
crimen organizado, reforzando 
así la soberanía de Honduras 
en esta región.

1. Teniente de Navío Ru-
bén Darío Reyes Palacios: 
oficial más destacado de 
2024.

2. Teniente de Fragata 
Auxiliar de Sanidad, Da-
niela Alessandra Vargas 
Cruz: oficial Auxiliar más 
destacada de 2024.

3. Comando II, José Rigo-
berto Padilla Hernández: 
suboficial más destacado 
de 2024.

4. Maestre III, Elian Orlan-
do Ávila González: marino 
más destacado de 2024.
5. Sargento Raso, Tito Fren-
ys Martínez Fúnez: infante 
de Marina más destacado 
de 2024.

6. Dilcia Marina Bustillo 
Aguilar: auxiliar más des-
tacada de 2024.

Además, se otorgó la Meda-
lla Gran Cruz al secretario 
de Estado en el Despacho 
de Defensa Nacional, José 
Manuel Zelaya Rosales, en 
reconocimiento a su apoyo 
y liderazgo excepcional.

Condecoraciones 
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Tegucigalpa, Honduras

“Las elecciones de 2021 son las más 
limpias y transparentes de la his-
toria de Honduras, le duela a quien 
le duela”, aseveró la presidenciable 
del Partido Libertad y Refundación, 
LIBRE, Rixi Moncada, para afirmar 
que ese instituto político ganará 
las de 2025, cuando se realizará 
“la madre de las batallas”.
Durante una disertación ante 
gerentes territoriales de campaña 
del Distrito Central, Moncada 
alertó que será necesario luchar 
para que haya transparencia 
en las elecciones primarias de 
marzo próximo y las generales de 
noviembre de 2025, mediante un 
sistema de biometría de electores 
y software para la transmisión de 
resultados.   
Junto al alcalde capitalino, Jorge 
Aldana, y dirigentes y bases del 
Distrito Central, Moncada recordó 
los fraudes electorales en perjuicio 
de LIBRE, algo que ella combatió 
de cara a los comicios de 2021, en 
su condición de representante del 
Partido ante el Consejo Nacional 
Electoral, CNE.

Fraudes electorales
Para 2013, LIBRE ganó las elec-
ciones con una diferencia entre 
1.7 y 2.3 por ciento sobre el Partido 
Nacional, pero perdió porque en el 
Tribunal Supremo Electoral, TSE, 
alteraron 3,000 actas, y también 
le hicieron fraude en 2017, sacán-
dole 5,000 actas del proceso y los 
tristemente célebres votos rurales.
En el programa que marca pauta de 
opinión apareció “Arturo Corrales 
diciendo que faltaban los votos 
rurales y significó entonces cuatro 
años más, otra vez nos hicieron 
fraude, otra vez 5,200 infraccio-
nes de actas fueron adulteradas 
en sus resultados con el aval de 
la representante de los Estados 
Unidos”, señaló.
De este modo, reseñó que “ya es-
tando de representante de LIBRE 
en el CNE, cuando fueron al INFOP 
para determinar la ubicación en 
la papeleta electoral, llevaron los 
partidos pequeños o de maletín, 
para un atentado, porque querían 
impedir el proceso electoral y ya 
sabían cómo estaban las encuestas, 
y tiraron las urnas, nos amenazaron, 
nos atacaron”. 

“Bueno, creo que usted (alcalde 
Aldana) salió golpeado esa noche 
en el INFOP y luego llegaron con 
una horda que no sé si era de ma-
reros o de qué, pero llegaron con 
una horda a asaltar y no se pudo 
hacer la rifa en aquel momento 
de la ubicación de cada uno de 
los miembros”.

Presenta informe 
Moncada evocó que entonces, en 
el primer año que le tocó presidir el 
TSE, presentó un informe, dejando 
bien en claro, la verdad sobre las 
denuncias de fraude electoral, 
porque “ya pudimos revisar los 
registros sobre las 5,000 actas y 
las 18,000 en total y dijimos: esto 
no se va a repetir”.
En las elecciones de 2021, se contó 
hasta el último voto, ya que cada 

día se enfrentó una batalla, con 
una sola visión, un solo objetivo 
de garantizarle al pueblo que 
iba a tener elecciones libres y 
transparentes.
“Garantizar que nadie se iba a 
atrever a proponerle al CNE el 
cambio de un acta, de un diputado, 
un alcalde, un regidor, que iba a 
ser un proceso decente y eso fue lo 
que ocurrió en 2021”, afirmó. Una 
batalla diaria, todo el primer año 
en el CNE el Partido Nacional y el 
Partido Liberal estuvieron unidos 
en contra de la posición de la 
representación de LIBRE, todo el 
primer año fue así.
La presidenciable señaló que, “si 
en 2021 costó tener acceso a las 
actas y pelear por el presupuesto, 
el censo, los traslados, la biometría 
y el sistema de transmisión de 

resultados, les garantizo que va 
a ser la madre de las batallas; la 
de 2025, y habrá que vencer la 
alianza del Partido Nacional y el 
Partido Liberal”.

Cancelan fideicomisos
“El plan es unir de nuevo a la 
derecha, unir al Partido Nacio-
nal y al Partido Liberal porque 
el enemigo a vencer es LIBRE, el 
enemigo a vencer es el cambio 
a favor del pueblo, el que está 
luchando contra la corrupción y la 
impunidad, el enemigo a vencer es 
el que nos quitó los recursos de la 
Caja Única del Estado y los pasó de 
nuevo a que se manejaran desde 
la Secretaría de Finanzas para 
darle a esa secretaría su poder 
constitucional”, relacionó. 
“El enemigo a vencer es el que 

denuncia a los fideicomisos y pide 
investigaciones, es el que denuncia 
a los que no pagan impuestos, es 
el que pide la derogación de las 
40 leyes a favor de los 10 grupos 
de las 25 familias en este país”.
La exministra de Finanzas recordó 
que cuando la Presidenta Xiomara 
Castro asumió el mando había un 
planilla de 3,500 millones versus 
una caja del Estado solo con 800 
millones de lempiras y por eso de-
cidió cancelar de forma definitiva 
los fideicomisos con el apoyo del 
Congreso Nacional.

Levantar banderas
De cara a las elecciones, Moncada 
alertó que el Partido Nacional no 
quiere que haya biometría y que la 
transmisión de resultados se haga 
solo por voz y por eso es necesario 
apoyar al nuevo representante en 
el CNE, Marlon Ochoa, que toma 
posesión en septiembre próximo 
y que haya registro biométrico de 
electores y software de transmisión.
Para las generales habrá 6.3 millo-
nes de electores, indicó, y la tarea 
de LIBRE es gigante y “el deber de 
nosotros es levantar la bandera 
permanente de la denuncia en 
defensa del Gobierno popular 
de LIBRE”.

Actualidad

El proceso electoral de 2025 será “la madre de las 
batallas”, asegura la precandidata presidencial Rixi 

Moncada y que su partido será el rival para vencer, 
porque está mejor organizado y más unido que nunca

La presiden-
ciable de 

LIBRE, Rixi 
Moncada, 

llamó a 
“trabajar sin 

cesar para 
defender el 

triunfo nue-
vamente del 

pueblo en las 
urnas en el 
año 2025”.

ELECCIONES CON BIOMETRÍA Y SOFTWARE DE TRANSMISIÓN

Rixi Moncada
Presidenciable por LIBRE

Levantar la 
bandera en defensa 

del Socialismo 
Democrático, la 

causa que nos une: 
la Refundación, así 

que compañeros, su 
servidora más allá 
de la candidatura, 

a la par de ustedes, 
para trabajar 

sin cesar, para 
defender el triunfo 

nuevamente del 
pueblo en las urnas 

en el año 2025”.
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Juticalpa, Olancho

El coordinador nacional del Mo-
vimiento 28 de Junio, M28, el 
diputado Carlos Armando Zelaya, 
proclamó en la asamblea depar-
tamental “Doctor Luis Amador”, 
celebrada en Juticalpa, Olancho, 
que “estamos listos para condu-
cir a LIBRE y a Rixi Moncada en 
la segunda victoria de nuestro 
partido”.
Ante cientos de dirigentes y mi-
litantes del M28, el también se-
cretario del Congreso Nacional 
declaró que “hoy es un día histórico 
compañeras y compañeros, he-
mos comenzado la refundación 
de Honduras de la mano de la 
Presidenta Xiomara Castro y 
Manuel Zelaya Rosales, a quienes 
desde aquí estamos enviándoles 

un saludo donde estén, vivan 
Xiomara y Mel”. 
A la vez, agradeció la asistencia 
de dirigentes, diputados y fun-
cionarios de gobierno en un día 
no laborable, para solicitarle al 
ministro de Transparencia, Sergio 
Coello, que le diera al final de la 
jornada un reporte si se detectaba 
el uso de vehículos del Estado, 
durante la actividad política e 
informarle a la Mandataria Castro.
Abrazando a su esposa, la dirigente 
Evelyn Rosales de Zelaya, resaltó 
que lo ha acompañado durante 
43 años de vida política y pidió un 
aplauso para ella, como también 
exclamó que se ha depositado la 
confianza en los precandidatos a 
diputados y diputadas del M28 por 
Olancho, para seguir el proceso 
de refundación nacional.

Receso en planillas
Carlos Zelaya anunció que se 
dará un receso en la aspiración a 
cargos de elección popular y no 
irá en planilla en este proceso, 
pero siempre acompañará al 
pueblo y exigirá respuestas a los 
“compañeras y compañeros y los 
próximos alcaldes para que no 
falle al proceso de Refundación 
y el legado revolucionario que 
todos debemos tener”.
“Vamos a estar acompañando 
al pueblo para que le cumplan 
como Xiomara ha cumplido, 
para que les cumplan como 
nosotros y especialmente Evelyn 
le ha cumplido a este pueblo 
de Olancho, acompañándolos, 
visitándolos, contestando las 
llamadas, buscando opciones 
para toda nuestra militancia”, 

afirmó.
“Vamos a una pausa en este pro-
ceso, pausa de cargo de elección 
popular, nos vamos a poner de 
acuerdo con esta bella dama 
(su esposa), aspiramos a seguir 
coordinando el Partido LIBRE 
en el departamento de Olancho 
para que tengamos autoridades 
representativas”, indicó.

Juramentaciones
Micrófono en mano, Carlos Zelaya 
pidió le abrieran espacio para 
caminar entre la concurrencia 
y saludar a los asistentes de 
los 23 municipios de Olancho, 
incluyendo Dulce Nombre de 
Culmí que le vio nacer en política 
y les agradeció el compromiso 
de luchar por el triunfo de Rixi 
Moncada, para continuar el le-

gado de la Presidenta Xiomara 
Castro.
“No me cabe la menor duda que 
juntos vamos a luchar porque 
se consolide el proceso de re-
fundación que hemos comen-
zado junto con todos ustedes; 
mi agradecimiento eterno por 
acompañarnos por tanto tiempo”, 
destacó, para dedicarles y para-
frasear la canción “Gracias”, del 
ya fallecido cantautor mexicano, 
José Alfredo Jiménez.
Al final, Carlos Zelaya juramentó 
como nuevos miembros de LIBRE a 
un exvocero del Partido Nacional 
en Olancho, Fabio Vallecillo; al 
actual vicepresidente del Comité 
Local nacionalista en Juticalpa, 
Carlos Godoy y el dirigente liberal 
de Catacamas, Edwin Guifarro. 

“Estamos listos para conducir a LIBRE y a Rixi a 
la victoria”, asegura el Movimiento 28 de Junio

EN ASAMBLEA DEPARTAMENTAL DE JUTICALPA, OLANCHO

“No me cabe la menor duda que juntos vamos a luchar porque se consolide el proceso de refundación 
que hemos comenzado junto con todos ustedes; mi agradecimiento eterno por acompañarnos 

por tanto tiempo”, destacó el coordinador, diputado Carlos Zelaya 

La dirigencia y militancia del M28, de LIBRE, 
desbordó de emoción y entusiasmo partidario 
durante la asamblea departamental celebrada 
en Juticalpa, Olancho.

En un espacio 
especial del sitio 
donde se celebró la 
asamblea del M28 en 
Juticalpa, Olancho, 
fue colocado un 
grande “banner” con 
la figura de la presi-
denciable de LIBRE, 
Rixi Moncada.

El coordinador nacional del M28, Carlos Armado Zelaya, se 
congregó con los asistentes a la asam-blea departamental 
“Doctor Luis Amador”, en Juticalpa, Olancho.
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Puerto Cortés, Honduras

Una intensa actividad desarrolla 
el Movimiento 28 de Junio, M28, 
del Partido Libertad y Refunda-

ción, LIBRE, en Puerto Cortés por 
la unidad partidaria y ganar las 
elecciones con la abogada Rixi 
Moncada, además de seleccionar 
diputaciones y al próximo alcalde 
de la ciudad, Hernán Canales.
Como parte de las jornadas, el fin 
de semana se realizó una reunión 
de unidad y organización del 
movimiento que a nivel nacional 
coordina el diputado secretario 
del Congreso Nacional, Carlos 
Armando Zelaya, y en la cual 
participaron dirigentes de bases 
y militantes de diferentes barrios 
y colonias de la ciudad porteña.
El M28 ostenta la coordinación de-
partamental de LIBRE en Cortés, 
por mandato del pueblo logrado 
en las urnas de las elecciones 
primarias e internas de 2021 y 
como tal la dirigencia y militancia 
trabaja bajo los postulados de 
“el poder para vos” y “constru-
yendo la segunda victoria, “Rixi 
sí otro no”.

Organización
En la junta de Puerto Cortés se 
ratificaron líneas de trabajo de los 
colectivos por las presidenciable 
Rixi Moncada, los aspirantes al 
Congreso Nacional y la precandi-
datura de Hernán Canales para 
la alcaldía municipal.
La reunión también sirvió para 
la juramentación de nuevos 
miembros del Partido LIBRE 
que se suman al M28, uno de 
los movimientos más fuerte y 
beligerantes del Partido de la 
Refundación Nacional.
Mediante su cuenta X, la diputa-
da de LIBRE por Cortés, Scherly 

Arriaga, posteó: “Puerto Cortés 
continua la organización M28 
LIBRE, Hernán Canales líder que 
aglutina la mejor propuesta 
para rescatar el puerto más 
importante del país. Estamos 
listos, Mario Gonzales, Manuel 
Zelaya Rosales, Rixi Moncada, 
Luis Redondo. Construyendo la 
segunda victoria “Rixi sí otro no”.
El posteo de Arriaga fue retuiteado 
con enorme satisfacción por la 
presidenciable Rixi Moncada, que 
saluda el gran trabajo de unidad y 
organización que llevan adelante 
los diferentes colectivos de LIBRE 
en la ruta de proseguir del legado 
de la Refundación Nacional, que 
encabeza la Presidenta Xiomara 
Castro.  

Respaldo para alcaldía
Recién en junio pasado también 
se realizó otra reunión en Puerto 
Cortés, donde el precandidato a 
alcalde, Hernán Canales, reci-
bió el respaldo del coordinador 
nacional del M28, Carlos Zelaya, 
junto a los diputados Scherly 
Arriaga, Netzer Mejía, Ramón 
Barrios, Iris Pineda Paz, Héctor 
Aguilar y Mario González, Fabricio 
Sandoval y otros dirigentes de 
ese colectivo.

Los dirigentes congregados ra-
tificaron con entusiasmo y con-
vicción su vocación de trabajo 
para llevar a la Presidencia de 
la República a la abogada Rixi 
Moncada y demás aspirantes 
a cargos de elección popular 
por LIBRE.

Actualidad

M28 en Puerto Cortés ratifica su trabajo por Rixi 
Moncada, además juramentan a colectivos

y al aspirante a la alcaldía porteña

EN REUNIÓN SECTORIAL POR LA NUEVA VICTORIA ELECTORAL

Precandidato a la municipalidad, Hernán Canales, junto a dirigentes de bases y militantes, delinean 
estrategias de cara a las elecciones internas de marzo y las generales de noviembre de 2025, por la 

Presidencia de la República, las diputaciones y el rescate de la alcaldía del mayor puerto de Honduras 

Durante una asamblea en 
Puerto Cortés en 2023, el 
Coordinador General de LI-
BRE, el expresidente Manuel 
Zelaya, ya había juramenta-
do a exdirigentes liberales y 
nacionalistas como nuevos 
miembros de Libertad y Re-
fundación.

ANTECEDENTE

En la reunión del M28 en Puerto Cortés, se ratificaron las líneas de 
trabajo por la presidenciable Rixi Moncada, los aspirantes a diputa-
dos y la alcaldía porteña. 

La reunión también sirvió para la juramentación de nuevos miem-
bros del Partido LIBRE que se suman al M28.

El precandidato del M28 a la alcaldía 
de Puerto Cortés, Hernán Canales, con-
gregó a dirigentes de bases y militantes 

de LIBRE en la ciudad porteña. 



79
Miércoles 14 de agosto de 2024

P o d e r
Popular Actualidad

Tegucigalpa, Honduras 

El precandidato presidencial del 
Movimiento Renovación, Nuevas 
Alternativas, MORENA-LIBRE del 
Partido Libertad y Refundación, 
Rasel Tomé, realizó una gira por 
los departamentos de Atlántida y 
Colón, donde está fortaleciendo 
las precandidaturas de sus pla-
nillas de alcaldes y diputados.
“En la asamblea de MORENA-LI-
BRE en La Ceiba, juramenté a 
los precandidatos a diputados 
Grosbyn Orellana y Clara Flores, 
los precandidatos para alcaldes 

de La Ceiba, Melvin Ulloa de Tela, 
Luis Johnson de El Porvenir, 
Orlando Rodríguez de Arizona”, 
destacó el aspirante presidencial 
Rasel Tomé.
“En la aldea La Concepción de 
Tocoa, Colón, en el proceso de 
siembra para cosechar vida 
con MORENA-LIBRE, presenté al 
precandidato a diputado Diego 
Samir Ruiz Milla, joven con la 
voluntad de servir al pueblo”, 
indico Tomé.
“La novia de Honduras nos recibió 
con mucho amor, MORENA-LIBRE 
está organizando al pueblo”, resal-

tó el precandidato presidencial. 

Juramentación de candidatos 
El aspirante presidencial de LIBRE, 
Tomé, realizó su gira política por 
dos emblemáticos departamentos 
del país, Atlántida y Colón en el 
los que el potencial turístico es su 
fuerte y expresó que les brindará 
el apoyo necesario. 

“En nuestro plan de gobierno va-
mos a apoyar mucho el turismo de 
Atlántida y Colón, oportunidades 
de empleo, mucho desarrollo, 
mucha inversión, eso es lo que 

ocupa el país, porque el país 
le pertenece al pueblo”, indicó.
“En nuestro plan de gobierno 
tenemos siete ejes de desarrollo 
y buscamos el desarrollo de la 
ciudad de La Ceiba, que tengan 
desarrollo los municipios, que 
tengan empleo los jóvenes, que no 
vayan en caravanas de migrantes, 
los queremos trabajando por el 
bien del país”, señaló.
“Me reuní con la coordinación 
de MORENA-LIBRE en Atlántida, 
Grosbyn Orellana, precandidato 
a diputado y con los aspirantes 
a alcaldes de La Ceiba, Tela, El 

Porvenir y Esparta, quienes me 
informaron que están preparados 
para el proceso interno”, destacó 
en sus redes sociales Rasel Tomé.
Tanto en Colón como en Atlántida, 
el Movimiento MORENA-LIBRE 
continuó el trabajo fuerte de 
conformar sus planillas de pre-
candidatos a diputados y alcaldes 
de los 18 departamentos de cara 
al próximo proceso electoral 
primario e interno del Partido 
Libertada y Refundación, LIBRE.

Visitó los departamentos de Atlántida 
y Colón y fortaleció las candidaturas 

del movimiento MORENA

PRECANDIDATO PRESIDENCIAL, RASEL TOMÉ

Tomé se reunió con los candidatos alcaldes de La Ceiba, Tela, El Porvenir y Esparta, 
quienes informaron que están preparados para el proceso interno

En la aldea La Concepción de Tocoa, Colón, el 
aspirante presidencial del Movimiento MORE-
NA-LIBRE presentó al candidato a diputado 
Diego Samir Ruiz Milla, joven con la voluntad de 
servir al pueblo.  

En la asamblea de MORENA-LIBRE en La Ceiba, Rasel Tomé juramentó a los candidatos a diputados Grosbyn Orellana y Clara Flores, los candidatos alcaldes de La Ceiba, Melvin 
Ulloa de Tela, Luis Johnson de El Porvenir, Orlando Rodríguez de Arizona. 

Rasel Tomé recibió muestras de aprecio de parte de los 
pobladores de los municipios de Atlántida y Colón durante 
su visita este fin semana a las bases de su movimiento y 
candidatos a alcaldes y diputados.

La comunidad garífuna de Atlántida y Colón acompañó 
la asamblea de MORENA–LIBRE, donde se mostró su res-
paldo a los candidatos del Partido Libertad y Refundación, 
LIBRE, en esa zona del litoral atlántico del país.

Por: Ángel Doblado
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A horas de haberlos juramentado 
en la sede del Partido Liberal, el 
antiguo aspirante presidencial, 
Salvador Nasralla, definió a los 
miembros de su comisión de 
campaña como “personas con 
mucho colmillo político que saben 
cómo se roba”.
Aunque sectores del mismo ins-
tituto político cuestionan que 
se violentaron los estatutos, 
el Consejo Central Ejecutivo 
del Partido Liberal, CCEPL, que 
preside Yani Rosenthal, inscribió 
a Nasralla como miembro para 
poder participar en las elecciones 
primarias de marzo de 2025.
Como resultado, el otrora desig-
nado presidencial juramentó a 
su comisión de campaña inte-
grada por los diputados Marlon 
Lara y Yuri Sabas, el alcalde de 
Choluteca, Quintín Soriano; el 
vicepresidente del CCEPL, Allan 
Ramos; su esposa y diputada, 
Iroshka Elvir; Moisés Cárcamo, 
Yeny Canales y el exdiputado 
Javier Valladares.
Como lo catalogan muchos hon-
dureños, por su estilo peculiar, 

irreverente y, sobre todo, cargado 
de soberbia y prepotencia, en una 
entrevista, Nasralla respondió 
que ya le había incorporado todos 
los ingredientes necesarios a esa 
comisión de campaña. 

Los condimentos
Nasralla afirmó que “hoy ya 
le sumé (a la comisión), todos 
los condimentos porque he ju-
ramentado a una comisión de 

campaña donde hay gente que 
tiene bastante colmillo, como 
Marlon Lara, Quintín Soriano, 
Allan Ramos, Javier Valladares, 
Yuri Sabas”.
Los miembros de la comisión 

de campaña “son personas con 
mucho colmillo político que han 
participado, que saben cómo 
se roba, cómo le roban, y con 
esa comisión de campaña, en 
la que también está mi esposa, 
Iroshka”, señaló. 
Pese a que Nasralla, en reiteradas 
ocasiones, calificó al Partido 
Liberal como una organización 
política de corruptos, ahora ha 
cambiado su criterio de querer 
que vuelva por sus fueros.
“Yo quiero que este partido vuelva 
a ser el más grande de Honduras 
y por eso reafirmo mi compromiso 
con la unidad del Partido Liberal”, 
concluyó Nasralla.

“Personas con mucho colmillo político que 
saben cómo se roba integran mi comisión de 

campaña”, asegura Salvador Nasralla
Con su estilo peculiar, irreverente y, sobre todo, cargado de soberbia y prepotencia, en una entrevista 

a medios de comunicación, el antiguo aspirante comentó que ya le había incorporado todos los 
ingredientes necesarios a esa comisión, ante la pregunta si tenía experiencia y picardía política 

TRAS JURAMENTAR A LOS MIEMBROS

Salvador Nasralla al momento de ser recibido por las autoridades 
del Partido Liberal que preside Yani Rosenthal.

El antiguo aspirante presidencial, Salvador Nasralla, afirmó que su comisión de campaña tiene los condi-
mentos de picardía y astucia política.

Miembros de la comisión nacional de campaña del ahora movimiento 
liberal de Salvador Nasralla.(caritas)

La comisión de campaña está 
integrada por los diputados 
Marlon Lara y Yuri Sabas, el 
alcalde de Choluteca, Quintín 
Soriano, el vicepresidente 
del CCEPL, Allan Ramos, su 
esposa y diputada, Iroshka 
Elvir, Moisés Cárcamo, Yeny 
Canales y el exdiputado 
Javier Valladares

MIEMBROS 
DE LA COMISIÓN
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Como maniobras de ambición y 
oportunismo político son vistas por 
analistas políticos las adhesiones 
de Jorge Cálix y Salvador Nasralla 
a las filas del Partido Liberal, PL, 
que antes cuestionaban de forma 
feroz y acérrima.
Como se ha informado, el 25 de 
junio pasado, el diputado Jorge 
Cálix, solicitó su incorporación al 
PL, indicando que fue expulsado 
del Partido Libertad y Refunda-
ción, LIBRE.
Pero más bien la dirigencia y mi-
litancia de este instituto político 
tiene en claro que se trata de un 
tránsfuga que huyó al verse supe-
rado en la preferencia interna por 
la presidenciable, Rixi Moncada.
De hecho, desde antes de la asun-
ción del Gobierno de la Presidenta 
Xiomara Castro, Calix y su facción 
dieron muestras de su ambición 
política en una alianza con di-
putados del Partido Liberal y del 
Partido Nacional, en el Congreso 
Nacional.

Temió revés
De todos es sabido que ellos in-
tentaron conformar una junta 
directiva bajo su mandato, pero 
que gracias a la movilización 

popular resultó electo Luis Re-
dondo, del Partido Salvador de 
Honduras, PSH. 
Pese a que hubo reconciliación 
con el Ejecutivo y el otorgamiento 
de cuotas de participación en la 
administración pública, al final 
Cálix ha huido del Partido LIBRE.
Lo más posible es que Cálix haya 
previsto un revés político en las 
internas de marzo de 2025, que lo 
pudiera dejar mal parado en sus 
ambiciones políticas, frente a la 
lideresa Rixi Moncada, que según 
algunos sondeos lo aventaja con 
creces, igual que a otras figuras 
políticas, se indicó.

Nasralla
En el caso de Salvador Nasra-
lla, quien renunció al cargo de 
Designado Presidencial el 30 de 
abril de 2024, igual que dejó a la 
deriva al PSH que fundó y presidía, 
también solicitó y fue juramentado 
por el Consejo Central Ejecutivo 
del Partido Liberal, CCEPL, que 
preside Yani Rosenthal, como 
miembro de ese instituto político.
Asumiendo similar posición a 
la de Cálix, que antes también 
adversaba y calificaba al Partido 
Liberal como una organización 
de corruptos, Nasralla ingresó al 
CCEPL deshaciéndose en elogios 

para ese instituto, al tiempo que 
también dejó en claro que busca 
competir en las internas de marzo 
de 2025.
Con todo, ya hay voces internas 
que objetan la incorporación de 
Cálix y Nasralla al liberalismo, 
como el movimiento en formación 
Partido Unidad Libera, PUL, seña-
lando que ambos no cumplen con 
los requisitos para ser miembros 
del PL, ni para optar a cargos 
de dirección y elección popular, 
según los artículos 6, 7, 8, y 9 de 
los estatutos partidarios.

Mayor división
Con este panorama, el dirigente 
y exdirectivo liberal, Eduardo 
Martell, cree que la inclusión 
de Nasralla al Partido Liberal, 
podría atraer caudal electoral, 
pero también generaría mayor 
división dentro de un instituto 
político de por sí resquebrajado.
Los hechos lo demuestran y es 
que, en 2011, Nasralla fundó el 
Partido Anticorrupción, PAC, que 
denunció le fue arrebatado por 
Juan Orlando Hernández después 
de las elecciones generales de 
2013, cuando participó como 
candidato presidencial.
Los 13 diputados que obtuvo el 
PAC se distanciaron de Nasralla 

debido a sus cuestionamientos de 
pactar alianzas con Hernández y 
participar en actos de corrupción. 
Luego en 2019, fundó el Partido 
Salvador de Honduras, PSH, y en 
una maniobra de oportunismo 
político apareció haciendo alianza 
con LIBRE, antes de las elecciones 
de noviembre de 2021.  
Como lo han informado los medios, 
la desbandada en el PSH ha sido 
gradual, sobre todo de sus dipu-
tados y solo quedan firmes Carlos 
Umaña y Fátima Mena, quien fue 
electa presidenta del instituto 
ante la adhesión de Nasralla al 
Partido Liberal.
Al respecto, el analista Rodil Rivera 
Rodil, considera que es inminente 
la desaparición del PSH, al no tener 
estructura e ideología, porque 
ha perdido su caudal político y 
“lo único que está quedando y se 
irá perdiendo progresivamente 
es la figura o el recuerdo de su 
máximo dirigente”.

Error del PL
Sobre los acontecimientos al seno 
del Partido Liberal, el dirigente de 
LIBRE, Gilberto Ríos, estima que 
ese instituto está cometiendo 
un error al aceptar a personas 
de otros partidos políticos que 
llegan en “oportunismo político”.

“El Partido Liberal se ha vuelto 
una casa loca donde llegan los 
pedazos de otro partido, inten-
tan armar un Frankenstein y nos 
dejan allanado el camino para el 
segundo periodo de Libertad y 
Refundación en el poder”, señala.
Ríos afirma que “demostramos 
con capacidad que íbamos a 
ganar las elecciones, y 40 días 
antes apareció Salvador Nasralla, 
asomándose al carro”, y la acep-
tación de su alianza con LIBRE 
fue un “acto de desprendimiento” 
para salir de la “narcodictadura” 
del nacionalista Juan Orlando 
Hernández, ahora preso en Estados 
Unidos por narcotráfico.
“No tenemos ningún temor de que 
eso (adhesión al Partido Liberal), 
vaya a constituir una alianza 
política importante para derrotar 
a LIBRE”, asevera el dirigente 
del partido del Socialismo De-
mocrático.
Ríos puntualiza que la verdadera 
alianza está en el “pueblo cons-
ciente, organizado y movilizado” 
que ha luchado contra la dictadura 
y que seguirá votando por LIBRE, 
para proseguir la Refundación 
Nacional que encabeza la Man-
dataria Castro y proseguirá la 
próxima presidenta, Rixi Moncada.

Analistas Eduardo Martell, Rodil Rivera 
y Gilberto Ríos ven oportunismo en 

adhesión de Jorge Cálix y Nasralla al PL
Nasralla ingresó al CCEPL deshaciéndose en elogios para ese instituto, pero “habrá que 
ver cómo se comporta porque es una persona que cambia de posicionamiento político 

e ideológico en cuestión de días”, señaló Eduardo Martell

SEGÚN PANORAMA DE LA POLÍTICA VERNÁCULA 

Gilberto Ríos, dirigente del Partido LIBRE. Eduardo Martell, dirigente del Partido Liberal. Rodil Rivera Rodil, abogado y analista político.
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Tegucigalpa, Honduras

Al ritmo de la marimba Alma de 
Honduras el Sistema Nacional 
de Emergencia SNE- 911 cele-
bró su octavo aniversario de 
creación, con la oficialización 
del proyecto “Seguridad al 100” 
en donde se colocarán 5,000 
cámaras de videovigilancia en 
103 municipios que tienen mayor 
incidencia delictiva según el 
mapa calor, esto con el apoyo 
de la Asociación de Municipios 
de Honduras, AMHON.
El evento fue presidido por la 
Comisión Interventora del 911,  
Miroslava Cerpas, y los comisio-
nados Gosset Moncada y Gerardo 
Hernández, a la vez asistieron 
Gerardo Torres, vicecanciller de 
la República, Gustavo Sánchez, 
ministro de Seguridad, Zulmit Ri-
vera, secretaria del Instituto Hon-

dureño de la Juventud, INJUVE, 
Lizeth Coello, titular de la Niñez, 
Adolescencia y Familia, SENAF, 
Nelson Castellanos, presidente 
de la AMHON, Lorenzo Sauceda, 
presidente de la Comisión Na-
cional de Telecomunicaciones, 
CONATEL, Ariel Ramírez, jefe de la 
Región Sanitaria Metropolitana 
del DC SESAL, autoridades de la 
Secretaría de Defensa Nacional 
de Honduras, SEDENA, autori-
dades regionales del 911.
También Benedicto Santos, 
viceministro de la Comisión 
Permanente de Contingencias, 
COPECO, Raúl Mejía Erazo, comi-
sionado de Inteligencia, Dessiré 
Flores Dubón, viceministra de la 
Presidencia, Rafael Sarmiento, 
presidente de la Comisión de Se-
guridad del Congreso Nacional, 
CN, Sua Martínez Ibarra, titular 
de la Comisión Interinstitucional 

Contra la Trata de Personas, 
CICESCT, representantes de 
la Secretaría de Transparen-
cia, Ciudad Mujer, Cruz Verde, 

Cruz Roja, Bomberos, Glasswing 
Honduras, representantes de la 
Cooperación Alemana, Coreana 
y Japonesa, representantes de 

la Fundación Hondureña para 
el Niño con Cáncer, niños de la 
Escuela Miguel Morazán, entre 
otras personalidades de dife-
rentes instituciones.

Logros
El parlamentario Sarmiento 
expresó que “seguir fortalecien-
do el 911 es una obligación del 
Congreso Nacional, del Gobierno 
de la República poco a poco 
levantando lo que necesita-
mos para seguir en monitoreo 
de prevención, no solamente 
de reacción, sino también de 
prevención y esa gran labor 
que realiza 911 en el país. Por 
eso estamos contentos con este 
aniversario, a pesar de todas las 
vicisitudes, los desafíos que ha 
tenido la institución, los logros 
a nivel nacional, como es la 
implementación de ambulan-

911 celebró su octavo aniversario 
oficializando su proyecto “Seguridad 

al 100” junto con la AHMON
Son 5,000 cámaras que se colocarán en 103 municipios con problemas de delictivos, 

según indicó Inteligencia Nacional

Los infantes de la Escuela Miguel Morazán recibieron un recorrido por 
las instalaciones del SNE-911.

El personal del 
SNE-911 en su 
octavo aniver-
sario.
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La Comisión Interventora del 911 está regida por Miroslava Cerpas y los comisionados Gosset Moncada y 
Gerardo Hernández.

Los drones de seguridad nacional que adquirió el 911 pueden iden-
tificar las placas de los automóviles y ayudar así a capturar a los 
maleantes. 

El sistema de videovigilancia del 911 está activo todo el tiempo, ayudando de forma rápida a la población.

En el evento, estaban las autoridades de las instituciones que trabajan con el 911, el ministro de Segu-
ridad Gustavo Sánchez, la titular del SENAF, Lizeth Coello, Nelson Castellanos, presidente de la AMHON, el 
presidente de la Comisión de Seguridad del Congreso Nacional, Rafael Sarmiento.

cias equipadas con personal, 
sumamente sensible para tratar 
a nuestros enfermos”.
Castellanos de la AMHON dijo 
que “gracias a la gestión del 
911, vamos a asegurarles a los 
ciudadanos la seguridad por 
medio del Sistema Nacional 
de Emergencia, 
pero también 
agradecerle a 
la Mandataria 
Castro por su 
voluntad po-
lítica que tie-
ne hoy, sin la 
primera mujer 
Presidenta se-
ría imposible 
ver lo que está 
ocurriendo”.  
El 911 trabaja integralmente con 
diferentes instituciones como 
lo es la Policía Nacional, Bom-
beros, Policía Militar, SEDENA, 
Cruz Verde, Cruz Roja, SENAF, 
Salud, COPECO y forma parte 
del Sistema Nacional de Gestión 
de Riesgos, SINAGER.
Solo en el área de call center o 
área de llamadas laboran cin-
co grupos compuestos por 25 

personas en cinco turnos para 
dar atención a los hondureños 
24 horas al día los siete días de 
la semana.
Ramírez, jefe de la Región Sa-
nitaria, exteriorizó que “la Se-
cretaría de Salud y el 911 tienen 
una relación inherente, porque 
estos coordinan el traslado pre-
hospitalario de los pacientes 
particularmente en la emergen-
cia sanitaria por dengue que se 
declaró en este 2024, el 911 ha 
sido un aliado estratégico para 
el Distrito Central para movilizar 
a esos pacientes hacia las salas 
de estabilización”.
El comisionado del 911, Moncada, 
expuso que “gracias a la decisión 
acertada de la Presidenta de su 
apoyo y el de su Gobierno, hemos 
logrado habilitar la videovigi-
lancia que es lo que necesita la 
población, habilitar los servicios 
primarios como ambulancias, 
motoambulancias y ahora da-
remos el siguiente paso que es 
el de la tecnología, monito-

reo constante 
para disuadir 
a los delincuen-
tes que están 
afectando a 
la población y 
vamos con paso 
firme, Xiomara 
sí cumple”.
Mientras que 
el comisiona-
do Hernández 

agradeció a Dios, a la Presidenta 
y a la población por habernos 
tenido confianza para levantar 
este sistema, que no ha sido 
nada fácil, pero son muchas las 
personas que están alegres por 
la innovación de las motoam-
bulancias que ha disminuido 
los tiempos de atención y todo 
esto nos alegra porque ha sido 
con transparencia”.

Por: Coralia Maradiaga

Xiomara Castro
Presidenta de Honduras

Radicalizaremos 
las medidas de 

seguridad para 
que el pueblo viva 

seguro y pueda 
desarrollarse en 

paz”.

Registra las llamadas de 
Francisco Morazán y de siete 
departamentos más, coor-
dinando con los médicos 
quienes para estabilizar 
al paciente lo más pronto 
posible envían motoam-
bulancias.

ÁREA DE LLAMADA
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Por tercer año consecutivo el 
Programa de Acción Solida-
ria, PROASOL, llevó a cabo el 
lanzamiento del Bono Rosa, 
en donde alrededor de 500 
mujeres que padecen cáncer de 
mama y están en situación de 
vulnerabilidad asistieron a las 
instalaciones de la Universidad 
Pedagógica Nacional Francisco 
Morazán, UPNFM, para recibir 
su transferencia monetaria que 
les ayuda a mitigar los gastos 
médicos.

Al evento asistieron diferentes 
autoridades estatales como la 
directora de PROASOL, Olga 
Lydia Díaz; la designada pre-
sidencial, Doris Gutiérrez; la 
ministra de la Secretaría de 
Asuntos de la Mujer, SEMUJER, 
Doris García; Naama López de 
la Secretaría de Desarrollo So-
cial, SEDESOL, Ana Julia Flores, 
gobernadora de Comayagua y 
autoridades de BANASUPRO y 
de Salud.
Díaz dijo “el 30 de julio PROA-
SOL por mandato de nuestra 

Presidenta Xiomara Castro 
hizo entrega una vez más de 
la transferencia monetaria 
del Bono Rosa con un valor 
de 5,000 mil lempiras a cada 
mujer a nivel nacional que se 
encuentra en situación de vul-
nerabilidad, pobreza y pobreza 
extrema con padecimiento de 
cáncer de mama para contribuir 
a sufragar los gastos de trata-
miento para esa patología. La 
población beneficiaria en todo 
el país es de 1,400 mujeres con 
una inversión de 7 millones de 
lempiras”.

Urgente
“Esta terrible patología re-
presenta a más de 1,285 casos 
anuales en Honduras ocupando 

un lugar importante en la in-
cidencia y muerte. Cada año 
mueren en el país 400 mujeres 
por lo que el cáncer de mama 
es una enfermedad crítica, 
por lo que las acciones deben 
ser urgentes e inmediatas”, 
manifestó.

La directora hizo un llamado 
a la población femenina para 
que se realicen evaluaciones 
periódicas, chequeos diarios 
en casa para detectar si tienen 
algo inusual, ya que de sus 
beneficiarias que recibían el 
Bono Rosa han perdido la ba-
talla 160 féminas. Las mujeres 
pueden asistir a los centros 
hospitalarios públicos del país 
o a Ciudad Mujer para hacerse 
su mamografía.
Los pagos se realizan a tra-
vés de los cajeros móviles del 
Banco Nacional de Desarrollo 
Agrícola, BANADESA, para dar 
más transparencia al proce-
so dignificando la vida de las 
mujeres que día a día luchan 
contra esta enfermedad.

PROASOL da nuevamente 
Bono Rosa a 500 mujeres 

que padecen cáncer de mama
La iniciativa nace en el corazón de la Presidenta Xiomara Castro para ayudar a mujeres 

hondureñas que tienen dificultades para costearse sus medicamentos

TRES AÑOS ATENDIENDO

En la entrega estuvieron Ana Julia Flores, gobernadora de Comayagua; la designada presidencial, Doris 
Gutiérrez; la directora PROASOL, Olga Lydia Díaz; la ministra de SEMUJER, Doris García; Naama López de 
SEDESOL, junto a las beneficiarias 

La primera mujer Presidenta de Honduras continúa atendiendo a la 
población que más lo necesita con transferencias monetarias. 

Alrededor de 500 mujeres en Francisco Morazán recibieron el Bono Rosa.

Las mujeres pueden asistir a los centros de Ciudad Mujer en todo el país 
para hacerse su mamografía.

Desde el 2022 que se lanzó 
por primera vez el Bono Rosa, 
hasta la fecha, PROASOL ha 
destinado alrededor de L 
16,000,000.00 en transfe-
rencias monetarias, para 
mujeres que son diagnosti-
cadas con cáncer de mama.

AYUDA

Por: Coralia Maradiaga
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El jefe de la Dirección General de 
la Marina Mercante de Hondu-
ras, DGMM, Edgar Israel Soriano 
Ortiz, asumió la presidencia 
pro tempore de Autoridades 
Marítimas de Centroamérica 
y República Dominicana. El 
estratégico encuentro regional 
de autoridades marítimas tuvo 
lugar en la ciudad de Roatán, 
Islas de la Bahía, Honduras, el 
pasado 22 al 26 de julio de 2024.

¿Qué es la ROCRAM-CA? 
La ROCRAM-CA tiene como 
objetivo fundamental la rati-
ficación e implementación de 
los convenios internacionales 
emanados de la Organización 
Marítima Internacional, OMI. 
Así mismo, integrar esfuerzos 
e intercambiar experiencias 
con el fin de hacer más efec-
tiva la puesta en práctica de 
los convenios internacionales 

sobre seguridad marítima, 
contaminación y protección 
del medio marino, protección 
marítima del buque y de las 
instalaciones portuarias, for-
mación y titulación del agente 
de mar embarcada en los buques 
y facilitación del tráfico marí-
timo, transporte de pasajeros y 
telecomunicaciones marítimas. 

Este importante evento contó 
con la asistencia de los repre-
sentantes de los países miem-
bros, por parte de la Dirección 
General de la Marina Mercante 
de Honduras participaron su 
director y subdirectora general, 
Edgar Soriano y Laura Rivera, 
el enlace de la Organización 
Marítima Internacional, con-
sultores y representantes de 
organizaciones que impulsan 
propuestas para la protección 
de áreas ecológicas marinas. 

Asume presidencia pro tempore de 
autoridades marítimas de Centroamérica 

y República Dominicana
El evento tuvo lugar durante el XXX Congreso Ordinario de la Red Operativa 
de Cooperación Regional de Autoridades Marítimas en la ciudad de Roatán

LA MARINA MERCANTE DE HONDURAS

El director de la Marina Mercante de Honduras, Edgar Soriano, junto a Otto Noack, director ejecutivo de la comisión centroamericana de transporte marítimo, COCATRAM y la sub-
directora de la DGMM, Laura Rivera Carbajal. 

El titular de la Dirección General de la Marina Mercante de Honduras, Edgar Soriano, con las delegaciones 
de los países miembros de la Red Operativa de Cooperación Regional de Autoridades Marítimas en Roatán. 

Por: Ángel Doblado

La Marina Mercante de Honduras asumió la presidencia pro tempore de autorida-
des marítimas de Centroamérica y República Dominicana durante el XXX Congreso 
Ordinario de la Red Operativa de Cooperación Regional en Roatán.

PRESIDENCIA PRO TEMPORE 
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El Instituto Hondureño de Tu-
rismo firma convenio de coo-
peración con la Fundación Islas 
de la Bahía, FIB, cumpliendo 
con su objetivo principal de 
efectuar acciones encaminadas 
a proteger, mejorar, incremen-
tar y difundir los atractivos 
turísticos del país.

En esta ocasión, la ministra 
de Turismo, Yadira Gómez, y 
el presidente de la junta di-
rectiva de la FIB, Diego Lanza 
Consuegra, efectuaron la firma 
de dicho convenio, mismo que 
pretende impulsar el Festival 
Anual de Orgullo y Empodera-
miento Swamper/Iguana de 
Útila en septiembre, el cual 

busca concientizar a nacio-
nales y extranjeros sobre el 
cuidado y preservación de la 
iguana negra de cola espinosa, 
a través de diversas actividades 
y representaciones artísticas 
que se fusionan con procesos 
de investigación.
Cabe destacar el gran aporte 
de la estación de iguanas, or-
ganización que ha conseguido 

grandes avances en térmi-
nos de educación ambiental, 
toma de decisiones en asuntos 
ambientales, investigación y 
desarrollo sostenible, en pro 
del desarrollo socioeconómico 
de este municipio.
Útila ha conseguido recono-
cimiento mundial al posicio-
narse como uno de los mejores 
destinos para hacer buceo, 
permitiendo a quienes la visitan 
disfrutar del turismo de sol y 
playa; esta isla del caribe hon-
dureño ofrece una experiencia 
inigualable, ya que alberga la 
iguana negra de cola espinosa, 
especie que actualmente se 
encuentra en peligro de extin-
ción, endémica de Honduras, 
y única en el mundo.

Iguana negra de cola espinosa forma parte 
de los atractivos de Útila, impulsada 

por la Fundación Islas de la Bahía
Útila ha conseguido reconocimiento mundial al posicionarse como uno 

de los mejores destinos para hacer buceo y turismo de playa 

IHT PRESENTE EN FESTIVAL IGUANA SWAMPER

En la gráfica, el abogado Mario Nuila, Evelyn Murillo, Martha Varela, Sergio Sánchez, la ministra Yadira Gómez, Diego Lanza, Ana García y Kenia Mejía.

La ministra de IHT, Yadira Gómez, y el presidente de FIB, Diego Lanza, buscan impulsar 
el Festival Anual de Orgullo y Empoderamiento Swamper Iguana de Útila.

Iguana de cola espinosa de Útila (Ctenosaura bakeri) forma parte del 
plan de acción para la conservación de la especie 2020–2025.

Estudiantes 
nacionales y 

extranjeros son 
capacitados en el 

tema de educa-
ción ambiental, 
investigación y 

desarrollo soste-
nible. 

Por: Florencia Salgado 

La iguana tiene la cola con 
espinas, por lo que las llaman 
iguanas de cola espinosa, el 
macho es más grande que 
la hembra, dentro de este 
archipiélago se registran 
65 especies, 46 de las cuales 
están presentes en Útila.

EL DATO 
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Como parte de su viaje de tra-
bajo en Europa, el canciller, 
Eduardo Enrique Reina, junto 
al exembajador, Iván Romero, 
acudieron al consulado en la 
capital de Inglaterra, Londres, 
para hacer entrega de pasapor-
tes y el Documento Nacional 
de Identificación, DNI, a con-
nacionales que residen en las 
islas británicas.
Así lo comunicó el lunes anterior 
el secretario de Relaciones Ex-
teriores y Cooperación Nacional 
en su cuenta en la red social. 
Indicó que “en la Embajada 
de Honduras en Londres, el 
exembajador Iván Romero y 
Tamara Toro, encargada con-
sular, entregaron pasaportes 
y el Documento Nacional de 
Identificación, DNI, a nuestros 
compatriotas”.
“Además, discutimos los avances 
de la política exterior de la Presi-
denta Xiomara Castro, enfocada 
en apoyar a nuestros migrantes”. 
Un paso más en el compromiso 
con nuestra comunidad en el 
exterior”, agregó Reina.
La mejora en la prestación 
de los servicios consulares de 
Honduras en el extranjero, en 
este caso en la capital inglesa, 
viene a satisfacer la demanda 
de una comunidad de más de 
600 personas, que requieren 
el DNI y la partida de naci-
miento para tramitar una visa 

de estudios o trabajo y poder 
radicar legalmente en la patria 
de Enrique VIII.

Memoria consular
En julio del año pasado, el Go-
bierno inglés comenzó a aplicar 
el requisito de visa a todo ciu-
dadano hondureño que desea 
ingresar y permanecer en su 
territorio, como nueva medi-
da para contener la alta ola 
migratoria que se desarrolla 
en el viejo continente.

En ese sentido, autoridades de 
Cancillería buscaron conversar 
y llegar a acuerdos con auto-
ridades inglesas, sin ningún 
resultado positivo por lo que 
se determinó aplicar la me-
dida recíproca de pedir visa 
a los ciudadanos ingleses que 
ingresen a Honduras.
El pasado junio, y como parte 
de ese freno legal a la creciente 
inmigración, el Gobierno inglés 
introdujo mayores requisitos 
endureciendo las reglas para 

los futuros expatriados. 
De igual forma, el pasado mes 
de abril las autoridades londi-
nense agregaron más filtros a 
las solicitudes de trabajadores 
extranjeros. 
En lo que a intercambio comer-
cial se refiere Honduras es el 
principal exportador de melón, 
café, camarones, bananos, entre 
otros productos exportados a 
las islas británicas. 

Actualidad

Cancillería entrega pasaportes y DNI a 
connacionales residentes en Reino Unido

Satisfacción en la comunidad hondureña residente en la capital inglesa, pues cuentan con un 
servicio consular dinámico y eficiente

Los 
compatriotas 
que recibieron 
pasaportes 
y DNI posan 
al lado de las 
autoridades de 
la Cancillería.

Uno de los 
compatriotas 
hondureños 
que recibieron 
pasaportes y 
su DNI en el 
consulado en 
Londres.

El canciller 
Enrique Reina, 
el exembajador 

en Inglaterra, 
Iván Romero y 

Tamara Toro, 
funcionaria 
consular de 

la misión 
diplomática en 

Inglaterra.

AVANCE SERVICIO CONSULAR

Por: Carlos Zelaya H.

Más de 600 hondureños vi-

ven en Londres dedicados 

a actividades de estudio y 

trabajo, según datos de la 

embajada hondureña en 

aquel país.

COMUNIDAD 
EN CAPITAL INGLESA
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“Acercando aún más las aguas 
turquesas del mar Caribe los 
gobiernos de Honduras y Repú-
blica Dominicana suscribieron 
recientemente dos acuerdos de 
cooperación en temas vincu-
lados a la actividad turística”, 
informó el Secretario de Rela-
ciones Exteriores y Cooperación 
Internacional, Eduardo Enrique 
Reina, en su cuenta en X.

Los acuerdos de cooperación 
entre ambos países, muy pro-
pios de la actividad turística, 
contribuirán a consolidar una 
actividad económica sensitiva 

por la demanda de servicios de 
calidad de parte del turismo 
nacional como el extranjero.

En su red, Reina divulgó el 
siguiente contenido: “Cum-
pliendo con lo acordado entre 
los presidentes Xiomara Castro 
y Luis Abinader, agradecemos 
al canciller Roberto Álvarez y al 
MIREXRD por la suscripción de 
dos convenios de cooperación 
entre Honduras y la República 
Dominicana”, en referencia al 
Ministerio de Relaciones Exte-
riores de la nación caribeña.

Sinergia 
El primero de estos convenios 

es sobre la prestación de servi-
cios aéreos y el segundo sobre 
diplomacia gastronómica, lo que 
permitirá ampliar la cobertura 
de vuelos entre ambos países 
y promover destinos turísticos 
compartidos, inversión y ma-
yor cercanía entre nuestras 
naciones. 

Asimismo, en el marco de es-
tos entendimientos se podrán 
compartir experiencias sobre 
la promoción turística de la 
cultura gastronómica en la 
diplomacia.

“Agradecemos a la embajadora 
Sonia Cruz Lozano por su labor”, 

puntualizó destacando el logro 
de los acuerdos entre Honduras 
y la República Dominicana.

Visita presidencial
Al respecto, el subsecretario de 
Política Exterior de la Canci-
llería, Gerardo Torres Zelaya, 
confirmó el próximo viaje que 
hará la Presidenta Xiomara 
Castro a la nación caribeña para 
asistir a la toma de posesión 
del presidente reelecto del país 
caribeño, Luis Abinader.
“Honduras ahora va a visitar 
la República Dominicana, la 
Presidenta Castro va a es-
tar en este país creo que el 
16 de agosto, en la toma de 

posesión del presidente Luis 
Abinader que también se está 
reeligiendo, que también es-
tuvo en elecciones y que nadie 
hizo rabietas o pataleos y que 
cuando el Tribunal Electoral y 
el aparato electoral dijo que 
había ganado las elecciones lo 
felicitó y se acabó el drama”, 
destacó Torres Zelaya.
“Pero bueno, una cosa es Repú-
blica Dominicana y otra cosa 
es Venezuela para esta gente 
que trabaja poco, pero traba-
ja mucho en redes sociales”, 
concluyó el vicecanciller de 
Política Exterior. 

Actualidad

Enrique Reina: “República Dominicana 
ayudará a fortalecer servicios aéreos 

y la diplomacia gastronómica”
Se confirma la presencia de la Presidenta Xiomara Castro en la toma 

de posesión del mandatario reelecto, Luis Abinader

Secretario de Relaciones Exteriores y Cooperación Internacional, Eduardo Enrique Reina.

Gerardo Torres Zelaya, 
subsecretario de Política 
Exterior de la Cancillería.

DIPLOMACIA ACTIVA

Por: Carlos Zelaya H.



90
Miércoles 14 de agosto de 2024

P o d e r
PopularActualidad

Caracas, Venezuela

Un grupo calificado, diverso y 
plural integrado por alrededor 
de medio centenar de veedores 
provenientes del Estado es-
pañol, que participaron como 
observadores internacionales 
en las elecciones presidenciales 
del 28 de julio, destacaron la 
transparencia de los comicios 
en Venezuela.
Los firmantes resaltaron la in-
tegridad de las elecciones, en 
las que resultó electo Nicolás 
Maduro Moros con el 51.95% 
de los votos, para el periodo 
presidencial 2025- 2031, según 
publicó el diario Universal. 
Exigen a los países del mundo, 
a respetar la institucionalidad 

democrática de Venezuela, la 
soberanía, estabilidad y paz.
Vale destacar que entre los fir-
mantes resalta la presencia de 
diputados nacionales y regio-
nales del Partido Comunista 
de España, Izquierda Unida, 
Podemos, Bloque Nacionalista 
Galego. Así como dirigentes de 
las diferentes fuerzas políticas, 
académicos y profesores de 
derecho constitucional.
Además, los veedores del Estado 
español rechazaron los focos de 
violencia registrados luego de 
los comicios, las expresiones de 
odio y la campaña injerencista 
contra Venezuela. Todo esto 
debido al desconocimiento de 
los resultados electorales, por 
parte de la ultraderecha.

Energético 
“Nos desempeñamos como veedo-
res internacionales provenientes 
del Estado español en las elecciones 
presidenciales venezolanas del 
28 de julio de 2024, acreditados 
debidamente por el Consejo Na-
cional Electoral, órgano rector 
del Poder Electoral, frente a la 
campaña de injerencia e indebida 
presión externa sobre el proceso 
electoral venezolano, los hechos 
violentos y las manifestaciones de 
odio desatadas en redes sociales”.
Ratificamos el pronunciamien-
to en apoyo a la legitimidad, 
transparencia e integridad del 
proceso electoral venezola-
no organizado por el Consejo 
Nacional Electoral que arrojó 
como resultado la reelección 

del presidente Nicolás Maduro.
Rechazamos los hechos de violencia 
provocados tras el desconocimien-
to del resultado electoral, incluidas 
las agresiones a los simpatizantes 
del Gobierno Bolivariano en Vene-
zuela y en el exterior, así como el 
asalto y destrucción tanto de las 
sedes y demás instalaciones de 
organismos públicos venezolanos, 
como de los pertenecientes a dis-
tintas organizaciones populares.

Iniciativa 
Valoramos la iniciativa del presi-
dente Nicolás Maduro de interponer 
ante el Tribunal Supremo de Justicia 
un recurso contencioso electoral 
que determine firmemente los 
hechos ocurridos y dicte sentencia 
firme sobre el resultado, apelando 

de esta forma a la vía constitu-
cional, democrática y soberana 
de resolver la controversia.
Repudiamos el comunicado lla-
mando a golpe militar firmado 
por la candidatura perdedora y 
la autoproclamación como pre-
sidente electo del firmante de 
dicho comunicado excandidato 
Edmundo González Urrutia.
Valoramos la convocatoria del 
Tribunal Supremo de Justicia a los 
candidatos y al Consejo Nacional 
Electoral para presentar los ele-
mentos probatorios del recurso 
contencioso electoral.
Llamamos a los gobiernos del 
mundo a respetar la institucio-
nalidad democrática del Estado 
de la República Bolivariana de 
Venezuela y su soberanía.

Diputados del Partido Comunista, Izquierda Unida, 
Podemos, Bloque Nacionalista Gallego, académicos 

y profesores de derecho constitucional reconocen 
transparencia de las elecciones y triunfo de Maduro

Llaman a los países del mundo a respetar la institucionalidad democrática de Venezuela 
y rechazaron los focos de violencia registrados luego de los comicios, las expresiones 

de odio y la campaña injerencista

VEEDORES DE ESPAÑA EN VENEZUELA 

Los veedores internacionales hicieron un llamado a la comunidad a respetar la voluntad de los venezolanos y parar la apología del odio entre hermanos. 
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Es un golpe de estado cibernético, 
fascista y criminal lo llamé golpe 
de Estado ciber fascista criminal, 
cibernético porque está en What-
sApp y todas las redes sociales 
para meterse en la mente de los 
venezolanos y vender al mundo 
que Venezuela se acabó, recriminó 
el Presidente Nicolas Maduro.
“El día de las elecciones y todos 
los días hasta el día de hoy se 
recibieron 30,000,000 millones 
de ataques por minuto, nada más 
había que multiplicar eso y son 
millones de millones de ataques 
al sistema electrónico a los sis-
temas de transmisión de Consejo 
Nacional Electoral pero también a 
todos los sistemas electrónicos del 
país, al sistema patria, a todos los 
sistemas”, indicó el mandatario. 
“El País bajo ataques cibernéticos 
de Elon Musk y la secta satánica 
que el dirige en Estados Unidos 
de multimillonarios que son los 
dueños del imperio tecnológico”, 
denunció.
“Quiénes son los dueños de las 
redes sociales quiénes son los 
dueños de WhatsApp quiénes son 
los dueños de los satélites quiénes 
son los que producen internet en 
el mundo los gringos”.

Se toman medidas
Presidente Maduro anunció que 
durante 10 días quedaría suspen-
dida en Venezuela la red X antes 
conocida como Twitter para que 
ellos presenten su recaudo desde 
el Gobierno de Venezuela.
Denuncia que es parte del complot 
contra la democracia venezolana 
del magnate que es señalado 
por ser parte del golpe de Es-
tado contra el país apoyando 
la extrema derecha venezolana 
difundiendo fake news y atacando 
abiertamente al mandatario y 
candidato proclamado ganador 
de los últimos comienzos del 28 
de julio.
Todas las normas de la propia red 
social Twitter hoy conocida como 
es todas ya lo habló incitando al 
odio al Facebook a la guerra civil 
a la muerte al enfrentamiento de 
los venezolanos ha violado todas 
las leyes de Venezuela.

Nicolás Maduro denuncia golpe de estado 
cibernético, fascista y criminal realizado 

por millonarios estadounidenses
Venezuela toma medidas contra quienes considera autores intelectuales en el ataque 

cibernético que sufrió el poder electoral y suspende el acceso a la red social X del magnate 
y Elon Musk durante 10 días en el país bolivariano

DERECHA VENEZOLANA NO DESCANSA EN SUS ATAQUES

Denuncio que las plataformas 
tecnológicas afectadas son las que 
tienen que ver con el Ministerio 
de Turismo y Sistema Nacional 
de ingreso Seguro Social, SENIAT 
y así otras plataformas que son 
susceptibles para Venezuela.
“La estrategia de retrasar la di-
fusión de los resultados va de la 
mano con la creación de un portal 
web donde subieron supuestas 
actas con resultados favorables”.
Acá esto se hace bueno sobre 

todo cuando el Instituto con la 
robustez de lo que lo quisieron 
desde Venezuela señalan que el 
interés está dado porque 
El país posee enormes recursos 
naturales que son necesarios para 
las grandes empresas tecnológi-
cas para desarrollar ingeniería 
satelital y la energía fotovoltaica 
requieren sílice aquí está gloria 
carballos perteneces para la fibra 
óptica, concluyó el gobernante 
venezolano.

“Ya desde los propios sectores opositores 
cuestionan la legitimidad de ese 

procedimiento porque fueron publicadas 
a escasas horas y eso no se hace en 2 

días eso no se hace en 2 horas eso no se 
hace en el domingo”.

Nicolás Maduro
Presidente de Venezuela

El sistema del 
CNE ha sufrido 
ataques de 
adversarios para 
aparentar un 
fraude denuncio 
el presidente 
Nicolás Maduro. 
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Como parte de una ofensiva di-
plomática después de la jornada 
electoral, la Embajada de Vene-
zuela en esta capital invitó a un 
conversatorio con autoridades 
nacionales y comunicadores de 
medios públicos y privados para 
conocer de primera mano la rea-
lidad de lo que pasa en aquella 
nación.
El evento reunió a periodistas de 
Teleprogreso, Une TV, a la Secretaria 
de Cultura, Arte y Patrimonio de los 
Pueblos, Anarella Vélez, a Carlos 
Estrada, Asesor en Comunicaciones 
de la Presidencia, a personal de la 
Secretaría de Planificación, Radio 
Nacional, Canal 8 y comunicadores 
de las ediciones impresa, digital y 
radial del Semanario Poder Popular.
La Embajadora Margaud Godoy, 
expuso filminas que captan fechas, 
compromisos y posturas de los 
candidatos dentro del calendario 
electoral que la oposición desco-
noció de forma sistemática.

180 grados de apertura
“Hemos organizado como parte 
de una ofensiva diplomática que 
emprende nuestro país un diálogo 
permanente con los distintos 
sectores compartiendo la realidad 
de Venezuela; en este caso hemos 
compartido momentos funda-
mentales del antes, durante y el 
después del momento electoral”, 
dijo Godoy al semanario Poder 
Popular. “El presidente Maduro 
ha manifestado reiteradamente 
que la situación es compleja en 
tanto hay una guerra mediática, 
una narrativa impuesta a través 
de los medios de comunicación 
hegemónicos sobre una realidad 
que no es la venezolana, sino una 
que se construye fundamental-
mente por intereses geopolíticos”, 
detalló.
“En este momento estamos en 
la etapa de consolidación de la 
victoria y esto ha desencadenado 
una arremetida que tiene compo-
nentes de desconocimiento de la 
institucionalidad, de delitos porque 
se han publicado una serie de actas 
en un portal web haciendo paralelo 
al poder electoral”, declaró.
“Se ha desencadenado la violencia 
fascista, la persecución, los cibe-
rataques, la guerra diplomática, 
así que nosotros hemos estado 

Embajada de Venezuela despliega ofensiva 
para difundir la realidad de su país

“Se ha desencadenado la violencia fascista, la persecución, los ciberataques, la guerra 
diplomática, así que nosotros hemos estado difundiendo nuestra verdad”.

CONVERSATORIO ANTÍDOTO CONTRA LA DESINFORMACIÓN

Comunicadores de medios públicos y privados asistieron al conversatorio sobre la realidad venezolana, a invitación de la Embajadora 
Margaud Godoy.

Margaud Godoy, Embajadora de la República Bolivariana de Venezuela.Por: Carlos Zelaya H.

difundiendo nuestra verdad”.
El presidente Maduro interpuso 
un recurso contencioso electoral 
ante el Tribunal Supremo de Jus-
ticia “no solo con el objetivo de 
esclarecer a la opinión pública 
nacional e internacional lo que 
ha ocurrido en Venezuela, sino 
también definir la responsabi-
lidad de partidos políticos y de 
candidatos en oposición ante los 
hechos de violencia, pérdidas 
humanas y daños a hospita-
les, centros de salud, escuelas, 
transporte público”.

Medios o extremos
La Embajadora habló del bom-
bardeo mediático, fake news y 
ataques en ciertos medios, como 
el caso de Q’Hubo Chano TV, una 
de cuyas unidades fue captada 
por cámaras de seguridad de 
la delegación diplomática en el 
momento de llevar “opositores” 
al presidente Maduro.
“En gran medida los medios tra-
dicionales hondureños en su gran 
mayoría se han plegado a la línea 
hegemónica de lo que ha ocurrido 
en Venezuela; no desconocemos 
las motivaciones, pero sí estamos 
obligados a convocar a que se 

apeguen a la realidad”.
Lo más grotesco que hemos visto 
fue una encuesta en Q’Hubo Chano 
TV cuando publicó una encuesta a 
través de X, en la que preguntaba 
a sus usuarios cómo querían que 
fuera el fin de lo que ellos consi-
deran el dictador Maduro, de un 
tiro de un francotirador, si preso 
de por vida o si un misil enviado 
desde un dron”.
“Eso fue una encuesta que se 
publicó a través de un medio en 
este país y sin duda tenemos que 
reprochar, rechazar y exigir por lo 
que hemos iniciado los mecanismos 
para marcar precedente, pero 
quien es el afectado, es el usuario 
que merece respeto y suministrarle 
información veraz”, acotó.
“Por eso hemos enviado una 
nota formal a todos los medios 
de comunicación marcando un 
precedente, los que mienten y 
los que se pliegan a la narrativa 
que se les impone desde Estados 
Unidos y sus aliados, lo hacen con 
premeditación y sigo apostando 
a que haya reflexión y verdadero 
acceso a la información”, concluyó 
la Embajadora venezolana en 
Honduras.  
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Expresidentes, periodistas e intelectuales 
de Latinoamérica rechazan el intento 
de golpe de Estado contra Venezuela

Para Difusión Inmediata

Comunicado de Prensa 

8 de agosto de 2024 

El Premio Nobel de la Paz de Argentina, Adolfo Pérez Esquivel, Manuel Zelaya, expresidente de Honduras, 
Evo Morales expresidente del Estado Plurinacional de Bolivia, junto a más de trescientos destacados 
intelectuales, escritores, periodistas, dirigentes políticos y activistas rechazan los intentos de golpe de Estado 
contra la República Bolivariana de Venezuela. 

RECHACEMOS LOS INTENTOS DE DESESTABILIZACIÓN 
CONTRA EL GOBIERNO BOLIVARIANO DE VENEZUELA 

Luego de la histórica elección presidencial del 28 de julio, que consagró la victoria de Nicolás Maduro Moros 
para un tercer mandato, ha escalado en Venezuela la operación desestabilizadora del imperialismo, la cual se 
pergeñó y accionó antes, durante y después de los comicios. 

Los actos de violencia y vandalismo que se pudieron apreciar por la televisión y las redes sociales demuestran 
que las acusaciones de fraude contra el gobierno de Maduro y el Consejo Nacional Electoral son apenas la 
superficie de un vasto plan desestabilizador que en última instancia justifique incluso una intervención militar 
extranjera. 

Todas las fuerzas democráticas de la región y de la comunidad internacional debemos denunciar, repudiar y 
rechazar enérgicamente los intentos de golpe de Estado contra la hermana República Bolivariana de 
Venezuela. 

PAZ Y DEMOCRACIA PARA EL NOBLE PUEBLO VENEZOLANO, 
CASTIGO A LOS GOLPISTAS

Primeras Firmas: 
Adolfo Pérez Esquivel, Premio Nobel de la Paz. Argen�na; Manuel Zelaya, expresidente de Honduras. Coordinador 
General de Libre. Presidente de la Internacional An�mperialista de los Pueblos; Evo Morales, expresidente del Estado 
Plurinacional de Bolivia; Abel Prieto Jiménez. Escritor, ex Ministro de Cultura. Presidente Casa de las Américas. Cuba; 
Ricardo Pa�ño. Polí�co, ex Canciller de Ecuador; Alexis Triana. Periodista. Presidente del Ins�tuto Cubano de Arte e 
Industria Cinematográficos (ICAIC); A�lio Boron, Sociólogo y escritor. Argen�na; Ignacio Ramonet. Periodista y escritor. 
España; Fernando Buen Abad, Filósofo y escritor. México; Stella Calloni. Periodista y escritora. Argen�na; Patricia 
Villegas. Periodista. Colombia; Fernando Morais. Periodista y escritor. Brasil; Mariela Castro Espín. Diputada Asamblea 
Nacional del Poder Popular de Cuba. Directora del Centro Nacional de Educación Sexual. Cuba; Aleida Guevara March. 
Médica, Embajadora para los Refugiados Pales�nos. Cuba; Gabriela Rivadaneira. Ex presidenta de la Asamblea 
Nacional de Ecuador. Directora Ejecu�va del Ins�tuto para la Democracia Eloy Alfaro (IDEAL); Adriana Salva�erra, ex 
Presidenta del Senado del Estado Plurinacional de Bolivia; Yeidckol Polevnsky, Diputada Federal, Movimiento 
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Tegucigalpa, Honduras

Honduras y México continúan 
desarrollando una tradición 
que nace hace 145 años con 
el Gobierno de la Revolución 
Liberal del presidente Marco 
Aurelio Soto, que entabló re-
laciones diplomáticas con su 
homólogo Porfirio Díaz, cuyo 
mandato cubrió 35 años de la 
historia norteamericana. 

Siguiendo esa línea de tiempo 
el pasado sábado 3 de agosto 
la abogada Sonia Cruz de Aspra 
presentó ante Jonathan Chait 
Auerbach, director general de 
Protocolo de la Cancillería mexi-
cana las copias de las cartas 

credenciales que la acreditan 
como embajadora extraordi-
naria y plenipotenciaria de 
la República de Honduras en 
México.
En esencia, este acto formal 
marca el inicio oficial de las 
funciones diplomáticas de la 
nueva representante diplomá-
tica en México, fortaleciendo 
así las relaciones bilaterales 
entre ambos países.

Vientos alisios
De su parte, la delegación hon-
dureña en el Estado federado 
mexicano compartió en su cuen-
ta en Instagram el siguiente 
contenido: “El día de hoy 2 de 
agosto de 2024, la excelentí-

sima abogada Sonia Cruz de 
Aspra presentó ante el señor 
Jonathan Chait Auerbach, di-
rector general de Protocolo de la 
Cancillería mexicana, las copias 
de las cartas credenciales que 
la acreditan como embajadora 
extraordinaria y plenipotenciaria 
de la República de Honduras en 
los Estados Unidos Mexicanos”.
El director general de Protocolo 
de la Cancillería mexicana 
respondió: “un honor recibir 
las copias credenciales de la 
Excma. embajadora Sra. Sonia 
Cruz del país hermano de Hon-
duras. Bienvenida a México”.

Relaciones
En lo que se refiere a reme-

sas, en el primer trimestre de 
2024, México recibió US$ 13 m. 
en remesas desde Honduras, 
mientras que Honduras recibió 
US$ 6.96 m. en remesas desde 
México.
La nación multiétnica es el 
cuarto socio comercial de 
Honduras, después de Estados 
Unidos, China y Guatemala. La 
inversión mexicana en Hon-
duras fue de 1,355.6 millones 
de dólares entre 2000 a 2014, 
año en el que el comercio bi-
lateral alcanzó 996 millones 
de dólares, mientras que, de 
enero a noviembre de 2015, el 
intercambio comercial sumó 
888.8 en la misma divisa.
En términos de inmigración a 

México, en 2020 se registra-
ron 13,089 inmigrantes desde 
Honduras, de estos 46.3% son 
mujeres y 53.7% hombres. La 
entidades federativas que 
concentraron mayor número 
de inmigrantes provenientes 
de Honduras fueron: Chiapas, 
3,828 personas, Nuevo León, 
2,065 personas y Coahuila de 
Zaragoza, con 1,668 personas.
Con la aceptación de Car-
tas Credenciales de la nueva 
embajadora los gobiernos de 
Honduras y México reafirman su 
alianza estratégica tradicional 
e histórica. 

Nueva embajadora de Honduras
presenta cartas credenciales 

a la Cancillería mexicana
Ambas naciones instauraron relaciones diplomáticas 

en 1879 en el gobierno de Marco Aurelio Soto

ESTRECHAS RELACIONES

Por: Carlos Zelaya H.

La embajadora en 
México Sonia Cruz 

de Aspra junto a 
Jonathan Chait 

Auerbach, director 
General de Protocolo 

de la Cancillería 
Mexicana.
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Tegucigalpa, Honduras

El Gobierno de Turquía solicitó a la 
Corte Internacional de Justicia de 
La Haya, Países Bajos, anexarse a 
la demanda de Sudáfrica contra 
Israel por “delitos de genocidio en 
la Franja de Gaza”, anunció Cuneyt 
Yuksel, jefe del Comité de Justicia 
del Parlamento turco.
El presidente, Recep Tayyip Erdo-
gan, en un discurso al país anunció 
que una delegación legal parla-
mentaria participaría en el proceso 
judicial contra Israel abierto por 
Sudáfrica a finales de diciembre del 
año pasado, en relación con actos 
“de carácter genocida” en Gaza. 
“Haremos todo lo que esté a nues-
tro alcance para poner fin a esta 
barbarie israelí, que se ha cobrado 
40,000 vidas de personas inocen-
tes que fueron asesinadas en los 
últimos diez meses”, afirmó.
Ankara se suma a Colombia, Brasil, 
Venezuela, Bolivia, Nicaragua, 
Cuba y Libia en intervenir en la 
denuncia contra Israel.
De igual forma, el litigio sudafricano 
ganó respaldo de los 57 miembros 
de la Organización de Cooperación 
Islámica, OCI, incluidos Irán, Irak, 
El Líbano, Arabia Saudí, Malasia, 
Turquía y Jordania. 

Tensión internacional
El mundo vivió una semana en 
ascuas a la expectativa de la 
respuesta de Irán y organizaciones 
islámicas afines por el asesinato 
de líderes de Hezbolá y Hamás, 
ocurridos la semana anterior en 
Teherán y Beirut, respectivamente.
France 24 informó que la diploma-

cia internacional trabaja ardua-
mente para contener la situación 
y limitar la respuesta iraní. 
Y mientras el fin de semana, Israel 
lanza una nueva ofensiva contra 
Yan Junis, sur de Gaza, la oficina del 
primer ministro israelí, Benjamín 
Netanyahu, informó que enviará 
una delegación a la reunión para 
las negociaciones para establecer 
un alto el fuego en Gaza, que se 
celebrará el 15 de agosto.
“A propuesta de Estados Unidos y 
los mediadores, Israel enviará a un 
grupo a las negociaciones el 15 de 
agosto, cuyo lugar se determinará 

más adelante”, indicó la oficina de 
Netanyahu.

Emergencia médica
“La Organización Mundial de la 
Salud, OMS, declaró a “Gaza zona 
de epidemia de polio” y lanzó otro 
llamado para detener las hostili-
dades y llevar un millón de dosis 
de vacuna contra la poliomielitis”, 
comunicó su director general, 
Tedros Adhanom Ghebreyesus.
La petición trasciende nueve días 
después de que la OMS declarase 
Gaza como “zona de epidemia 
de polio”. 

Actualidad

Turquía se adhiere a la denuncia de genocidio 
de Sudáfrica contra Israel en la CIJ
En 300 días de escalada las muertes en Gaza suman 39,677 y 91,645 heridos

Recept Tayik Erdoğan, 
presidente de Turquía

La OMS declaró 
a Gaza “zona 
de epidemia de 
polio”.

Las víctimas 
y heridos 
por ataques 
israelíes en Gaza 
aumentan sin 
cesar.

Al menos 
dos escuelas 

palestinas 
bombardeadas 

esta semana 
por Israel con 

decenas de 
muertos y 

heridos.

LITIGIO INTERNACIONAL

Por: Carlos Zelaya H.

Más de 16,000 menores de 
edad murieron desde el ini-
cio del conflicto el pasado 7 
de octubre. Israel mata de 
diferentes métodos a los 
habitantes de Gaza, por 
ejemplo, con bombas, ba-
las, así como dejándolos sin 
comida ni agua.

MENORES DE EDAD 
FALLECIDOS
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Tegucigalpa, Honduras

Unas 100 personas murieron en 
un ataque aéreo de Israel a una 
escuela en Gaza que albergaba 
cientos de palestinos desplazados, 
levantando una ola de condena 
internacional.
Tel Aviv aseguró que “servía de 
escondite a terroristas y coman-
dantes de Hamás”.

Autoría
La escuela Al-Taba’een, contigua 
a la mezquita Daraj Tuffah, esce-
nificó uno de los peores actos en 
más de 300 días de guerra en Gaza. 
Videos en redes sociales mues-
tran cuerpos esparcidos, otros 
siendo arrastrados y cubiertos 
con mantas, advirtieron medios 
internacionales.
Israel informó que, bajo la dirección 
de los servicios de inteligencia, 
“lanzó un bombardeo con preci-
sión a terroristas de Hamás que 
operaban dentro de un centro de 
mando y control incrustado en la 
escuela Al-Taba’een”.

Objetivo
El Ministerio de Comunicaciones 
de Gaza indicó que “los ataques 
tuvieron como objetivo a personas 
desplazadas durante las oraciones 
del amanecer, lo que provocó un 
rápido aumento en el número de 
víctimas”.
La ONU reporta que 10 escuelas 

con palestinos que huyen de los 
ataques tanto del sur como del 
norte y centro de la Franja de 
Gaza, han sido atacadas con la 
justificación que albergan centros 
de operaciones o a combatientes 
palestinos.
El organismo mundial también 
dijo que 477 de las 569 escuelas de 
Gaza habían sido bombardeadas 
por israelíes desde el 7 de octubre.
“Se tomaron numerosas medidas 
para mitigar el riesgo de dañar a 
civiles, incluido el uso de muni-
ciones precisas, vigilancia aérea 

e información de inteligencia”, 
argumentó

Condena
Los ministerios de Asuntos Exte-
riores de Egipto, Catar y Arabia 
Saudita condenaron la masacre, 
mientras median para reanudar 
conversaciones de un cese el fuego. 
La portavoz de la cancillería rusa, 
María Zakharova, subrayó que 
actos como este socavan esfuerzos 
internacionales por desescalar 
la guerra, alcanzar un alto el 
fuego urgente y un intercambio 

de prisioneros y cautivos.
El portavoz del Consejo de Segu-
ridad Nacional, Sean Savett, dijo 
estar “profundamente preocupada 
por los informes sobre víctimas 
civiles en Gaza”.
“Nuestros homólogos israelíes han 
dicho que tenían como objetivo a 
altos cargos de Hamás, y estamos 
pidiendo más detalles”, añadió.
El jefe de la diplomacia europea, 
Josep Borrell, dijo estar “horrori-
zado con las imágenes al menos 10 
escuelas fueron blanco de ataques 
en las últimas semanas. No hay 

justificación para estas masacres”, 
increpó.
“Israel está cometiendo genocidio 
contra los palestinos barrio a ba-
rrio, hospital a hospital, escuela 
a escuela, campo de refugiados 
a campo de refugiados, ‘zona 
segura’ a ‘zona segura’. Con armas 
estadounidenses y europeas”, co-
mentó en X Francesca Albanese, 
relatora especial de la ONU sobre 
los territorios palestinos ocupados. 

Actualidad

Al menos 100 muertos en reciente ataque 
israelí a escuela en la Franja de Gaza

En la escuela había 6,000 refugiados y la comunidad internacional 
se mostró horrorizada y calificó de genocidio el ataque

Mahmoud Bassal
Funcionario gazatí

El ataque afectó 
el piso superior 

de la escuela, 
ocupado por 

mujeres y niños; y 
a la planta baja, 

donde la gente 
rezaba y detalló 
que hay 11 niños 

y seis mujeres 
muertos”.

Muchas 
víctimas aún 

no fueron 
identificadas.

El centro 
escolar quedó 
parcialmente 
destruido.

CONDENA INTERNACIONAL

Por: Carlos Zelaya H.
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Puerto Cortés, Honduras

Cuando de fútbol se habla, los 
hombres son los primeros en 
levantar la voz y creen que solo 
ellos saben de este deporte. Sin 
embargo, poco a poco las mujeres 
se han ido posicionando con un 
alto nivel de conocimientos en 
la materia, tanto como atletas, 
como directivos de esas disci-
plinas denominadas solo para 
los varones.
Hoy, Platense se une a esos equipos 
que han tenido al mando a una 
mujer, al nombrar a la licenciada en 
Relaciones Exteriores, Danna Valle, 
quien en sus propias declaraciones, 
sus planes es dirigir a la institución 
escualos durante un año, para 
ascender al cuadro porteño a la 
liga de privilegio.

Primer campeón
El club Platense se encuentra en 
los registros de la Liga Nacional 
como el primer campeón, un 23 de 
enero de 1966, al vencer al Real 
España 2-0 en El Progreso, con 
goles de Santos “Kubala” Díaz y 
Félix “Mantequilla” Guerra.

Siendo una licenciada en 
Relaciones Internacionales, 
¿qué hace en la presidencia 
del Platense?
Mi profesión no obstaculiza que 
pueda manejar a un equipo de 
fútbol. Fui nombrada en vista 
que anteriormente trabajé 
con ellos y mi buen desempeño 
habló por sí solo, al punto que fui 
considerada para estar al frente 
de una institución tan histórica 
como es Platense.

¿Por qué aceptó ese reto?
Era una meta personal que tenía 
desde muy niña. Ahora tengo 
una mucho mayor, que es lograr 
el ascenso.

Deben tener algún respaldo, 
¿quiénes son?
Mi respaldo es Dios, la junta 
directiva, socios, cuerpo técnico, 
jugadores, parte administrativa 
y mi familia. 

¿Es Platense de corazón, o aceptó 
la presidencia porque es una 
mujer de retos?
Definitivamente por llevar al 
“tiburón” en el corazón.

Acepté la presidencia del Platense 
porque llevo el “tiburón” en el corazón

El equipo escualo es el primer campeón de la Liga Nacional 
al coronarse monarca en enero de 1966, al vencer 2-0 al Real España

DANNA VALLE

¿Desde cuándo le gusta el fútbol?
Desde muy niña, recuerdo que 
mi papá era de los que sacaba 
el televisor al patio los domingos 
mientras hacía carne asada con 
mi mamá, para ver al Platense, 
cuando no íbamos al estadio.

¿Su familia qué le dijo cuando 
la buscaron para ser presidenta 
del equipo?
Antes de tomar la decisión, 
primero lo dejé en manos de 
Dios y posteriormente lo comenté 
con mi familia. Sabíamos que 
iba a pasar, porque era algo 
que siempre había querido, pero 
no ahora. Yo esperaba que esto 
sucediera dentro de 20 años, 
pero mi mamá y mis hermanas 
me han apoyado como no tiene 
idea y me han motivado para 
que este proyecto tenga éxito. 

¿Cree que pueda lograr el ansiado 
ascenso a la primera división?
Por supuesto, se está armando un 
excelente plantel con jugadores 
muy buenos para poder lograr 
el objetivo.

¿Qué le ha faltado al Platense 
para lograr el ascenso?
Todas las cosas suceden en el 
tiempo de Dios. Así que, si no 
hemos ascendido anteriormente, 
era porque no estaba dentro de 
los planes de Dios que fuese en 
ese momento. Confiamos que, 
en esta ocasión, sí seremos 
campeones.

¿Jugó o potreó alguna vez… y con 
sinceridad si lo hizo, qué tal era?
Claro que sí. Jugué fútbol desde 
los 9 años hasta los 20, que 
estaba en la universidad. Jugaba 
como volante y delantera y era 
muy buena.

Además de Danna Valle, 
se debe mencionar que no 
es la primera mujer que se 
convierte en presidenta 
de un equipo en Honduras. 
Carla Dip del Vida, Wendy 
Guerra de Deportes Savio, 
Noelia García de Olancho FC 
y Laura Cálix de CD Cuervos. 
Son otros casos que se han 
registrado.

OTRAS PRESIDENTAS

Aunque ya ha habido otras, 
Danna Valle se convierte en 
la presidenta más joven, 28 
años, en dirigir un equipo de 
fútbol profesional.

Cuando llega al Estadio Excélsior de Puerto Cortés, 
Danna llega envuelta con la bandera de los escualos.

El defensor Samuel Pozantes se convirtió en el primer 
refuerzo de los seláceos bajo la presidencia de Danna Valle.
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Gobierno inaugura instalaciones 
del Segundo Batallón de Protección 

Ambiental en San Francisco, Atlántida
La unidad militar se encargará de luchar contra la tala ilegal, la caza 

y cualquier amenaza contra los recursos naturales del pueblo hondureño, 
manteniendo soldados en las 75 áreas protegida

PARA PRESERVAR LOS ECOSISTEMAS


